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João Azevêdo, presidente do Consórcio NE, apresentou oportunidades de negócios na Paraíba e região durante seminário.   Página 13
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Pagamento do 13o salário injetará 
R$ 3,3 bilhões na economia da PB

PREVISÃO DO DIEESE

No Brasil, 87,7 milhões de trabalhadores e 32,8 milhões de aposentados e pensionistas terão o extra.  Página 17

Câmara de Rio 
Tinto empossa, 
hoje, cinco 
vereadores

Os novos parlamentares 
ocuparão vagas deixadas pe-
los que foram cassados pela 
Justiça Eleitoral, em agosto.
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Parceria com 
a Huawei vai 
qualificar 3o 
mil paraibanos

Cresce número 
de paraibanos 
com acesso 
à internet

Serão contemplados estu-
dantes e profissionais da Tec-
nologia da Informação. Uni-
versidades serão parceiras.

Página 4

Segundo o IBGE, 87,7% da 
população do estado tiveram 
acesso à internet em 2022, con-
tra 84,5% no ano anterior.
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Brasileiros estão 
na lista para 
deixar Gaza 
nesta sexta-feira 

Os 34 brasileiros estão 
abrigados nas cidades de 
Khan Younes e Rafah, próxi-
mas à fronteira com o Egito.
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n “Na chegada do hospital, 
Diva também estava morta, 
corpo colado no do marido. 
Não houve nada, nenhum 
tipo de procedimento que 
conseguisse separá-los”.

Nelson Barros
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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n “As desigualdades de 
gênero reproduzidas no 
espaço doméstico sempre 
me pareceram cruéis. E pelas 
relações de intimidade, as mais 
difíceis de serem superadas”.

Sandra Raquew Azevêdo
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Festival Diálogos 
Entre Mundos 
começa hoje

Abertura contará com 
apresentações de dança 
flamenca e coco de roda, a 
partir das 19h30, no Teatro 

Santa Roza. Evento será rea-
lizado até domingo.
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Tiago Germano é 
semifinalista no 
Prêmio Jabuti

“O que pesa no Norte” 
está entre os 10 melhores 
livros brasileiros na catego-
ria Romance Literário.  
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Paraibano toma posse 
na presidência da Caixa

Carlos Antônio Vieira Fernandes afirmou, em 
seu discurso de posse, ontem, que um dos desafios 
é conduzir o banco público à modernização.
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O Estado de Israel proclama: “Estamos em guerra com o Hamas!”. Uma das 
forças armadas mais bem treinadas e equipadas do mundo, “enfrentando” um 
grupo numericamente inferior, de armas relativamente obsoletas, que se exer-
cita em túneis precários, na Faixa de Gaza. Por quê? O Hamas, em 7 de outu-
bro, em uma nova reação à progressiva ocupação da Palestina, atacou crimi-
nosamente Israel, que está revidando até hoje.

O problema não é simplesmente a vingança de Israel contra os guerrilhei-
ros do Hamas. Deixando de lado questões históricas, entende-se a retaliação 
israelense. A nota dissonante é o modo impiedoso como a desforra judaica está 
se dando. Como disse bem o secretário-geral da Organização das Nações Uni-
das (ONU), António Guterres, o pesadelo em Gaza deixou de ser “uma crise 
humanitária”, para se transformar em “uma crise de humanidade”. 

  A cobertura da imprensa ocidental, em sua quase totalidade, é repreen-
sível e parcial. Sendo assim, o relato jornalístico, de maneira geral, não é con-
fiável, no que diz respeito à real tradução do que está acontecendo na Faixa de 
Gaza. Mas, independentemente de ser muito ou pouco, o que se vê e ouve é 
suficiente para se saber que o Inferno de Dante é um Paraíso, se comparado à 
realidade daquela pequena faixa de terra, no Oriente Médio.

Na entrevista coletiva que concedeu, essa semana, a jornalistas de vários 
países, Guterres retratou, com muita precisão, o tormento de quem vive, hoje, 
em Gaza, sem poupar o Hamas. Condenou o grupo por usar civis como escu-
dos e lançar foguetes indiscriminadamente contra Israel, incriminou os ata-
ques de 7 de outubro e reiterou seu apelo “pela libertação imediata, incondi-
cional e segura dos reféns”, mantidos na Faixa de Gaza.

Como pode o restante do planeta dormir sossegado, quando tantas vidas 
inocentes estão sendo destruídas? Segundo Guterres, “as operações terrestres 
das Forças de Defesa de Israel e o bombardeio contínuo estão atingindo civis, 
hospitais, campos de refugiados, mesquitas, igrejas e instalações da ONU - in-
clusive abrigos”. Ninguém, absolutamente ninguém, está seguro em Gaza, e 
isso vale para os brasileiros que lá se encontram.  

O cenho franzido e o tom do porta-voz das Forças de Defesa de Israel 
não deixam dúvidas quanto às intenções do primeiro-ministro Benjamin 
Netanyahu: não deixar pedra sobre pedra, na Faixa de Gaza, mesmo que 
aos escombros se misturem os corpos estropiados de milhares de habitan-
tes daquele território. “Gaza está se tornando um cemitério de crianças”, 
alertou Guterres. Enquanto isso outra “bunker buster” estoura na Faixa.

Pedras, apenas
Editorial

Crônica Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Motivações, causas e coisas de Elizabeth
Faltava pão em Roma, então determinou-se 

a Pompeu (106 – 48 a.C.) convencer os soldados 
romanos, amedrontados pelas eventuais tor-
mentas e sucedidos ataques aos navios, car-
regados de trigo, a enfrentar, longe das suas 
terras, adestrados vikings e saqueadores, que 
tomavam as naves e matavam com crueldade 
suas tripulações. Então, Pompeu discursou: 
Navigare necesse, vivere non est necesse ou “nave-
gar é preciso, viver não é preciso”. Viver seria 
somente usufruir da dolce vita de Roma. Dessa 
lendária admoestação, surgiram, até os dias de 
hoje, riquíssimas “motivações”. Pompeu ascen-
deu politicamente, segundo Plutarco, foi mais 
do que exitoso em trazer trigo a Roma, e sua 
frase ganhou o mundo literário, de Camões a 
Fernando Pessoa; o mundo artístico, nos fados, 
nos sambas e nas canções. Entre nós, Elizabeth, 
também Marinheiro, insere-se nesse contexto, 
pois sempre se demonstrou destemida e com-
petente para navegar e bem viver nos mares da 
literatura, apesar de lhe existirem outras possí-
veis escolhas, dada a sua potencialidade, dian-
te de coisas que se caracterizariam necessárias. 

Sempre tomada pelo fascínio da arte na li-
teratura, depois de tanto ler e escrever livros, 
artigos, crônicas e conferenciar, Elizabeth brin-
da-nos com mais uma obra de temas variados, 
ressaltando crônicas, tessituras e  sua vida exí-
mia de crítica literária. Tal entusiasmo se ori-
ginou, fundamentalmente, pela sua séria de-
dicação aos estudos, em Campina Grande, sua 
terra natal, desde o Colégio Alfredo Dantas e 
o Colégio Estadual da Prata, em cujas paredes 
Elizabeth mereceria figurar na galeria de ex
-alunos famosos. Desde então, garantiu-se su-
cesso e brilhantismo nos estudos superiores, 
de graduação e pós-graduação, no país, no ex-
terior e na Paraíba, onde liderou a criação de 
disciplinas e cursos de Literatura. Elizabeth Fi-
gueiredo Agra Marinheiro, sobrinha do inde-
fectível líder e governador Argemiro de Figuei-
redo, conhece-se pelas suas obras, mas também 
pelos seus ex-alunos que experimentaram o sa-
bor dos seus conhecimentos, da sua clareza e 
da sua pedagogia, através de fantásticas com-
parações, fortes analogias ou metáforas, utili-
zadas à arte dos seus textos.  

Seu ex-aluno e genial docente Milton Mar-
ques, em Motivações, orgulha-se de tê-la tido 
como mestra e a enaltece sobremaneira em 
aliar à sua competência, no mundo universi-
tário, a superação das discriminações à mu-
lher no mundo do trabalho, e ela ao combater 
tais preconceitos, escudou-se com o saber; al-

tiva, batendo o pé com firmeza, como se dan-
çasse xaxado, mereceu ser a primeira mulher 
a ingressar na Academia Paraibana de Letras, 
abrindo suas vetustas portas da APL às futuras 
companheiras e confreiras, as quais reconhe-
cem em Elizabeth uma das expressões maio-
res na história da nossa APL; admirada, nun-
ca se acomodou, portando-se  exemplo de uma 
permanente postura combativa. 

Seu ex-aluno José Mário da Silva Bran-
co, também em Motivações, destaca em Eliza-
beth a qualidade de incentivadora de valores, 
como aconteceu com ele próprio. E a exemplo 
dela, cita Eduardo Portella: “Considero Eliza-
beth uma pessoa extraordinária, aluna ami-
ga e discípula dotada de invulgar competên-
cia”. Relembra José Mário a “visão idealista 
e visionária” de Elizabeth, que, enfrentando 
dificuldades muitas e maiores, realizou inú-
meros congressos e seminários, entre os anos 
de 1977 a 1996, quando, na Reitoria da UFPB, 
nesse sentido, ouvindo o Professor Jackson, eu 
nunca deixei Elizabeth sem ser atendida. Es-
timava  que essas promoções de Elizabeth se 
tornavam frutíferas sementeiras à conquista 
de valores literários, de literatos docentes tra-
zidos a Campina e à Paraíba, como também 
fomento vocacional, sobretudo à juventude, 
da arte literária.

Motivações reúne textos entusiasmantes, 
dos quais relevo as alusões ao confrade  Aria-
no Suassuna, que se maravilhava com Eliza-
beth, que o diga o crítico literário Hildeberto 
Barbosa Filho. Motivações  não concebe apenas 
Elizabeth, porque o livro passa a nos pertencer, 
especialmente ao lê-lo, quando, juntos, conce-
bemos os motivos que produzem nossas pró-
prias motivações...
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Indicação confusa pela destruição

O corpo longo, franzino e retilíneo des-
toava da média das meninas sertanejas, de 
estatura mais acanhada. No olhar um mis-
to de determinação e coragem, alimenta-
das pelo latente desejo de ver a terra de al-
guns convertida em terra de irmãos.

Conheci Socorro Gouveia no início da 
década de 1980 quando, recém-formada 
em Comunicação Social, iniciei minha ati-
vidade profissional em emissoras de rádio 
de Cajazeiras, e como correspondente de 
jornais da capital. 

A Diocese de Cajazeiras começava a or-
ganizar, sob a coordenação do Padre Do-
mingos Cleide, a Pastoral Rural, que nasce 
tangida pelos ventos renovadores da Teo-
logia da Libertação, sob a égide da “opção 
preferencial pelos pobres”, e que, logo de-
pois é substituída pela Comissão Pastoral 
da Terra, a CPT-Sertão. Vivíamos os mo-
mentos derradeiros da ditadura civil mili-
tar e, em alguns municípios do Sertão pa-
raibano, tinha início a luta pela reforma 
agrária em áreas públicas desapropriadas 
em décadas anteriores, quando dos pro-
gramas e ações governamentais das gran-
des obras hídricas de combate às secas.

Áreas ocupadas, há décadas, por gran-
des latifundiários que, sob as benesses do 
Estado e de seus administradores, engor-
davam seus fartos rebanhos, nas férteis 
terras situadas às margens dos grandes 
açudes e contempladas pela água e pela 
pastagem, enquanto milhares de sertane-
jos minguavam de sede e fome, espichan-
do os olhos para a promessa da Canaã 
ocupada. Situação magistralmente regis-
trada por Antônio Callado e seu clássico 
“Os Industriais da Seca e os Galileus de 
Pernambuco”.

E encontro Socorro Gouveia na coor-
denação da CPT-Sertão mobilizando e ar-
ticulando os agricultores em Triunfo, em 
Paulista, em Jericó. A encontro sempre nes-
tas pelejas e a vejo como uma mulher que, 
injetando nas veias o sentimento de justi-
ça e liberdade, mobiliza e lidera homens e 
mulheres em caminhadas e mobilizações 
na defesa da terra como lugar de produção 
de vida e de dignidade. Uma caminhada, 
muitas vezes, abrupta e violentamente in-
terrompida ou ameaçada pela força pusi-

lânime de jagunços e grupos militares que, 
na defesa da “ordem”, ameaçam, agridem, 
silenciam, matam aqueles que enxergam a 
ordem como uma parceira da justiça.

E fomos parceiras, Socorro Gouveia, 
na articulação para a ocupação da Fazen-
da Acauã, a primeira ocupação de terras 
privadas no Alto Sertão paraibano. Nas si-
lenciosas reuniões na regional da AMPEP, 
nas mobilizações para o apoio aos agricul-
tores que, nas várias expulsões, montaram 
barracas às margens da BR. Mais tarde, te 
encontro moradora do assentamento e me 
acolhendo em tua casa, quando da minha 
pesquisa de Mestrado. E não te perdi de 
vistas quando organiza as mulheres do 
assentamento e forma a Cozinha das De-
lícias, numa fantástica promoção de pro-
tagonismo feminino.

Mas, hoje, Socorro Gouveia, não te en-
contro mais em Acauã, na CPT-Sertão, na 
Cozinha das Delícias, na ASA-Paraíba. 

Nos deixaste e como Helder Câmara, 
Pedro Casaldáliga, José Maria Pires, Josi-
mo, Margaria, integra o coro de anjos que, 
do alto, continuam a nos inspirar a pros-
seguir na luta por terra, vida e dignidade.

A voz de uma mulher

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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“É POSSÍVEL QUE  
NÃO TENHAMOS” 

FUSÃO APROVADA 
PELO TSE 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

GLEISI SOBRE REUNIÃO DE ZONSHINE E 
BOLSONARO: “TOTALMENTE CONDENÁVEL”

“GRANDE AVANÇO SOCIAL” 

REDUÇÃO DE ATÉ 40%

“NÃO TENHO DÚVIDA” 

Daniella Ribeiro destaca um ponto essencial do texto 
da reforma tributária aprovado pelo Senado: “Entre 
os principais avanços está a transparência. O cida-
dão vai saber o que está pagando e não mais aque-
la loucura de não saber o que se paga em impostos. 
Além disso, a não tributação da cesta básica foi outro 
grande avanço para a justiça social em nosso país”. 

Secretário de Fazenda da Paraíba, Marialvo Laurea-
no ressaltou que a reforma tributária irá gerar redu-
ção significativa nos produtos da cesta básica – a 
proposta aprovada cria a Cesta Básica Nacional de 
Alimentos com alíquota zero. “A população irá sen-
tir essa redução”, disse, em entrevista à rádio. A re-
dução pode chegar até a 40%.

Presidente do PSDB na Paraíba, o deputado Fábio 
Ramalho acredita que o ex-senador Cássio Cunha 
Lima retornará ao cenário político, em 2026. Será? 
“A gente tá sempre perguntando. Mas não tenho dú-
vida de que, em breve, Cássio estará de volta”, disse.

Partido Renovação De-
mocrática (PRD) é o 
nome da nova legenda 
resultante da fusão en-
tre PTB e o Patriota – a 
incorporação foi apro-
vada pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). 
De acordo com Dedé 
Salles, que presidia o 
PTB na Paraíba, “o nú-
mero será o 25. Vamos 
aguardar agora a deci-
são da nacional [sobre 
o comando da nova le-
genda] para começar 
os trabalhos aqui no es-
tado”.

O senador Veneziano Vi-
tal do Rêgo (MDB) admi-
te que o seu partido não 
tem um nome competiti-
vo para disputar a Pre-
feitura de João Pessoa. 
“É possível que não te-
nhamos essa candidatu-
ra. Até porque, nos qua-
dros atuais do MDB, não 
se identifica um compa-
nheiro que no atual ce-
nário se apresente como 
candidato”, disse o sena-
dor emedebista. O MDB 
da capital defende o 
apoio à reeleição de Cí-
cero Lucena (PP). 

Presidente nacional do PT, Gleisi Hoffmann criticou a 
reunião entre o embaixador de Israel, Daniel Zonshi-
ne, com Bolsonaro, em Brasília: “Mais uma vez o em-
baixador de Israel no Brasil intrometeu-se indevi-
damente na política interna de nosso país, num ato 
público com o inelegível Jair Bolsonaro. É totalmente 
condenável a manipulação que fazem de um confli-
to em que a atuação da diplomacia do Brasil atuou 
desde o início pela construção de uma solução pací-
fica, na ONU”, postou no X. 

REFORMA TRIBUTÁRIA “TRAZ  
POTENCIAL DE AVANÇO PARA  
A ECONOMIA”, DIZ DANIELLA
Há mais de 40 anos se discutia no âmbito do Con-
gresso Nacional a aprovação de um modelo tributá-
rio justo e moderno que não penalizasse quem pro-
duz, quem empreende, e quem produz no país. Por 
uma série de contextos políticos e históricos, uma re-
forma tributária eficaz e completa nunca saiu do pa-
pel. Isso até a votação histórica da quarta-feira (8) no 
plenário do Senado, quando a proposta foi aprova-
da por 53 votos a 24. A presidente da Comissão Mis-
ta de Orçamento (CMO), a senadora Daniella Ribeiro 
(foto, do PSD) avalia que o país se livrou, em defini-
tivo, do atraso: “Nossa nação tem sido assolada por 
um sistema tributário caótico. Uma desordem do sis-
tema atual com vários tributos são obstáculos para 
o crescimento econômico. Parecia impossível com 
mais de 40 anos de espera, mas conseguimos. Traz 
potencial de simplificação e de avanço para a eco-
nomia do país com a desburocratização e unifica-
ção de impostos”.  

IBGE mostra que, em 2017, apenas 69.2%% tinham recurso em domicílio

Uso da internet cresce e 
chega a 87,7% das casas 

NA PARAÍBA

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

O número de pessoas com 
acesso a internet cresceu na 
Paraíba. Segundo o Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística, 87,7% da popula-
ção tinha acesso ao recurso 
em 2022. O percentual cres-
ceu se comparado ao ano an-
terior, quando 84,3% dos pa-
raibanos eram incluídos na 
rede mundial de computa-
dores. Os indicadores foram 
divulgados, ontem, através 
do módulo de Tecnologia da 
Informação e Comunicação 
(TIC) da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD C). 

O crescimento de pessoas 
com acesso a internet é ain-
da maior quando observado 
sob a ótica dos últimos cinco 
anos. Em 2017, apenas 69,2% 
dos paraibanos tinham o re-
curso em suas residências, 
um aumento de 18,5 pontos 
percentuais. 

A Paraíba atingiu a mé-
dia do Nordeste, que foi de 
87,8%, mas ficou um pouco 
abaixo da média nacional 
(91,5%). Em nível regional, o 
Estado ficou atrás do Mara-
nhão (93,9%), Sergipe (93,3%), 
Rio Grande do Norte (93,3%), 
Bahia (92,6%) e Ceará (90%). 

De acordo com o professor 
do Centro de Informática da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Carlos Eduar-
do Batista, os números refle-
tem uma expansão da rede de 
celular. “Temos, hoje em dia, 
rede de celular com maior 
capacidade de transmissão, 
além de ter um preço mais 
baixo relativo a este acesso. 
E esse, com certeza foi o fator 
principal para esse aumento”. 

Na opinião do especia-
lista, o acesso democratiza-
do e de qualidade da inter-
net é um dos pilares para o 
desenvolvimento do Estado. 

“A internet é, sem dúvidas, 
um meio de comunicação im-
portantíssimo. Um povo que 
se comunica mais, ele se edu-
ca mais, faz mais negócios. 
Hoje em dia você não tem 
como visualizar alguns ser-
viços sem o suporte da inter-
net”, enfatizou. 

Por outro lado, segundo a 
avaliação do professor, ape-
sar da expansão que ocor-
reu nos últimos anos na Pa-
raíba, ainda há espaço para 
melhorias quando o acesso à 

internet é comparado em ní-
vel nacional e mundial. “Por 
mais que a gente tenha esse 
crescimento com relação ao 
volume de acesso, ainda te-
mos uma qualidade no ser-
viço que cabe melhorias. Nes-
se sentido, a gente precisa de 
investimentos em relação à 
melhoria dos equipamentos 
que dão suporte  a essas re-
des, para que elas possam dar 
vazão ao maior número de 
informações e ter um maior 
número de cobertura”. 

Nos lares paraibanos em 
que havia utilização da in-
ternet, o tipo de conexão 
mais presente era a banda 
larga fixa (91,3%), enquan-
to a banda larga móvel, que 
é referente a 3G, 4G e 5G, 
era comum a 66,9%. As re-
sidências com banda lar-
ga fixa e móvel representa-
vam 58,2%, número inferior 
à média do país (67,8%), mas 
superior à da região (55,3%). 

O rendimento médio 
mensal domiciliar per capi-
ta, nos domicílios da Paraí-
ba em que havia utilização 
da internet, era de R$ 1.143, 
cerca de 55,3% maior que o 
observado naqueles em que 
isso não ocorria (R$ 736). 

Ainda, segundo a pes-
quisa, em 9,7% dos lares pa-
raibanos em que a internet 
era utilizada, existia algum 
tipo de dispositivo inteli-
gente, ou seja, que pode-
ria ser acessado pela rede, a 
exemplo de câmeras, caixas 
de som, lâmpadas, ar-condi-
cionado e geladeira. A mé-
dia nacional  foi de 14,3%.  

Já em relação à faixa etá-
ria, o uso era mais comum 
entre aqueles que tinham de 

20 a 24 anos (96,8%); segui-
das pelas de: 25 a 29 anos 
(95,3%); 30 a 39 anos (95,2%); 
14 a 19 anos (94,5%); e 40 a 
49 anos (87,1%). Os meno-
res percentuais foram cons-
tatados nos grupos de 10 a 
13 anos (85,1%); 50 a 59 anos 
(78,2%); e 60 anos ou mais 
(48,7%). Na comparação com 
2021, todas as faixas etárias 
apresentaram aumento na 
participação de pessoas que 
utilizavam a internet. 

O celular foi o principal 
equipamento utilizado para 
isso (99,2%), seguido pela te-
levisão (37,9%); pelo micro-
computador (24%) e pelo ta-
blet (5,6%).

Aqueles que informa-
ram não utilizar a internet 
apontaram como principal 
causa não saber acessar a 
rede (62,6%), seguidos por 
16% que não acham o equi-
pamento necessário e 13,8% 
que consideram caro. 

A minoria alegou falta 
de tempo (2,1%); preocupa-
ção com privacidade ou se-
gurança (1,5%); e da indis-
ponibilidade do serviço de 
acesso nos locais que costu-
mavam frequentar (0,8%). 

Cerca de 3,1% indicaram ou-
tros fatores. 

Streaming de vídeo
O aparelho de televisão 

estava presente em cerca de 
94,2% dos domicílios parai-
banos. Porém, somente em 
26,2% desses havia acesso a 
serviço pago de streaming de 
vídeo. Em 2022, conforme a 
PNAD Contínua TIC, a pro-
porção foi a menor do país, 
bem inferior à constatada 
na média nacional (43,4%). 
Esse indicador faz parte de 
um novo quesito, incluído 
na última edição do levan-
tamento.

Além disso, o estado 
também apresentou o me-
nor percentual, entre todas 
as unidades da Federação, 
de residências, com tele-
visão, em que havia aces-
so a serviço de TV por as-
sinatura. A proporção de 
10,5% corresponde a menos 
da metade da observada na 
média brasileira (27,7%).

Nesses casos, o principal 
motivo apresentado para a 
ausência desse serviço foi 
o de que não havia interes-
se (54%), razão que ganhou 

força no comparativo com 
2016 (42%). Em seguida es-
tavam “era caro” (35,9%) e 
a indisponibilidade na área 
do domicílio (0,9%). Apro-
ximadamente 9,3% indica-
ram outro fator como causa.

Por outro lado, a Paraí-
ba registrou o 2o maior per-
centual do país de lares em 
que havia aparelho de rádio 
(64,9%), atrás apenas do ve-
rificado no Rio Grande do 
Sul (71,6%). Em 2022, ano 
de referência da pesquisa, 
o rádio completou 100 anos 
no país.

Celular é o principal equipamento utilizado

Expansão
De acordo com o 

professor do Centro de 
Informática da UFPB, 

Carlos Eduardo Batista, 
os números refletem 

uma expansão da rede 
de celular

TV
O aparelho de televisão 

estava presente em 
cerca de 94,2% dos 

domicílios paraibanos. 
Porém, somente em 
26,2% desses havia 

acesso a serviço pago de 
streaming de vídeo

Hoje em dia não tem como visualizar alguns serviços sem a internet, declara professor
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Governador assina memorando com empresa chinesa para preparar profissionais para o mercado de trabalho

Qualificação em TI para 30 mil jovens
PARCERIA 

Erramos
Na edição de ontem, 
dia 9 de novembro, na 
página 4, na matéria 
sobre o Campinense, 
houve um engano. A 
foto postada não é do 
presidente eleito do 
Campinense, Lênin Cor-
reia, e sim do novo auxi-
liar técnico do Botafogo, 
Severino Maia. Pedimos 
desculpas ao leitor.

Foto: Divulgação

Lênin Correia, presidente eleito 

O governador João Aze-
vêdo assinou, ontem, em 
São Paulo, memorando de 
entendimento com a em-
presa chinesa Huawei, para 
a qualificação de mão de 
obra na área da tecnologia. 
A parceria irá contemplar 
30 mil pessoas entre estu-
dantes e profissionais da 
Tecnologia da Informação 
e contará com a parceria 
de instituições de ensino 
superior.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual res-
saltou que o memorando 
irá preparar uma grande 
quantidade de jovens para 
o mercado de trabalho. 
“Nós sabemos que educa-
ção é fundamental para que 
sonhos sejam realizados. A 
Paraíba se sente extrema-
mente honrada de ter a con-
fiança da Huawei para essa 
parceria. Estamos criando 
mais um Parque Tecnoló-
gico em João Pessoa para 
termos mais um espaço de 
preparação e formação de 
nossos jovens e  levando 
políticas de inclusão para 
colocar as pessoas no pro-
cesso produtivo a partir da 
formação”, frisou.

O secretário da Ciência 
e Tecnologia, Cláudio Fur-
tado, destacou a importân-
cia do termo assinado pelo 
governador para a capaci-
tação profissional. “O acor-
do de cooperação técnica 
assinada vai contemplar, 
principalmente, os nossos 
estudantes e para isso va-
mos contar com a parceria 
das universidades para for-

mar esses 30 mil jovens. A 
ideia é melhorar a emprega-
bilidade, oferecendo novas 
oportunidades às pessoas 
que irão trabalhar com uma 
certificação internacional”, 
comentou.

O diretor de Canais da 
Huawei Brasil, Ricardo 
Matsui, afirmou que a par-
ceria irá preparar as pes-
soas para o futuro. “Esse é 
um investimento muito im-
portante para o desenvolvi-
mento da sociedade. Dispo-
mos de muitas tecnologias 
e muitas possibilidades e 
isso vai acelerar muito a de-
senvoltura de pessoas que 
ainda não têm essa capaci-
tação e agradecemos ao Go-
verno da Paraíba por essa 
parceria que será um suces-
so”, sustentou.

A parceria prevê, den-
tre outras ações, a promo-
ção da certificação interna-
cional para profissionais e 
alunos; selecionar e habi-
litar profissionais replica-
dores; desenvolvimento e a 
adoção de tecnologias ino-
vadoras; modernização de 
sistemas e processos inter-
nos; inclusão digital aos ci-
dadãos paraibanos; promo-
ção de educação em ciência 
da computação e tecnolo-
gia; e investimentos em in-
fraestrutura de tecnologia.

Os auxiliares da gestão 
estadual Nonato Bandei-
ra (secretário da Comuni-
cação Institucional) e Rô-
mulo Polari (presidente da 
Cinep) estiveram presen-
tes, além de representan-
tes da Huawei, dentre eles, 

Wanggang (diretor de con-
tratos e operações da Hua-
wei Brasil) e Victor Monte-
negro (gerente de Talentos 
e Ecossistemas da Améri-
ca Latina).

A empresa 
A Huawei é uma das lí-

deres globais de soluções 
de tecnologia da informa-
ção e comunicação. A em-
presa atua em mais de 170 
países e regiões, atenden-
do a três bilhões de pessoas 
em todo o mundo, promo-
vendo o desenvolvimento 
da indústria e a operação 
de redes seguras e estáveis

O novo presidente da 
Caixa Econômica Federal, 
o paraibano Carlos An-
tônio Vieira Fernandes, 
disse , ontem, em seu dis-
curso de posse, que o pre-
sidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, pe-
diu a ele que “gere gover-
nança” no banco público 
e colha resultados para os 
mais necessitados. “Essa 
será a minha interferência 
na sua gestão”, disse Lula, 
de acordo com Vieira. A 

posse do novo presidente 
aconteceu no  Teatro Cai-
xa Cultural, em Brasília.

O presidente da Caixa 
afirmou que um dos de-
safios é conduzir o banco 
público para a moderni-
zação e disse que não há 
dicotomia entre “banco 
público e social”.

Questão ambiental
Vieira também res-

saltou que é preciso não 
descuidar da questão 
ambiental. O novo pre-
sidente da Caixa ressal-
tou em seu discurso de 
posse que o banco públi-

co apresentará seu balan-
ço no dia 14 de novembro 
e aproveitou para fazer 
um desagravo à presi-
dente anterior da estatal. 
“Temos de agradecer Rita 
Serrano, que trouxe a em-
presa de volta a esse pa-
tamar”, declarou Vieira. 
O tom dos discursos du-
rante a posse de Carlos 
Vieira foi de elogios à ges-
tão de Rita, que foi substi-
tuída após um acordo do 
governo Lula com o Cen-
trão, e de críticas veladas 
a gestões anteriores, como 
a de Pedro Guimarães no 
governo Bolsonaro.

Paraibano Carlos Vieira assume 
presidência da Caixa Econômica 

MODERNIZAÇÃO
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Iander Porcella                   
Fernanda Trisotto 

Agência Estado

Lula pediu para ‘gerar governança’ na Caixa, declara Carlos Vieira Fernandes

“Nós sabemos 
que educação 
é fundamental 
para que 
sonhos sejam 
realizados. A 
Paraíba se sente 
extremamente 
honrada de ter 
a confiança da 
Huawei para 
essa parceria

João Azevêdo

A jornalista carioca Rosa 
Freire d’Aguiar lançou, on-
tem, o livro “Sempre Paris: 
crônica de uma cidade, seus 
escritores e artistas.” A sole-
nidade foi realizada na sede 
da Academia Paraibana de 
Letras (APL), em João Pessoa, 
e reuniu vários convidados, 
que, além do lançamento, 
prestigiaram a doação do far-
dão da Academia Brasileira 
de Letras (ABL), que perten-
ceu ao escritor e economis-
ta paraibano Celso Furtado 
– com quem Rosa d’Aguiar 
foi casada. 

Com um conjunto de 21 
entrevistas, a obra de Rosa 
d’Aguiar também reúne tex-
tos “de memórias”, que relem-

bram o trabalho da escrito-
ra como correspondente em 
Paris, na França, durante o 
final do século 20, especial-
mente entre as décadas de 
1970 e 1990. 

Da lista de entrevistados, 
a autora destaca quatro no-
mes, sendo eles: Julio Cortá-
zar, Ernesto Sabato (escrito-
res argentinos), Michel Serres 
e Alain Finkielkraut (filóso-
fos franceses), que compõem 
quatro entrevistas inéditas.  
“Além das entrevistas – resul-
tado do trabalho na França 
como jornalista – trago textos 
de minhas histórias, memó-
rias e de vivências. Eu conto 
muito sobre os meus anos de 
correspondente em Paris”, re-
latou a tradutora e escritora 
Rosa d’Aguiar.

Com relação ao fardão 

doado à APL, a viúva do aca-
dêmico Celso Furtado, res-
saltou que guardava a indu-
mentária há quase 30 anos. 
“O caminho natural era real-
mente aqui, na Paraíba, na 
APL. Então, propus e, pron-
tamente, aceitaram. O que me 
deixou muito contente”, afir-
mou Rosa, que desde o ano 
passado voltou de Paris e faz 
morada no Rio de Janeiro. 

O presidente da APL, Se-
verino Ramalho Leite, agra-
deceu o gesto e garantiu que 
a vestimenta passará a inte-
grar o acervo da Academia, 
sendo colocada em um lu-
gar de honra, na Sala Con-
vívio, onde permanecerá em 
“exposição permanente”. Ele 
pontuou, ainda, que todos os 
acadêmicos se sentem mui-
to honrados em se tornarem 

Rosa Freire d’Aguiar lança livro na APL
“SEMPRE PARIS”

Escritora doa o fardão do marido, o imortal Celso Furtado, à Academia Paraibana de Letras
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Com 44 obras, entre telas, 
peças de barro e outros utensí-
lios, foi aberta, ontem, no Centro 
Cultural São Francisco, em João 
Pessoa, a exposição Deserto, 
(De)sertão, Sertão…Ancestral, 
da artista paraibana Heloísa 
Maia. A mostra seguirá aberta 
à visitação até 9 de dezembro, 
de terça-feira a sábado, das 9h 
às 16h, e, aos domingos, das 9h 
às 15h. A entrada varia entre R$ 
6 (meia) e R$ 12 (inteira). 

De acordo com Heloísa, a 
mostra faz uma relação do ser-
tão paraibano com o Marrocos, 
e as obras retratam, além dis-
so, memórias afetivas dos seus 
familiares, especialmente, do 
seu pai. 

“Eu brinquei com a questão 
da ancestralidade marroquina, 
incluindo os povos mouros e 
berberes, que em um dado mo-

mento da história invadiram a 
Europa, de onde a família Maia 
descende, e, depois disso, acaba-
ram chegando ao Sertão. Teori-
camente, existe uma possibili-
dade de ter alguma relação. Não 
existem dados científicos, mas 
são hipóteses que me inspira-
ram a juntar um pouquinho do 
Marrocos e do Sertão”, afirmou 
a artista ao elencar algumas se-
melhanças entre o solo e as pai-
sagens do Sertão com os aspec-
tos desérticos do país africano. 

O curador da mostra, Wal-
ter Arcela, pontuou que essas li-
gações também podem ser per-
cebidas em coisas do cotidiano 
e nos elementos arquitetônicos 
entre os dois lugares. “Além da 
vegetação do Sertão, que é pare-
cida com a vegetação encontra-
da no deserto do Saara, a aridez 
do solo, que é comum a essas 
duas localidades, é um outro as-
pecto que podemos destacar”, 
afirmou Arcela. 

Heloísa Maia expõe telas 
e peças de barro em JP

ARTES VISUAIS

Ítalo Arruda                          
ianolivrura@gmail.com

os guardiões do tradicio-
nal fardão. 

“Celso foi um paraibano 
que se tornou um cidadão 
do mundo e receber essa 
doação nos alegra muito. 
Quem sabe os familiares de 
outros imortais paraibanos, 
com essa iniciativa, não fa-
zem o mesmo? Porque nós 
gostaríamos de ter, aqui, 
os fardões dos acadêmicos 
que fazem parte da história 
da APL”, disse Ramalho ao 
frisar que a vestimenta que 
pertenceu a Celso Furtado, 
certamente, vai atrair mais 
visitantes.

O professor Sales Gau-
dêncio, que coordenou a 
doação do fardão, desta-
cou que a APL agora pas-
sará a ter, de alguma for-
ma, “a presença da maior 
figura da história econômi-
ca do Brasil”, e que “a Aca-
demia vai preservar, vai 
custodiar essa indumentá-
ria como parte do seu acer-
vo para visitação pública”. 

Além de acadêmicos, 
várias autoridades como 
o secretário de Estado da 
Educação, Roberto Sou-
za, e a secretária de Esta-
do do Desenvolvimento 
Humano, Pollyanna Du-
tra, prestigiaram o even-
to. A diretora-presidente 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Naná 
Garcez, e o diretor de Mí-
dia Impressa, William Cos-
ta também estiveram pre-
sentes na cerimônia. 

Ítalo Arruda                          
ianolivrura@gmail.com
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No próximo dia 18, será realizado o “Dia D” de vacinação nos 223 municípios paraibanos com a oferta de várias doses 

Saúde alerta para baixa cobertura
IMUNIZAÇÃO NA PB

Julio Silva  
julioviniciuss@gmail.com

A Prefeitura de João Pessoa 
realiza mais uma edição da Ca-
ravana do Cuidar, hoje, das 8h 
às 12h, no bairro Alto do Ma-
teus. O projeto itinerante é pro-
movido pela Secretaria de Di-
reitos Humanos e Cidadania 
(Sedhuc), levando serviços de 
assistência social, empregabi-
lidade, saúde e direito do con-
sumidor para todos os bairros 
do Município. A estrutura será 

montada na Rua Carmem Mi-
randa, nº 48.

 Dos serviços voltados para 
a assistência social, a população 
terá acesso ao CadÚnico, porta 
de entrada para diversos pro-
gramas sociais do Governo Fe-
deral, cadastro e consultas com 
o Cras da região; poderá conhe-
cer e aderir ao Programa Crian-
ça Feliz, que acompanha gestan-
tes e crianças de até seis anos 

para um desenvolvimento inte-
gral. Nesta edição, a Defensoria 
Pública também estará presente 
prestando atendimento jurídico 
e orientando a população sobre 
os seus direitos.

 As oportunidades no mer-
cado de trabalho serão ofertadas 
pelo Programa Acessuas Tra-
balho, que disponibiliza cursos 
profissionalizantes e oportuni-
dades de emprego pelo progra-

ma Jovem Aprendiz, direciona-
do para jovens de 14 a 24 anos 
de idade.

 Em parceria com a Secreta-
ria Municipal da Saúde (SMS), 
serão ofertados serviços de afe-
rição de pressão arterial, teste 
rápido de glicemia, vacinação e 
atendimentos de auriculotera-
pia. A equipe do Instituto Cân-
dida Vargas estará auxiliando 
no planejamento familiar.

Caravana do Cuidar vai estar, hoje, no bairro do Alto do Mateus
PROJETO ITINERANTE

Apesar do Sistema de 
Informação do Programa 
Nacional de Imunizações 
(SI-PNI) contabilizar da-
dos até maio deste ano, a co-
bertura vacinal de crianças 
e adolescentes na Paraíba 
pode ser considerada abai-
xo da meta, no momento. 
A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) está em aler-
ta para a imunização, prin-
cipalmente para as vacinas 
que fazem parte do calen-
dário de rotina, e fará um 
“Dia D” de vacinação no 
próximo dia 18 de novem-
bro em todos os 223 muni-
cípios paraibanos.

Um dos índices que 
preocupa é a cobertura da 
vacina ACWY, que previ-
ne a meningite bacteria-
na e é indicada para crian-
ças a partir dos dois meses 
de idade. De acordo com a 
assessoria técnica da SES, 
28,85% do público-alvo foi 
vacinado contra a doença. 
A meta preconizada pelo 
Ministério da Saúde é de 
80% de cobertura vacinal.

Outros índices de va-
cinação que estão abaixo 
de 50% para crianças até 
um ano, na Paraíba, são 
os do Rotavírus Humano 
(49,36%), Meningococo C 
(48,94%), e da Poliomieli-
te até quatro anos (48,01%).

Unidades de saúde 
Uma das estratégias 

para aumentar os índices 
vacinais é a busca ativa da 
população, feita pelos agen-
tes de saúde. 

“A busca ativa é fei-

ta com crianças de 0 a 14 
anos. Os agentes identifi-
cam as crianças atrasadas, 
notificam para a enfermei-
ra e combinam com as mães 
para vir ao posto. Para ter 
a certeza de que vieram, os 
agentes voltam na casa e 
pedem o cartão de vacina-
ção para ver se as crianças 
tomaram as vacinas”, expli-
ca a enfermeira Josineide de 
Lima, da Unidade de Saúde 
da Família Integrando Vi-
das, que atende os bairros 
Funcionários e João Paulo 
II, em João Pessoa.
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“A busca ativa é feita 
com crianças de 0 a 
14 anos. Os agentes 
identificam as 
crianças atrasadas, 
notificam para 
a enfermeira e 
combinam com 
as mães para vir 
ao posto. Para ter 
a certeza de que 
vieram, os  
agentes voltam  
em cada casa 

Josineide de Lima

Cobertura vacinal em crianças até um ano  
na Paraíba (dados de janeiro a maio de 2023)

• BCG     57,85%

• Rotavírus humano     49,36% 

• Menigococo C      48,94%

• Penta     52,44%

• Pneumocócica     51,96%

• Poliomielite     52,71%

• Febre amarela     43,29%

• Hepatite A     53,43%

• Tríplice viral (1ª dose)     57,82%

(Fonte: Secretaria de Estado da Saúde - SES/PB)

Saiba mais

O projeto “Vacina Mais Pa-
raíba: estratégias de educação 
permanente nas ações de imu-
nização do estado da Paraíba” 
– integrante de uma lista de 
42 selecionados entre mais de 
1.800 inscritos – foi apresen-
tado quarta-feira (8), em Bra-
sília, na 17ª Mostra Nacional 
de Experiências Bem-Sucedi-
das em Epidemiologia, Pre-
venção e Controle de Doenças 
(ExpoEpi), promovida pela Se-
cretaria de Vigilância em Saú-
de, órgão ligado ao Ministério 
da Saúde. 

O projeto “Vacina Mais Pa-
raíba” foi implantado pelo Go-
verno da Paraíba com ações 
voltadas para os profissionais 
e para a população com o ob-
jetivo de ampliar e melhorar os 
índices de coberturas vacinais 
no estado.

Um dos exemplos exitosos 
do “Vacina Mais Paraíba” foi 
o alcance da meta na campa-
nha de poliomielite em 2022, 
com uma cobertura vacinal de 
100,39%, sendo o primeiro es-
tado a atingir a cobertura va-
cinal no país. Após 28 dias do 
início do projeto, diante do bai-
xo índice do alcance da meta 
da maioria dos municípios, os 
apoiadores do projeto moni-
toraram diariamente a cam-
panha junto aos municípios 
e, em 30 dias de acompanha-
mento, 188 municípios atingi-
ram a cobertura e, por causa 
dessa ação, a Paraíba foi o pri-
meiro Estado a alcançar a meta 
na campanha de poliomielite 
no ano de 2022.

“Vacina Mais PB” é destaque nacional
O trabalho foi apresentado 

em Brasília pela chefe do Nú-
cleo de Imunização da Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
Márcia Mayara. “A ExpoEpi é 
o maior congresso de epide-
miologia do país e um espa-
ço para troca de experiência. É 
com muita alegria que o proje-
to Vacina Mais Paraíba foi sele-
cionado entre os 1.812 inscritos. 
É uma oportunidade de apre-
sentar a efetividade do projeto 
através dos resultados obtidos 
e destacar que as ações desen-
volvidas objetivaram levar a 
vacina para toda a população 
e aumentar as coberturas va-
cinais”, declarou Márcia.

E acrescentou: “Estamos 
muito felizes com esse momen-
to onde a Paraíba é destaque 
nacional, pois foram 1.812 tra-
balhos inscritos e o da SES fi-
cou entre os 42 aprovados para 
apresentação oral. Além disso, 
é um dos três trabalhos nacio-

nais selecionados na temática, 
junto com os estados do Rio de 
Janeiro e Minas Gerais”, disse. 

Contratação
As ações do projeto conta-

ram com a contratação de 19 
enfermeiros apoiadores focais 
e dois coordenadores de ma-
crorregiões para atuarem jun-
to aos gestores de imunização 
das gerências, para o fortale-
cimento das ações de imuni-
zação; avaliação e diagnóstico 
situacional das 1.198 salas de 
vacina, por meio da aplicação 
de um monitoramento. Ainda 
foi realizada uma oficina sobre 
calendário vacinal com 6.901 
agentes comunitários de saú-
de, bem como a construção e 
implantação de procedimen-
tos operacionais padrão.

O projeto ofertou também 
uma oficina de boas práticas e 
atualização do calendário va-
cinal com 2.322 profissionais 

da atenção primária à saúde 
e gestores de imunização nas 
salas de vacina. Além da ca-
pacitação de 252 profissionais 
em sistemas de informação da 
imunização e o monitoramen-
to diário da vacinação nos pe-
ríodos de campanha e vacinas 
de rotina. Além de todas es-
sas iniciativas realizadas pela 
SES, entre o primeiro e segun-
do semestre de 2022, verificou-
se uma melhoria dos resulta-
dos na cobertura vacinal em 
crianças menores de um ano 
de idade.

Criação
O Projeto Vacina Mais Pa-

raíba foi lançado em 2022 e 
tem como propósito trabalhar 
no desenvolvimento de ações 
de fortalecimento em três ei-
xos: qualificações - para o for-
talecimento da operaciona-
lidade dos imunobiológicos 
pela assistência; comunicação 
- fortalecendo a importância 
da vacinação, estabelecendo 
uma rede de colaboração in-
terinstitucional para buscar a 
melhoria da cobertura vaci-
nal e sistemas de informação 
- aprimorando o fluxo de re-
gistro, análise e trabalho com 
os dados vacinais. 

A iniciativa já foi pre-
miada no 7th Internacional 
Symposium on Inmunobio-
logicals (7º Simpósio Inter-
nacional de Imunobiológi-
cos), realizado em maio de 
2023, no Campus da Funda-
ção Oswaldo Cruz, no Rio 
de Janeiro. 

Foto: Fabiana Veloso

Equipe da SES faz busca ativa nas residências e chama a atenção da população para que obedeça o cronograma vacinal

Projeto foi um dos cases de sucesso apresentados na 17ª ExpoEpi

Foto: Secom-BP

Serão ofertados serviços de assistência social, saúde e direito

Foto: Secom-JP



6    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de novembro de 2023 EDIÇÃO: Alexsandra Tavares
EDITORAÇÃO: Ulisses DemétrioParaíba

n 

Pacientes  
de CG podem 
comparecer  
ao HC, das 14h 
às 17h, portando 
documentos 
pessoais  e 
comprovante 
de residência

Unidade de saúde ampliou o número de cirurgias urológicas e vai oferecer 70 ultrassons direcionadas aos homens

Hospital de Clínicas reforça ações
SAÚDE MASCULINA

O Hospital de Clínicas 
de Campina Grande, uni-
dade do Governo da Pa-
raíba, iniciou ontem a pro-
gramação do “Novembro 
Azul”, intensificando as 
ações para o público mas-
culino. 

Além de aumentar o nú-
mero de cirurgias urológi-
cas voltadas à saúde do ho-
mem, serão ofertados 70 
ultrassons de próstata e 
mais de 200 consultas uro-
lógicas, durante todo o mês 
de novembro. 

De acordo com o dire-
tor-técnico do HC, o médi-
co Anderson Bidô, para ser 
contemplado pela ação, os 
usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS) têm duas 
formas de fazer o agenda-
mento. 

“Os pacientes residentes 
em Campina podem se di-
rigir ao HC no período das 
14h às 17h, levando com-

provante de residência, RG, 
CPF e cartão do SUS. Para 
os moradores de municí-
pios circunvizinhos, bas-
ta procurar a Secretaria de 
Saúde do seu município e 
solicitar o atendimento via 
o Sistema de Regulação”, 
informa o diretor-técnico.

O “Novembro Azul” 
é uma campanha global-
mente reconhecida que de-
sempenha um papel crucial 
na conscientização sobre 
o câncer de próstata, uma 
doença que afeta milhões 
de homens em todo o mun-
do. Essa iniciativa visa que-
brar tabus e incentivar os 
homens a cuidar da sua 
saúde, promovendo a im-
portância da prevenção, do 
diagnóstico precoce e do 
tratamento adequado do 
câncer de próstata.

Identificação precoce
O câncer de próstata, 

quando detectado preco-
cemente, tem taxas de cura 
muito elevadas, tornando o 
“Novembro Azul” um lem-
brete valioso de que o auto-
cuidado e a atenção à saú-
de são fundamentais para 
uma vida longa e saudável.

A campanha “Novem-
bro Azul” da prefeitura de 
Campina Grande iniciou 
com atendimento à popula-
ção masculina no bairro do 
Catolé. A abertura do even-
to ocorreu ontem na Escola 
Superior de Aviação Civil 
(ESAC). Com o tema “Todas 
as torcidas vestem a cor da 
saúde”, a campanha incen-
tiva as atividades esporti-
vas como um cuidado com 
a saúde.

O evento foi realizado 
em uma partida de futebol 
de salão e na ocasião foram 
disponibilizados exames, 
serviços de saúde, testes 
rápidos, entre outros ser-
viços. Ao longo de todo o 
mês, a campanha vai de-
senvolver atividades em lo-
cais como a Feira Central 
de Campina Grande, em-
presas privadas, Instituto 
dos Cegos, Lojas Maçôni-
cas, penitenciárias, Centro 
Especializado para Popu-
lação de Rua, parques pú-
blicos e Unidades Básicas 
de Saúde.

Na abertura da campa-
nha, o secretário de saúde 
do município, Carlos Dun-
ga Júnior, falou sobre como 
a prefeitura tem realiza-

Partida de futebol marca abertura 
da campanha Novembro Azul em CG

No início do mês de ou-
tubro, a Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa 
anunciou a reforma e revi-
talização da Praça Aprígio 
Veloso, ou Praça de Ieman-
já, como é mais conheci-
da. Localizada na Av. Cabo 
Branco, o local irá contar 
com estacionamento, ban-
cos, iluminação e área para 
contemplação. Celebrada 
por moradores e turistas, a 
reforma da praça traz um 
ponto que ainda está em 
discussão: o projeto ori-
ginal da reforma inclui a 
restauração e reposiciona-
mento da imagem de Ie-
manjá, o que vai de encon-
tro ao desejo das entidades 
religiosas de matriz afri-
cana.

Nesse sentido, a Fede-
ração dos Cultos Afro-Bra-
sileiros do Estado da Pa-
raíba – FCAB, lançou, no 
último dia 26 de outubro, 
um abaixo-assinado com 
o objetivo de reivindicar 
que a estátua de Iemanjá 
seja restaurada e realoca-
da na Praça dos Pescado-
res, no Largo da Gamelei-
ra, em Tambaú. Mãe Penha 
de Iemanjá, presidente da 
FCAB justifica a importân-
cia da ação, uma vez que a 
imagem vem sofrendo da-
nos e depredações ao lon-
go dos anos.

“Infelizmente, as re-
ligiões de matriz africa-
na são as mais sofridas e a 
nossa imagem de Iemanjá 

Entidade lança abaixo-assinado para 
levar estátua à Praça dos Pescadores

IMAGEM DE IEMANJÁ

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com “Nossa imagem 
de Iemanjá vem 
sendo destruída 
ao longo dos anos. 
Já arrancaram 
a cabeça e 
as mãos. Não 
adianta colocar 
iluminação e 
câmeras porque é 
um lugar longe

Mãe Penha de Iemanjá

vem sendo destruída ao 
longo dos anos. Já arran-
caram a cabeça e as mãos. 
Ela foi restaurada em 2016 
e aconteceu tudo de novo. 
Não adianta colocar ilu-
minação, nem câmera, 
porque é um lugar lon-
ge, que não tem um aces-
so fácil, não passa ônibus”, 
diz Mãe Penha, lembran-
do que a estátua de Ieman-
já possui uma importân-
cia religiosa de grande 
significado para os fiéis. 
“Queremos levar a estátua 
para a Praça dos Pescado-
res porque já é um local de 
devoção, já tem movimen-
to de carros, de pedestres”, 

diz a líder religiosa.
O desejo de realocar 

a imagem de Iemanjá na 
Praça dos Pescadores, que 
fica no Largo da Gamelei-
ra, orla de Tambaú, já foi 
manifestado pelas repre-
sentações das religiões de 
matriz africana desde o 
mês de março, quando o 
Movimento de Mulheres 
de Terreiro realizou um 
protesto na Praça dos Três 
Poderes, no centro de João 
Pessoa. Na ocasião, foi en-
tregue a parlamentares 
um documento em que so-
licitavam a reconstrução e 
relocação da estátua. Com 
o abaixo assinado, Mãe Pe-
nha espera que a socieda-
de também participe des-
sa mobilização. 

Valdívia Costa 

jornalistavaldiviacosta@gmail.com

Ações
Ao longo do mês, serão 

desenvolvidas ações 
em feira, empresas 

privadas, instituições, 
parques públicos, 
Unidades Básicas 

de Saúde 
e penitenciárias 

do o evento. “Nós estamos 
desenvolvendo essas ativi-
dades este ano com uma 
parceria fundamental do 
Hospital Help e a Unifaci-
sa, além de outros parcei-
ros. Estamos contando com 
esses profissionais e estu-
dantes universitários para 
fazer parte desse grande 
momento, que é o estímu-
lo à população masculina 
nos cuidados com a saúde. 
Esses profissionais que es-
tão apoiando nossa campa-
nha são referência na Saú-
de, para que tenhamos a 
certeza do cumprimento 
da nossa missão”, declarou 
Dunga.

Trailer de serviços
Este ano, a Secretaria de 

Saúde conta com o trailer de 
serviços da Fundação As-
sistencial da Paraíba (FAP), 
que vai realizar exames rá-
pidos de PSA em algumas 
das ações. Além disso, um 
mutirão de consultas e exa-
mes está sendo realizado 
no Hospital Universitário 
Alcides Carneiro (HUAC). 
Os homens a partir de 45 
anos de idade podem fazer 
o agendamento pelo telefo-
ne (83) 2101-5566.

Cuidado integral 
 A campanha do Novem-

bro Azul deste ano convida 
a população masculina a 
buscar atendimento para 
todas as áreas da saúde e 
não especificamente para 
a prevenção do câncer de 
próstata. O Ministério da 
Saúde recomenda a convo-
cação de todas as pessoas 
do gênero masculino, in-
dependentemente da idade, 
para buscar os serviços da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS). Em Campina Gran-
de, por exemplo, as princi-
pais causas de morte nos 
homens adultos são doen-
ças cardiovasculares e aci-
dentes de trânsito, segundo 
o Sistema de Informação de 
Mortalidade (SIM).

• 10/11 – Ação na Feira Central        8h

• 13/11 – Ação na unidade de acolhimento Irmã Zuleide Porto     13h30

• 14/11 – Ação no Instituto dos Cegos       9h

• 16/11 – Ação no Centro Especializado para População de Rua (Centro POP)  8h

• 17/11 – Ação na sede da Secretaria de Saúde      8h

• 17 e 18/11 – Ação na Loja Maçônica       19h

• 21/11 – Ação com catadores de materiais recicláveis      8h

• 23/11 – Ação no Presídio Serrotão –      8h

• 24/11 – Ação com servidores da Limpeza Pública | Local: Alça Sudoeste, 3343  8h

Programação

• A reportagem do Jornal A 
União tentou contato com a 
Secretaria de Planejamento 
da capital, responsável pela 
obra de revitalização da Pra-
ça de Iemanjá, por meio da 
assessoria de comunicação 
do órgão, sem retorno. 

Saiba mais

Federação dos Cultos Afro-Brasileiros pede que a escultura fique em local movimentado

Foto: Evandro Pereira

Acesse aqui o abaixo-assi-
nado e participe  

desta escolha



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de novembro de 2023        7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Paraíba

Curtas
Polícia investiga furto de 
70 quilos de carne de creche

PM apreende drogas e 
arma de fogo em Bayeux

A Polícia Civil está solicitando apoio da 
população de São Bento, para identificar e prender 
um homem apontado como um dos responsáveis 
pelo furto de 70 quilos de carne de uma creche da 
Rede Municipal de Ensino de São Bento, Sertão do 
estado. Uma mulher, suspeita de envolvimento com 
a ação criminosa já foi presa. O crime ocorreu na 
madrugada de terça-feira (7). Segundo o delegado 
Homero Perazzo, o homem procurado tem 25 anos 
e já conhecido da polícia. Parte do material já foi 
recuperado. “Já recuperamos aproxidamente vinte 
quilos”, informou. A suspeita é que o furto tenha 
sido cometido para manter o vício em drogas, 
tendo a família do rapaz acionado a polícia após 
observar a quantidade suspeita de carne. A mulher 
tem 22 anos foi presa com parte da droga em sua 
residência. Ela foi liberada e deve responder pelo 
crime de receptação.

A Polícia Militar prendeu, na noite de quarta-
feira (8), três pessoas envolvidas em atividades 
criminosas nos bairros de São Bento e São 
Lourenço, na cidade de Bayeux, e resultaram na 
apreensão de uma arma de fogo, munições e 
drogas. Uma das prisões aconteceu no Porto da 
Oficina, em São Bento, quando policiais da Força 
Tática da 4ª Companhia Independente abordaram 
um homem que estava com uma pistola calibre 9 
milímetros. No mesmo dia, os policiais já haviam 
flagrado dois homens, no bairro de São Lourenço 
com mais de 60 porções de diversos entorpecentes, 
como maconha, haxixe, crack, e materiais usados 
no tráfico. As ocorrências foram apresentadas na 
delegacia local. De acordo com o major Alberto 
Sena, comandante da 4ª CIPM, várias ações estão 
sendo realizadas para combater, com intensidade, 
a criminalidade naquela cidade da Região 
Metropolitana de João Pessoa

Na casa onde o bando estava, foram localizadas várias armas, inclusive um fuzil com poder de derrubar aeronave

Grupo é preso com poderoso arsenal
EM CABACEIRAS

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Com os suspeitos foram encontrados maconha, haxixe e crack

Foto: Polícia Militar

Corpo de jovem que se 
afogou é encontrado 

O corpo do jovem Carlos Daniel, de 22 anos, 
que era natural de Pedras de Fogo, foi encontrado 
na manhã de ontem, por militares do Corpo de 
Bombeiros na praia conhecida por Gramame Sul, 
em João Pessoa. O jovem estava desaparecido 
desde a noite de terça-feira (7), após se afogar 
na Praia de Jacumã, no local conhecido por 
“maceiozinho”, quando se encontrava com 
familiares. Desde que tomou conhecimento do 
afogamento, equipes do Corpo de Bombeiros 
iniciaram as buscas. Este foi o segundo caso, 
em mais de 10 dias. No dia 29 do mês passado, 
um jovem de Campina Grande também foi 
vítima de afogamento, na Praia de Coqueirinho 
e o corpo somente localizado três dias após nas 
imediações da Praia de Tabatinga, que fica ao 
lado. O adolescente, que tinha 16 anos, estava 
acompanhado, também de familiares e segundo as 
informações, ele não sabia nadar.

Um grupo que integra 
uma facção comandada por 
Sanderson Santos de Carva-
lho, conhecido por “Sansão”, 
de 31 anos, foi preso na manhã 
de ontem, durante ação reali-
zada na cidade de Cabaceiras, 
no Cariri paraibano. No lo-
cal foram apreendidos grande 
quantidade de explosivos (ba-
nanas de dinamites), cartões 
de crédito, diversas armas, 
roupas camufladas, câmeras 
de monitoramento, ferramen-
tas utilizadas para cometer os 
crimes e até lança-chamas. Os 
três homens e as duas mulhe-
res presas não tiveram as iden-
tidades reveladas.

Segundo o delegado Die-
go Beltrão, da Delegacia de 
Repressão ao Crime Organi-
zado (Draco), o grupo é res-
ponsável por assaltos a ban-
cos e explosão de carro-forte. 
A operação de ontem foi uma 
continuidade a ação ocorri-
da no dia 20 do mês passado, 
também na cidade de Cabacei-
ras, quando houve a apreen-
são de um grande arsenal. Na 
ocasião, houve prisões na Pa-
raíba e Pernambuco.

O delegado informou ain-
da que o grupo estava sen-
do monitorado desde a pri-
são de “Sansão’ e ontem, após 
as investigações e “ao tomar-
mos conhecimento de que 
iria acontecer a ação, resolve-
mos agir e investimos contra 
o grupo”, esclareceu o dele-
gado. Na chegada a um sítio 
na zona rural de Cabaceiras 

os policiais foram recebidos a 
bala e um dos bandidos con-
seguiu fugir.

No levantamento reali-
zado pelos policiais foi des-
coberto que um dos homens 
possuía um mandado de pri-
são em aberto por assalto a 
banco; um elemento ao per-
ceber a aproximação dos poli-
ciais efetuou disparos e fugiu 
dentro do matagal. Em rela-
ção ao ex-funcionário de uma 
empresa de segurança, o de-
legado disse ter feito investi-
gação para saber se ele tinha 
informações privilegiadas da 
empresa onde trabalhou, que 

inclusive foi alvo de uma cri-
minosa ação em Pernambuco.

Além de todo material lo-
calizado na casa na zona rural, 
também houve a apreensão de 
três veículos (um clonado), 
sendo um deles uma pick-up, 
que segundo a polícia, era pre-
parada para atacar carro-for-
te, pois o veículo, por ser lon-
go, era adaptado para uso de 
armas ponto cinquenta com 
poder de fogo para derrubar 
aeronave. O delegado infor-
mou ainda que o pessoal pre-
so ontem integrava uma orga-
nização criminosa que age na 
Paraíba e Pernambuco e que 

alguns deles foram mortos 
durante confronto com a Polí-
cia na cidade de Cubatí e tam-
bém tentaram contra a vidade 
de um delegado da Polícia Ci-
vil de Pernambuco.

De acordo ainda com a po-
lícia, o grupo desarticulado 
em Cabaceiras tem envolvi-
mento com outros narcotra-
ficantes, que age na região de 
Surubim, em Pernambuco. 
Os presos e material apreen-
didos foram levados para a 
Central de Polícia de Campí-
na Grande, onde foram autua-
dos em flagrante, por organi-
zação criminosa.
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O arsenal seria usado em ação contra carro-forte na região de Cabaceiras, na Paraíba

O homem flagrado por câ-
mera de segurança instalada 
em um elevador agredindo a 
mulher já está em liberdade. 
O caso aconteceu em Campi-
na Grande e o autor do crime, 
Yuri Dias Cunha Lima, vai 
cumprir medidas cautelares, 
entre elas a de não se aproxi-
mar da ex-companheira.

As agressões, segundo a 
vítima, começaram a ser pra-
ticadas por Yuri Cunha Lima 
após o nascimento da filha do 
casal. A agressão no elevador 
e gravada aconteceu no dia 25 
de junho deste ano. As ima-
gens mostram a mulher com 
uma criança nos braços, sen-
do agredida, mas somente di-
vulgadas nas redes sociais do 
site Paraíba Feminina.

Apesar de ter deixado o 
apartamento onde o casal re-
sidia, a vítima narra que no 
dia 17 do mês passado, voltou 

a ser agredida, após a separa-
ção, no aniversário da filha do 
casal no Parque da Criança, 
em Campina Grande. Yuri foi 
preso em flagrante pela Polí-
cia Militar, ouvido na Central 
de Polícia, mas liberado na au-
diência de custódia.

Na capital
Medidas medidas caute-

lares, inclusive com o uso de 
tornozeleira eletrônica, foram 
impostas ao advogado José 
César Cavalcanti Neto, pos-
to em liberdade, na segunda-
feira (6), durante a audiência 
de instrução.

“Zé Doido”, como é conhe-
cido na cidade de Patos, esta-
va preso desde o dia 17 do mês 
passado no Presídio Especial 
Valentina Figueiredo, em João 
Pessoa. Na audiência, foi de-
terminado o uso da tornoze-
leira eletrônica por 90 dias.

Agressores são liberados 
com medidas cautelares

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

Yuri Cunha Lima vai responder processo em liberdade
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Uma mulher, mãe de 
uma criança de seis meses, 
e a companheira dela foram 
presas na cidade de São José 
de Piranhas suspeitas de 
espancarem o bebê, pro-
vocando a morte dele. Am-
bas foram levadas para se-
rem autuadas na cidade de 
Cajazeiras.

Segundo a polícia, o 
caso foi descoberto após as 
mulheres levarem a crian-
ça para atendimento no 
hospital. No local, a equi-
pe médica constatou sinais 
de violência na menina. Ao 

mesmo tempo, a Polícia Mi-
litar foi acionada e ao chegar 
no local, a criança já estava 
morta, tendo as mulheres 
recebido voz de prisão.

O caso aconteceu na 
manhã de ontem. A polí-
cia informou que ao serem 
interrogadas, as mulheres 
se acusaram mutuamen-
te, mas nenhuma das duas 
assumiu as agressões. Até 
o final da tarde de ontem, 
a mãe da criança e a com-
panheira ainda não haviam 
sido submetidas a audiên-
cia de custódia.

Mãe e companheira 
são principais suspeitas

MORTE DE CRIANÇA

Três mandados de bus-
ca e apreensão foram cum-
pridos, na manhã de ontem, 
pela Polícia Federal na cida-
de de Assunção, no Sertão 
da Paraíba. A ação faz parte 
da Operação Pá de Cal, com 
o objetivo de combater a ex-
tração e comercialização ile-
gal de caulim no município, 
onde tem a extração desses 
minerais.

A operação contou com 
a participação de 16 Poli-
ciais Federais executando 
os três mandados de busca 
e apreensão, expedidos pela 

4ª Vara Federal no estado da 
Paraíba. O nome da opera-
ção se deve à conclusão da 
circunstância criminosa  a 
ação investigativa que bus-
ca impedir a continuidade 
da atividade ilícita jogando 
uma “pá de cal” sobre os in-
vestigados.

Os investigados respon-
derão pelos crimes de ex-
tração/exploração ilegal de 
areia e associação crimino-
sa previstos nos artigos 55 
da Lei 9.605/98, 2º da Lei 
8.176/91, art. 288 do Códi-
go Penal, respectivamente.

PF combate extração 
ilegal de minério

EM ASSUNÇÃO
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Cabedelo

João Pessoa
A menos de dois meses para o Natal, as luzes coloridas, instala-

das em alguns locais de João Pessoa, anunciam a chegada da fes-
ta mais importante do ano. Além do Parque da Lagoa e da Avenida 
Getúlio Vargas, no Centro, a Avenida Epitácio Pessoa e a orla tam-
bém já estão recebendo a iluminação natalina. A decoração tem ga-
nhado a atenção da população que circula por essas áreas. A Pre-
feitura de João Pessoa deverá apresentar, nos próximos dias, todos 
os detalhes com relação à decoração em alusão às festividades do 
Natal, como a quantidade de luzes, o valor do investimento e a pro-
gramação oficial para os festejos de fim de ano.  

Do axé ao rock. Assim será a 
programação do Fest Verão Pa-
raíba 2024. Ao todo, 12 atrações 
reconhecidas nacionalmente vão 
passar pelo palco principal do 
festival que acontece nos dias 
6, 13 e 20 de janeiro, na Praia de 
Intermares, em Cabedelo. No-
mes como Alok, Wesley Safadão, 
Xand Avião, Bell Marques, Para-
lamas e Marcelo Falcão (ex-voca-

lista de O Rappa) se destacam na 
nova edição. A venda dos ingres-
sos, com valor de lote promocio-
nal de lançamento, já foi iniciada. 
A grande novidade deste ano, se-
gundo afirmou Márcio Holanda, 
coordenador do Fest Verão Paraí-
ba, será a noite do pop rock brasi-
leiro, com a apresentação de ar-
tistas que estão em evidência na 
cena musical.

Cabaceiras
A prefeitura de Cabaceiras lançou, ontem, a 3a edição do Festival do 

Couro no auditório da PBTur, no Centro Turístico de Tambaú, em parce-
ria com o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae). O Festival do Couro acontece nos dias 17, 18 e 19 próximos, 
com apresentações artísticas, culturais, além da gastronomia e da fo-
mentação da economia criativa do couro. A Expocouro tem o propósi-
to de fomentar a cadeia produtiva da caprinocultura, mais especifica-
mente na produção do beneficiamento da pele e do couro e também 
a produção de artesanato.

Baraúna
A Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc) realiza, hoje e 

amanhã, mais uma série de atividades da temporada 2023 da Cara-
vana Interatos. Dessa vez, o palco será no município de Baraúna, que 
vai receber oficina e espetáculo de dança. Por meio de edital, foram 
selecionadas propostas de espetáculos e oficinas nas áreas de tea-
tro, dança e circo para compor a Caravana Interatos 2023. A progra-
mação, que começou em junho, no município de Areia, se estende até 
esté mês de novembro, e já passou pelas cidades de Esperança, Ala-
goa Nova, Esperança, Taperoá, Mogeiro, Cuité, Monte Horebe, Poci-
nhos, Riacho de Santo Antônio, Solânea, Baraúna, encerrando a tem-
porada no município de Assunção.

Fotos: Teresa Duarte

O município de Areia, na região 
do Brejo paraibano, é muito procura-
do por turistas durante todo o ano, por 
ser uma cidade rica em cenários histó-
ricos, produção da cachaça e pela criati-
vidade em produtos do turismo rural. E 
lá, na comunidade Chã de Jardim, exis-
te um Hotel de Barracas, que está loca-
lizado no Sítio Casa de Vó, às margens 
da PB-079. Um equipamento composto 
por barracas de acampamento, onde é 
disponibilizada barraca, equipada com 
colchão, lençol, coberta, toalha de ba-
nho, toalha de rosto, sabonete e tapete. 

São 12 barracas e cinco chalés, que 
podem acomodar até cinco pessoas, de 
acordo com o tamanho. Mas o grande 
atrativo desse empreendimento é o lo-
cal em perfeito contato com a nature-
za, onde o turista, além de respirar o 
ar puro, também vai vivenciar a vida 
no campo, a exemplo do passeio a ca-
valo ou pônei, tirar leite da vaca, culti-
var horta na mandala, ter contato com 
casas feitas em taipa, tijolos manuais e 
tijolo furado, bem como as construções 
agroecológicas, uma vez que o sítio pos-
sui tanque de evapotranspiração e cír-
culo de bananeiras.

A criação do hotel, chamado de Sí-
tio Casa de Vó, partiu da empresária 
Luciana Balbino, líder da comunida-
de Chã de Jardim e foi fruto da obser-
vação sobre a necessidade do públi-
co dela. Luciana conta que os clientes 
do restaurante, vez por outra, pergun-
tavam sobre hospedagens, “os clien-
tes que frequentavam o restaurante Vó 
Maria sempre questionavam por meios 
de hospedagem rural e também de um 
lugar para acampar, daí, percebendo 
que não existem campings na região eu 

Hotel oferece a inusitada hospedagem para os clientes em barracas

AREIA

Iniciativa leva visitante 
a vivenciar turismo rural
Teresa Duarte 

teresaduarte2@hotmail.com

Sítio mantém diversos espaços com redes (à esq) para quem curte o descanso e áreas para brincadeiras (à dir.)

Empreendimento não permite que hóspedes levem estruturas externas

decidi investir nesse tipo de hospeda-
gem”, esclareceu.

Além das aventuras do campo, para 
comodidade dos hóspedes, foram ins-
talados nove banheiros a uma distân-
cia de 20 metros das barracas. O mais 
interessante é que alguns sanitários não 
possuem teto e foram batizados com o 
nome banheiros de Petruchio, um es-
tilo de vida do protagonista da novela 

global O Cravo e a Rosa. “Esse banhei-
ro é uma das sensações do hotel, já que 
a vista de quem está dentro varia entre 
um céu todo ensolarado e cheio de nu-
vens durante o dia e a luz das estrelas 
à noite”, relatou Luciana. 

O café da amanhã é servido com 
produtos da região e produzidos no 
Sítio Casa de Vó. Ainda há uma pisci-
na adulta e uma infantil, um campo de 
futebol, uma quadra de vôlei de areia, 
Slack line, parquinho infantil, escorrego 
gramado e tiro ao alvo. É importante sa-
ber que o local não trabalha com siste-
ma de campismo, isto é, as pessoas não 
podem levar suas barracas.

n 

Hotel na 
área rural 
de Areia, no 
Brejo, possui 
12 barracas 
e cinco 
chalés para 
acomodar até 
cinco pessoas

• Conheça um pouco mais  
pelo WhatsApp +55 83 9810-2177.
Instagram: @sitiocasadevo

Informações

A Secretaria de Meio Ambiente (Se-
mam) da Prefeitura de João Pessoa está 
dando continuidade ao plantio de co-
queiros na orla da capital. Ontem, pela 
manhã, os técnicos da Semam planta-
ram 15 coqueiros na área da Academia 
ao Ar Livre, na Praia do Cabo Branco. 
As mudas têm um metro e meio de al-
tura e, em quatro anos, as árvores es-
tarão dando frutos e proporcionando 
sombra na área da praia.

A ação é coordenada pelo enge-
nheiro agrônomo Martinho Queiroga, 
chefe da Divisão de Arborização e Re-
florestamento (Divar) da Semam. Mar-
tinho destacou que os coqueiros são 
extremamente importantes para o pa-
trimônio ambiental da cidade. “Os co-
queiros compõem a paisagem da orla, 
proporcionam conforto ambiental, dão 
sombra, contribuindo com momentos 
de contemplação e lazer, o que, sem dú-
vida, é muito importante para a quali-
dade de vida da população”, concluiu.

Ana Claro de Melo Soares é pro-
fissional da Educação Física e dá aulas 
na Academia ao Ar Livre. Para ela, os 
coqueiros vão contribuir com a quali-
dade dos treinos. “A Academia já pro-
move qualidade de vida e saúde para a 
população. Aqui trabalhamos com to-

Semam realiza plantio de coqueiros
NA ORLA

das as faixas etárias e as pessoas estão 
adorando a iniciativa. Com os coquei-
ros vamos ter sombra, proporcionando 
conforto para quem vem treinar. É bem 
importante porque é cada vez maior o 
número de pessoas que participa das 
atividades. O espaço vai ficar mais va-
lorizado ainda”, concluiu.

Pedido de plantio e poda 
A população de João Pessoa pode 

solicitar o serviço de plantio urbano 
e poda pelo telefone (83) 3213 7018, de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 12h 
e das 13h às 17h. As solicitações tam-
bém podem ser feitas pelo aplicativo 
João Pessoa na Palma da Mão. Depois 
de baixar o aplicativo, basta clicar na 
aba Serviços, procurar por autoriza-
ção arbórea e preencher a solicita-
ção, informando dados para contato 
e foto do local.

Espécies foram plantadas no entorno da Academia ao Ar Livre, no Cabo Branco

Foto: Secom-JP

Fotos: Teresa Duarte

Quer Vivenciar um dia no Quilombo? Pois, vem aí mais uma edição 
do Vivenciando Caiana-Comunidade Quilombola Caiana dos Criou-
los-Alagoa Grande. Reserve sua conga e vem passar sentir as belezas 
culturais e gastronômicas do quilombo no próximo dia 26.

Alagoa Grande 
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Já imaginou a batida do sapateado fla-
menco com a do coco de roda? A oportu-
nidade para assistir a essa performance é 
na edição do Festival Diálogos entre Mun-
dos, que é organizado pela professora Reja-
ne Gomes, fundadora do Coletivo de Dan-
ça Nuances Flamencas. O evento começa 
hoje, a partir das 19h30, no Teatro Santa 
Roza, em João Pessoa.

A programação, que também inclui o 
espetáculo Amor: Versões e Inversões, mos-
tra a interculturalidade da arte flamen-
ca e da cultura popular brasileira e pros-
seguirá até o próximo domingo (dia 12), 
contando ainda com apresentações de 
profissionais convidados dos estados de 
Pernambuco, São Paulo e Rio Grande do 
Sul. As entradas já estão à venda, aos pre-
ços de R$ 60 (inteira), R$ 30 (meia) e R$ 40 
(ingresso social, mediante entrega de 1kg 
de alimento), na secretaria do teatro, das 
8h às 11h30, ou podem ser adquiridos, via 
site do Sympla (www.sympla.com.br). 

O festival abre com a apresentação do 
Amor: Versões e Inversões, com as participa-
ções de Ana Medeiros, conhecida como La 
Negra (RS); Mariana Abreu e o Brazilian 
Flamenco Duo (SP), formado por João La 
Furia (guitarra flamenca e voz) e Dênis Sar-
torato (percussão); e, da Paraíba, o Coleti-
vo Nuances Flamencas e o grupo Mosayco, 
além das participações do grupo Coco Raí-
zes de Arcoverde (PE), escolas e grupos de 
flamenco do Nordeste.

Sobre o espetáculo, Rejane Gomes disse 
tratar-se de “uma obra em linguagem fla-
menca, mas que foi tecida a várias mãos por 
artistas de diversas partes do país, utilizan-
do como fios estruturantes a nossa plurali-
dade cultural, que foi criado a partir de re-
flexões sobre, por exemplo, a necessidade 
urgente de falar sobre amor em um mun-
do que, por vezes, o ignora”. Amor: Versões 
e Inversões é dividido em três atos: Roman-
tismo e Hostilidade; Saudade e Ancestralidade; 
e O Mel e o Fel. Outra sessão será apresen-
tada amanhã, no mesmo horário.

A programação inclui ainda roda de 
conversa com os artistas convidados e ou-
tras atividades, como uma feirinha cultu-
ral. Já as oficinas abordarão, amanhã, os 
temas “Coco – Dança e Trupé”, com o gru-
po Coco Raízes de Arcoverde; “Técnica de 
baile com abanico”, com Ana Medeiros – 
La Negra; “Técnica de Corpo e Expressi-
vidade”, com Mariana Abreu. No domin-
go, as oficinas, que serão todas realizadas a 

partir das 9h, no Centro Cultural Iandê, no 
Bairro dos Estados, focarão “Coco – Dança 
e Trupé”, com Coco Raízes de Arcoverde; 
“Patadas por Tangos”, com Mariana Abreu; 
e “Patadas por Bulerías”, com La Negra.

O Diálogos entre Mundos resulta de um 
projeto com mais de 13 anos de existência, 
com o intuito de apresentar correlações da 
cultura flamenca com as culturas ibéricas, 
africanas e afro-latinas. “Queremos pro-
mover o conhecimento e o reconhecimen-
to da identidade flamenca nacional, pois 
não é algo restrito, porque existe no Brasil. 
O movimento cultural flamenco foi reco-
nhecido como patrimônio cultural e ima-
terial da humanidade pela Unesco, em 16 
de novembro de 2010. Uma das nossas ban-
deiras é mostrar a influência da África no 
flamenco, pois também estamos no mês da 
consciência negra. O flamenco é muito per-
cussivo”, disse a brasiliense radicada na Pa-
raíba, Rejane Gomes. Com abordagem de-
colonial, o festival – por ser é o único dessa 
modalidade no Brasil – integra atualmen-
te a Agenda Nacional Flamenca.

Uma das convidadas, La Negra dança 
flamenco há 25 anos e tem um centro de for-
mação em sua cidade, Porto Alegre. “É um 
festival inovador no Brasil, que fala mui-
to sobre a mescla entre a tradição e a arte 
flamenca com a arte brasileira, e também 
trata sobre a diáspora africana, que tem o 
flamenco e que tem, também, as nossas tra-
dições no Brasil, especialmente no Nordes-
te, onde é muito rica a influência do negro”, 
comentou a artista gaúcha.

Já o músico João La Furia estará no 
evento pela segunda vez consecutiva. “O 
flamenco, para mim, é uma arte passional 
e profunda, que toca nossas emoções e nos 
dá a possibilidade de sermos nós mesmos, 
podendo expressar nossos sentimentos de 
maneira verdadeira. O público sente isso. É 
uma arte que nos invade sem pedir licen-
ça”, disse o artista.

Através do QR Code 
acima, acesse o site do 
Sympla para ingressos

Colocando cultura popular na roda, o grupo pernambucano Coco Raízes de Arcoverde

Coletivo de Dança Nuances Flamencas, em uma das apresentações na edição de 2022

Hoje, no palco do Teatro Santa Roza, em João Pessoa, começa a edição do Festival Diálogos entre Mundos

Flamenco no compasso do Nordeste
DANÇA

Fo
to

: A
ce

rv
o 

do
 G

ru
po

Fo
to

: B
ru

no
 O

liv
ei

ra
/D

iv
ul

ga
çã

o

Até o próximo domingo 
(12), festival promoverá 
apresentações e oficinas de 
profissionais convidados 
de Pernambuco, São Paulo 
e Rio Grande do Sul, a 
exemplo da gaúcha Ana 
Medeiros, mais conhecida 
como La Negra

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Batista Leitão: um locutor arretado

A cidade de Patos sempre ocupou 
um lugar de destaque no cenário da 
radiofonia paraibana. As primei-
ras emissoras: a Espinharas (1950), 
a Panati (1980) e a Itatiunga (1990) 
foram as grandes responsáveis por 
esta confortável colocação.

Mesmo assim, para que isso acon-
tecesse, uma gama de esforçados pro-
fissionais se desdobrou na tarefa diá-
ria, a fim de manterem para os seus 
ouvintes uma programação de alto 
nível, e não são poucos os que conse-
guiram concretizar os seus intentos e 
ainda hoje são citados por todos aque-
les que vivem a cultivar a memória do 
rádio na “Morada do Sol”.

Entretanto é mais do que justo nes-
se momento também relembrar que a 
evolução da imprensa falada em Pa-
tos vem da década de 1930 com o “ser-
viço de som” de Sinfrônio Azevedo e 
depois com o inolvidável Mané Lino, 
que adquiriu essa difusora e passou 
a comandá-la com a denominação de 
“A Voz das Espinharas”.

Um dos remanescentes dessa épo-
ca foi o inigualável Batista Leitão, 
onde em sua memória desejamos cul-
tivar todos os radialistas patoenses 
pela passagem do seu dia.

Batista Leitão se tornou famoso 
com o seu Forró do Pé Rapado. Nes-
ta resenha, queremos nos reportar a 
Batista Leitão e reverenciar através 
do seu desempenho profissional a 
tantos quantos contribuíram (e con-
tinuam a contribuir) com o jornalis-
mo, em todos os seus segmentos na 
terra de Edleuson Franco.

Desde muito cedo Batista Leitão 
se interessou pelo rádio e, segundo 
seu próprio depoimento: “Toda noite 
acompanhava Joãozinho da Bomba 
até a Difusora de Mané Lino, onde o 
amigo ali trabalhava”. 

No ano de 1951, Batista realizou 
um trabalho para os doutores Octa-
cílio e Ronald Queiroz que estavam 
querendo divulgar a candidatura 
de Darcílio Wanderley à prefeitura 
de Patos. De posse do texto recebi-
do. Chegando no Tênis, Batista rece-
beu um texto de Dr. Octacílio e saiu 
pelas principais avenidas fazendo a 
veiculação da nota no carro de Ciro 
Ramos, que tinha em seu teto (inova-

ção para a época) uma difusora insta-
lada. O novo locutor saiu-se tão bem 
na empreitada que foi logo contrata-
do pela Difusora de Mané Lino, aon-
de veio a trabalhar até o ano de 1958 
quando a deixou para ingressar na 
Rádio Espinharas. 

Do ingresso na Espinharas, o que 
Batista lembra bem é o concurso que 
teve que enfrentar com mais 15 candi-
datos para poder trabalhar na emisso-
ra. O teste era “ao vivo” e dele faziam 
parte: leitura, dicção, reportagem, noti-
ciário curto e a postura no auditório. So-
mente três candidatos obtiveram suces-
so: ele (Batista), Ione de Sousa e Djalma 
Candeia. Na Espinharas, além do pro-
grama Noites Brasileiras, que foi reconhe-
cido de utilidade pública pela Câmara 
de Vereadores de Patos, Batista ficou fa-
moso com o seu Forró do Pé Rapado, que 
tinha uma audiência ímpar em toda a 
região atingida pela emissora. O For-
ró do Pé Rapado tinha na sua “Latada” 
(local onde acontecia a festa) a presen-
ça de dançarinas afamadas, que eram 
a todo momento citadas na programa-
ção: Chica Potoca, Boca de Gamela, Ma-
ria Muriçoca, Maria Encaicadinha, Zefa 
Bozó, Lingua de Vaca, Zefa Espaia Bra-
sa e Maria do Cotovelo Azul. 

Batista permaneceu até 1991 na 
Espinharas, quando passou para 
o Sistema Itatiunga de Comunica-
ção, aonde apresentava o Programa 
do Mané e o de Nostalgia. No ano de 
1996, precisamente no dia 19 de maio, 
por iniciativa do colunista social Car-
los Estevam, a cervejaria do Morma-
ço recebeu um grande número de 
pessoas ligadas ao rádio na cidade 
de Patos. Na oportunidade foi entre-
gue a todos os que se destacaram no 
setor jornalístico naquele ano o Tro-
féu Batista Leitão. O homenageado 
foi saudado pelo Dr. José Soares de 
Figueiredo e, no final do evento fez 
uso da palavra para agradecer a lem-
brança do seu nome para tão impor-
tante comenda, no que foi aplaudi-
do de pé em resposta a performance 
que vem demonstrando em todos os 
anos de trabalho como excelente ho-
mem de rádio.

Outra merecida homenagem acon-
teceu no final do ano de 2001, dentro 
das comemorações alusivas ao aniver-
sário do Rotary Clube de Patos – Sul, 
quando Batista Leitão foi agraciado 
com uma comenda “em reconheci-
mento aos 50 anos de serviços presta-
dos à sociedade patoense”.

José Romildo de Sousa

Colunista colaborador

– Eu amo tanto Manel!
Diva soltou essa declaração no meio da 

conversa. Estavam naquela mesa de bar umas 
oito, nove pessoas. Ela e Manoel eram os mais 
velhos, embora não fossem exatamente velhos. Um 
casal ali pela casa dos 60 e poucos anos. Todos 
paramos para escutar a declaração inesperada. 
O próprio Manoel se mostrou surpreso, mas sorriu 
timidamente para a mulher, também curioso pela 
continuação da conversa.

– É isso, só queria dizer do tanto de amor que 
tenho por meu marido.

– Aqui todo mundo sabe, Diva. Tu acabasse até o 
noivado dele com...

– Eu não acabei com o noivado de ninguém. 
Quem acabou foi ele mesmo. Inclusive Margarete 
era minha amiga. Eles já estavam namorando pra 
mais de dez anos, e ela mesma reclamava que 
Manel não tomava uma decisão.

– Sim, mas tu fizesse o quê?
– Ôche, um dia, ele passou na minha porta, e 

eu lhe disse que parasse de enrolar a moça. Aí ele 
falou que, se eu topasse casar com ele, esse namoro 
se acabava na hora. Manoel deu uma risada e 
confirmou.

– Pois chega me tremi todinha quando ouvi 
aquilo. Eu gostava dele fazia tempo, mas ficava 
na minha, que não ia me meter com ninguém 
comprometido.

– E eu também gostava dessa danada, mas 
achava que ela nunca ia me dar cartaz.

– Pois não é que, no mesmo dia, ele bateu na 
minha porta e disse que agora estava desimpedido? 
Eu perguntei se estava ficando doido, mas quem 
ficou doida fui eu. Sabia do falatório que ia dar, 
fiquei com pena de Margarete, que nunca mais 
falou comigo. Pedi que a gente esperasse um 
pouco, pra não dar na vista, mas ele disse que já 
tinha esperado demais e que tinha já contado a 
Margarete que gostava de mim.

– Cinco meses depois, a gente tava casando. 
Não teve nem noivado. Manoel disse isso orgulhoso, 
enchendo o copo de cerveja.

– Minha gente, Manel é tão bom pra mim! Tem 
noite que perco o sono e peço pra ele me abraçar. 
Pois ele me abraça até eu dormir de novo.

– E fica só nisso? Alguém perguntou com malícia.
– Antigamente, não. E riu. Mas agora a noite é só 

pra dormir, mesmo. Já de dia ...
– O que é que tem de dia?
– Ele vai cuidar das plantas do jardim. Aí a gente 

“brinca” de jardineiro.
Todo mundo foi se animando com a conversa. 

E cada um que contasse um pedaço, entre risadas 
e expressões de duplo sentido, do tipo pegar na 
mangueira, quando Diva revelou que o jardineiro 
gostava de trabalhar sem roupa e sempre dizia que 
a florzinha mais bonita do jardim era ela.

– Depois ele come a florzinha!
A risadagem foi geral. Era divertida a 

espontaneidade daquela mulher falando sem 
vergonha de amor e sexo.

Manoel beijou o rosto da esposa e botou a 
cabeça no seu ombro.

– Não sei por que tive vontade de dizer isso assim, 
do nada. Mas a verdade é que eu amo demais o 
meu marido.

– Eita que ele tá até babando com essa 
declaração.

Estava mesmo. Um fio de saliva descia da boca 
do homem, que não se mexia mais. Demorou um 
pouco para que alguém percebesse o que tinha 
acontecido.

– Não faça isso comigo não, Manel. Faça isso 
comigo, não...

Nessas horas, há os que paralisam, há os 
que têm ação. Não se sabe de onde apareceu 
ambulância, vizinha oferendo ajuda, tudo. E Diva 
agarrada no marido com braços de aço.

– Não solto de jeito nenhum. Se ele for embora, 
vai ter que me levar junto.

Assim aconteceu. Na chegada ao hospital, Diva 
estava morta também, corpo colado no do marido. 
Não houve nada, nenhum tipo de procedimento 
que conseguisse separá-los. A alternativa era 
terrivelmente macabra: serrar os membros da 
mulher. Ninguém concordou com aquilo. Era muito 
violento, era como a profanação de um amor e de 
um desejo de morto.

Os dois foram enterrados juntos, num caixão de 
proporções modificadas para que coubesse o casal.

O velório comoveu a cidade inteira. Todos 
queriam ver de perto aquela história de amor que 
nem a morte separou.

O túmulo, muito visitado, é lindo. Tem a 
estatuazinha de um jardineiro segurando uma flor e 
a frase: “Aqui o amor é eterno”.

Trilha sonora
‘Êxtase’ – Guilherme Arantes.

Nelson 
  Barros

O jardineiro e 
a flor

nelsonrbarros@gmail.com

Foto: Acervo Pessoal

Batista ficou famoso com o programa ‘Forró do Pé Rapado’, na Rádio Espinharas

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

João Antônio e a marcha das tampinhas

São desnecessárias distinções 
minuciosas para privilegiarmos ve-
tores semânticos centrados na acu-
mulação de episódios que o narra-
dor quer, ele mesmo contar, seja em 
primeira ou terceira pessoa. Entre 
outros lances estilísticos e temáti-
cos, recorrentes no sistema da obra, 
destacamos os motivos do olhar, 
dos sapatos e dos meninos semi-
nais em Malagueta, Perus e Bacana-
ço ou simplesmente MP e B e Leão de 
Chácara, L de C. Contos de João An-
tônio, autor de outros títulos que 
continuam pouco estudados por 
grupos nacionais. Acrescentamos 
que esta resenha inspira-se numa 
dedicatória de João Antônio: “Para 
Elizabeth Marinheiro, ofereço es-
tes seus já conhecidos. Agora, de 
roupa nova. São Paulo, 03/07/1991”. 
Ao lermos a alegria do oferecimen-
to, recordamos a comunicação que 
proferimos à Universidade Franche 
– Conté (França).

Desculpando-nos por esta digres-
são, convimos oportuno alguns tra-
ços sobre um escritor brasileiro, com 
edições, reedições e publicações em 
vários idiomas. Professor em Cuba, 
Holanda, Alemanha etc. Textos adap-

tados para televisão e cinema. Co-
laborador da revista Realidade e do 
Pasquim; inventor da expressão “im-
prensa nanica!” E a grande luta por 
um Brasil mais igualitário.

O olhar: “Meus olhos não precisa-
vam. Era a hora em que as coisas co-
meçavam a procurar cor para a noite 
(grifo nosso in MP e B) Noites sem fim 
“cobiçando e inventando novas nove
-horas” (grifo nosso in L de C)

Sapatos: denotam fugas da po-
lícia e a velocidade da corrida con-
tra a fome.

Os meninos desprezam as leis e os 
formalismos da sociedade envergan-
do a adolescência que sai de casa pra 
ganhar o sustento em andanças con-
tínuas e aventuras diuturnas.

Simplicidade, crueza, emoção 
memorialista, divagações antiexis-
tencialistas descartam na ficção 
antonina temas universalistas e 
significações simbólicas. A malan-
dragem é o modo de ser das mino-
rias e o simulacro seu suporte sig-
nificante. No simulacro, seus textos 
oscilam entre o empírico, o factual, 
o “faz de conta”; nesta construção, a 
perspectiva histórica é a voz coleti-
va, perto da perplexidade que, por 

indecisão, não mostra “a cara verda-
deira dos homens”

Fotografia? Documento? Veros-
similhança? Comunicação? Reali-
dade? Não temos resposta finalista. 
Convimos que a realidade movente 
desqualifica progressões dramáti-
cas e estabelece desvios que cimen-
tam a obra de João Antônio cujos 
códigos balsâmicos são substituí-
dos por um estilo coloquial-popu-
lar e pelo não lugar das literaturas 
marginais.

“Meus olhos viajam pouco” (in 
MP e B); “Dei no couro, sabia muito 
bem o que estava fazendo no brilho 
de um sapato (in L de C); e a criança 
do conto Frio é a mesma que vagueia 
abandonada nas noites sombrias dos 
grandes centros urbanos.

Tem razão Silviano Santiago: “O 
crítico falseia a intenção da obra a ser 
analisada se não levar em conta tam-
bém o seu caráter de depoimento, se 
não observar a garantia da experiên-
cia do corpo-vivo que está por detrás 
da escrita”.

Tentamos não incorrer no falsea-
mento e evitar sempre a brilhanti-
na da prolixidade. Voltaremos ao 
assunto.
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Rasgar os véus 
da invisibilidade

Colunista colaboradora

Quando eu tinha 10 anos de idade, comecei 
o ensino fundamental no antigo Colégio 
Estadual de Primeiro e Segundo Graus 

Pedro Aleixo, saudoso e inesquecível Cepa, lá em 
Patos. Tive uma imensa sorte porque, num tempo de 
Ditadura Militar, não sei como, adotaram livros bem 
instigantes. Um deles foi Reflexão e Ação em Língua 
Portuguesa, organizado por Marilda Prates. 

Se hoje as pessoas falam em decolonialidade. 
Em pleno período da redemocratização do país, 
em 1985, meu livro rasgava o verbo em torno do 
racismo estrutural, das desigualdades de classe 
e gênero. Hoje eu falo assim, com essas palavras 
paradigmáticas e correntes nas mídias, na Academia 
Brasileira, no espaço público. E depois da longa 
jornada de formação que tive.

Mas, naquele período de inocência, aos 10 
anos de idade, o livro Reflexão e Ação em Língua 
Portuguesa, com a curadoria de textos brilhantes, 
foi, na verdade, minha iniciação nos textos críticos. 
É claro que, como afirmou Paulo Freire, a leitura de 
mundo antecede a leitura da palavra. 

E no tocante à minha condição de mulher no 
mundo, os sinos do despertar começavam em casa 
mesmo, observando a rotina extenuante de minha 
mãe para dar conta de manter a sobrevivência de 
cinco filhos e três filhas, trabalhando duramente 
todos os dias, desde as primeiras horas do dia até o 
anoitecer. As desigualdades de gênero reproduzidas 
no espaço doméstico sempre me pareceram as 
mais cruéis. E pelas relações de intimidade, as mais 
difíceis de serem superadas. 

Pois bem, no tal livro da antiga quinta série, 
eu li um texto brilhante sobre a divisão sexual do 
trabalho. Escrita simples, cujo roteiro era a tarefa 
escolar de um menino, que deveria fazer um relato 
do que o pai e mãe faziam no dia a dia. Qual era 
a ocupação dos pais. O menino pouco teve a dizer 
do pai, era mecânico. Quando foi descrever o 
cotidiano da mãe, fez uma etnografia do trabalho 
invisível que agora aparecia em todo o tempo gasto, 
e energia dispensada por uma mulher neste lugar 
central do capitalismo. 

Foram quase duas páginas descrevendo a 
labuta que todas e todos nós sabemos, mas pouco 
reconhecemos, inclusive o Estado, que não evolui 
em dar garantias e condições para que as mulheres 
vivam plenamente suas vidas. Pelo menos no Brasil, 
o Estado não oferece um mínimo, a exemplo de 
uma política pública eficiente de enfretamento à 
violência, ou o acesso pleno às creches ou ensino 
integral pelo menos nos anos iniciais. O que seria 
de fato, minimamente, uma política que contribuiria 
para a melhoria das condições de vida das 
mulheres e de suas famílias. 

Pois bem, voltando à redação, o menino 
concluía, depois de grande relato sobre os afazeres 
domésticos da mãe, que tomava o espaço de quase 
duas páginas, que o pai era um trabalhador, e que 
sua mãe não fazia nada, só ficava em casa.

Claro que em toda construção do texto 
fomos levados a tirar o trabalho feminino da 
invisibilidade, e pensar criticamente este lugar do 
feminino, masculino, e do social na divisão sexual 
do trabalho e de sua valoração e de expropriação. 
Apenas com dez anos, a perspectiva crítica do texto 
nos possibilitava descontruir visões naturalizadas e 
dominantes sobre a obrigatoriedade das mulheres 
e a exploração delas no sistema de produção e 
reprodução social.

Tendo sido tema do maior exame do país, o 
Enem, o nosso desejo é de que no cotidiano haja 
mesmo confronto e ruptura com uma estrutura 
social que durante séculos subtraiu e ainda subtrai 
das mulheres a possibilidade de uma vida mais 
justa, mais plena.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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ESTREIAS

AS MARVELS (The Marvels. EUA. Dir.: Nia 
DaCosta. Aventura. Livre). A Capitã Marvel, 
também conhecida como Carol Danvers (Brie 
Larson ), está de volta para mais uma mis-
são: agora, ela precisa lidar com consequên-
cias não intencionais que a levam a carregar 
o fardo de um universo desestabilizado. Po-
rém, enquanto tenta resolver o problema, Den-
vers vai parar acidentalmente em um buraco 
de minhoca anômalo, que faz com que seus 
poderes acabem entrelaçados aos de outras 
duas heroínas: a superfã Kamala Khan (Iman 
Vellani), também conhecida como Ms. Mar-
vel, e a sobrinha afastada de Carol, a capitã 
Monica Rambeau (Teyonah Parris), que ago-
ra trabalha como astronauta. CENTERPLEX 
MAG 3: 14h45 (dub.) - 17h (dub.) - 19h15 (dub.) 
- 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 
3D): 13h30 - 16h - 18h30 - 21h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h40 (dub.) - 
17h (leg.) - 19h30 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg., 3D): 14h - 16h30 - 19h 
- 21h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 14h30 - 17h - 19h30 - 22h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub., 3D): 16h (exceto qui. a 
sáb.) - 18h30 (exceto sex.) - 21h (exceto sex.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h (exceto 
qua.) - 19h (exceto qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 14h30 (exceto qua.) - 16h30 (ex-
ceto qua.) - 18h30 (exceto qua.) - 20h30 (exceto 
qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 16h 
(exceto qua.) - 18h (exceto qua.) - 20h (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h30 
(exceto qua.) - 16h30 (exceto qua.) - 18h30 (ex-
ceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub., 3D): 16h (exceto qua.) - 18h 
(exceto qua.) - 20h (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (leg.): 18h30.

MISSÃO ANTENA: UMA AVENTURA IN-
TERGALÁCTICA (Lille Allan - den menneske-
lige antenne. Dinamarca. Dir.: Amalie Næsby 
Fick. Animação. Livre). Allan é um tímido garoto 
que, durante suas férias de verão, acaba pas-
sando por algo bem inesperado: seu vizinho, 
um homem idoso, é completamente obcecado 
por alienígenas, e acredita que Allan seja uma 
“antena humana” que pode ajudá-lo a locali-
zar extraterrestres. Por obra do destino, a du-
pla acaba encontrando Luna, uma garota alie-
nígena que estuda os seres humanos e acaba 
caindo na Terra por acidente. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (dub.): 13h (sáb. e dom.).

NINA – A HEROÍNA DOS SETE MARES 
(Pattie et la colère de Poséidon/Argonuts. Fran-
ça. Dir.: Eric Tosti, Jean-François Tosti e David 
Alaux. Animação. 16 anos). Ratinha aventu-
reira sonha em se tornar uma grande heroína. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 13h50 - 16h10; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 (ex-
ceto seg.) - 16h45 (exceto seg.); CINE SERCLA 

TAMBIÁ 3 (dub.): 15h (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 15h (exceto qua.).

CONTINUAÇÃO

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin 
Scorsese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na 
região norte-americana de Oklahoma. Miste-
riosos assassinatos acontecem na tribo indí-
gena de Osage, uma terra rica em petróleo. O 
caso foi investigado pelo FBI, a agência que ti-
nha acabado de ser criada na época. Os as-
sassinatos dados a partir de circunstâncias 
misteriosas na década de 1920, assolando os 
membros da nação Osage, acaba desenca-
deando uma grande investigação envolven-
do o poderoso J. Edgar Hoover, considerado o 
primeiro diretor do FBI. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 15h45 - 20h15.

DINHEIRO FÁCIL (Dumb Money. EUA. 
Dir.: Craig Gillespie. Drama e Comédia. 16 
anos). Baseado na história real, Keith Gill 
(Paul Dano) começa a postar sobre suas 
apostas no fórum r/WallStreetBets e, após 
viralizar, atrai mais pessoas para o movi-
mento. Porém, os engravatados de Wall 
Street começam a revidar. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (leg.): 18h40.

FIVE NIGHTS AT FREDDY’S - O PESA-
DELO SEM FIM (Five Nights at Freddy’s. EUA. 
Dir.: Emma Tammi. Terror. 14 anos). Em um 
restaurante familiar tipicamente norte-ame-
ricano, um jovem (Josh Hutcherson) é contra-
tado para trabalhar como o vigia noturno do 
local. Sob o comando do gerente (Matthew Lil-
lard), o lugar é muito famoso por seus caracte-
rísticos robôs animados que fazem a festa das 
crianças. Porém, quando chega a noite, um se-
gredo obscuro e mortal surge: os animatrôni-
cos se transformam em assassinos psicopa-
tas. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h30 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h45 (exceto 
sáb. e dom.) - 16h15 - 18h45 - 21h15; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5 (dub.): 14h30 (seg. e ter.) - 17h15 
(seg. e ter.) - 19h45 (seg. e ter.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 18h45 (exceto seg.) - 
21h15 (exceto seg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 16h35 (exceto qua.) - 18h40 
(exceto qua.) - 20h45 (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 16h35 (exceto qua.) - 
18h40 (exceto qua.) - 20h45 (exceto qua.).

MUSSUM – O FILMIS (Brasil. Dir.: Síl-
vio Guindane. Biografia. 12 anos). A história 
real sobre a vida e trajetória de Antônio Car-
los Bernardes Gomes, popularmente apeli-
dado de Mussum (Ailton Graça). Tendo cres-
cido como um garoto pobre, Mussum ficou 
conhecido por ter se tornado um dos maiores 
humoristas do Brasil por conta de Os Trapa-
lões, além de fundar o grupo musical Os Ori-

ginais do Samba. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
19h15 - 21h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
19h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2: 
18h35 (exceto qua.); CINE SERCLA PARTA-
GE 5: 18h35 (exceto qua.).

NÃO ABRA! (It Lives Inside. EUA. Dir.: 
Bishal Dutta. Terror. 14 anos). Uma adolescen-
te de origem indiana (Suri) é moradora de um 
subúrbio com sua família conservadora nos 
EUA. Ela luta para lidar com várias inseguran-
ças culturais, que acabam aumentando por 
conta de sua amiga distante (Mohana Krish-
nan), que sempre carrega consigo um miste-
rioso jarro vazio. Após um desentendimento 
entre elas, o jarro acaba quebrado, libertando 
uma força demoníaca antiga e extremamen-
te perigosa. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
21h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
21h45 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 21h (exceto qua.) ; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5 (dub.):  21h (exceto qua.).

PATRULHA CANINA - UM FILME SU-
PERPODEROSO (PAW Patrol: The Mighty 
Movie. EUA. Dir.: Cal Brunker. Animação. 
Livre). Os filhotes da Patrulha Canina ga-
nham poderes após um meteoro mágico cair 
na cidade. CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
14h45 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 14h45 (sáb. e dom.).

TAYLOR SWIFT – THE ERAS TOUR (EUA. 
Dir.: Sam Wrench. Musical. 14 anos). Um fil-
me-concerto que documenta a The Eras, a 
turnê de 2023–2024 da cantora e composito-
ra estadunidense Taylor Swift. CENTERPLEX 
MAG 4 (leg.): 18h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 
(leg.): 14h30 (qui. a dom.) - 18h (qui. a dom.) 
- 21h30 (qui. a dom.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (leg.): 14h30 (qui. a sáb.) - 18h (sex.) - 
21h30 (qui.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (leg.): 
20h30 (sex. a dom.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE (Trolls 
Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. Anima-
ção. Livre). Branch e Poppy embarcam em 
uma jornada angustiante e emocionante para 
salvar um irmão que foi sequestrado por um 
par de vilões pop star. CENTERPLEX MAG 
1 (dub.): 15h15 - 17h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2 (dub.): 13h45 (sáb. e dom.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3 (dub.): 14h15 - 16h45; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h (exceto seg.) 
- 16h15 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 16h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h45 (exceto qua.).

FESTIVAL VARILUX DE CINEMA FRANCÊS

Evento acontece nas redes Cinépolis (Ma-
naíra Shopping) e Centerplex (MAG Sho-
pping), em João Pessoa. Programação comple-
ta no site oficial do festival (variluxcinefrances.
com/2023/cidade/joao-pessoa-pb/).

A Fundação Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc) realiza, hoje, mais uma edi-
ção do De Repente na Estrada, desta vez na 
cidade de Catolé do Rocha, no Sertão do 
estado. Os convidados são Miro Pereira 
(RN) e Jorge Macêdo (CE). A apresenta-
ção fica por conta de Iponax Vila Nova. 
O show gratuito começa às 19h, no Cen-
tro de Cultura Geraldo Vandré.

Francimiro Pereira Dantas – mais co-
nhecido como Miro Pereira – é filho de 

Raimundo Cardoso Dantas e Rita Pereira 
da Silva e nasceu em 22 de julho de 1965, 
no sítio Saco, em Patu (RN). Começou a 
cantar profissionalmente em 1985, com o 
cantador Raimundo Antônio dos Santos. 
Na época, ambos trabalhavam na Rádio 
Rural de Petrolina, apresentando um pro-
grama vespertino.

Durante muito tempo, foi parceiro de 
Louro Branco, com quem já se apresen-
tou e organizou diversos festivais pelo 
Nordeste. Atualmente reside no muni-
cípio de João Dias (RN), somando quase 

quatro décadas de profissão e represen-
tando a poesia nordestina.

Já Jorge Macêdo é natural de Quixe-
ré (CE). Ele participou de diversos festi-
vais, entre eles o Festival Banco do Nor-
deste da Viola, em homenagem aos 100 
anos de nascimento de Patativa do As-
saré e o projeto Cantoria no Campus da 
UFC, em Fortaleza.

O artista soma mais de 30 anos de 
profissão, sendo reconhecido pela gran-
de qualidade, não só no Ceará, mas em 
todo o Nordeste.

Hoje, edição da iniciativa gratuita da Funesc traz a poesia cearense e potiguar

De Repente na Estrada 
chega a Catolé do Rocha

CULTURA POPULAR

Da Redação

Foto: Thercles Silva/DivulgaçãoFoto: Funesc/Divulgação

Subirão ao palco do projeto no Sertão paraibano os artistas Jorge Macêdo (E), do Ceará, e Miro Pereira (D), do Rio Grande do Norte
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Coleção didática 
‘Reflexão e Ação 
em Língua 
Portuguesa’, 
organizada por 
Marilda Prates
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‘O que pesa no Norte’, de Tiago Germano, está entre os 10 romances na premiação da Câmara Brasileira do Livro

Obra da PB é semifinalista do Jabuti
LITERATURA

Depois de chegar até a semifinal do 
Prêmio Oceanos, foi a vez do Prêmio 
Jabuti reservar um espaço de destaque à 
produção paraibana O que pesa no Norte, 
de Tiago Germano, em sua etapa semifi-
nal. O título lançado no ano passado está 
entre os 10 melhores do país na catego-
ria Romance Literário – o mais prestigia-
do –, e agora aguarda o anúncio dos cin-
co finalistas de cada categoria, que deve 
ser feito no dia 21 deste mês. A 65ª edição 
do Prêmio Jabuti recebeu 4.245 inscri-
ções em 21 categorias divididas em qua-
tro eixos (Literatura, Não Ficção, Produ-
ção Editorial e Inovação).

Colunista do Jornal A União, Tiago 
Germano disputa uma vaga na final com 
nomes de peso como Ruy Castro (Os pe-
rigos do imperador) e Sérgio Rodrigues (A 
vida futura). Nomes em ascensão no mer-
cado a exemplo de Geovani Martins (Via 
Ápia), Ieda Magri (Um crime bárbaro) e Car-
los Eduardo Pereira (Agora agora) figuram 
também na lista ao lado de Cristovão Tez-
za (Beatriz e o poeta), João Almino (Homem 
de papel), Patrícia Melo (Menos que um) e 
Lucas Lazzaretti (Saturno translada). O tí-
tulo vencedor será finalmente conhecido 
em cerimônia no Theatro Municipal de 
São Paulo, no dia 5 de dezembro.

Ainda se equilibrando entre as va-
riações de notícias boas como a classi-
ficação para o Prêmio Jabuti e as desfa-
voráveis por não ter chegado à final do 
Oceanos, Tiago Germano guarda um 
gosto agridoce com todas essas expec-
tativas criadas com O que pesa no Norte. 
“Perdão se eu não tenho uma resposta 
tão esfuziante para dar, mas estou pro-
cessando ainda todas essas notícias em 
torno do livro desde o período de ins-
crição dele nessas premiações”, se ante-
cipa a dizer. “Na verdade, o que eu sin-
to é um medo terrível. Um receio que 
o livro não vá para a final e se perca 
como aparentemente se perdem todos 
os livros que não figuram nessas pre-
miações. Isso é a coisa mais injusta que 
acontece hoje nesse mercado”. 

O escritor e jornalista natural de Picuí 
(PB) já foi finalista do Prêmio Jabuti em 
2018, com o livro Demônios Domésticos, na 
categoria Crônica. Esse foi um dos mo-
mentos que ele considera um dos mais 
felizes de sua carreira, ao lado da recen-
te indicação ao Oceanos. Colecionando 
nomeações em prêmios por todo o país, o 
quarto livro de Tiago Germano também 
já havia sido finalista do Prêmio Nacio-
nal Cepe. “A gente se sente em um mer-
cado tão difícil quanto é o literário meio 
como um animal de laboratório em que 
os petiscos só são dados depois de gran-
des choques, depois de grandes prejuí-
zos”, compara Germano.

O que pesa no Norte foi lançado em 
2022 pela Editora Moinhos, e é uma nar-
rativa sobre os valores e os arbítrios da 
classe média brasileira, especialmente a 
do Nordeste. A história põe o dedo na fe-
rida de práticas que perduram, que pas-
sam de geração a geração, projetando 
para o presente valores de um passado 
patriarcal. A obra se apresenta como um 
gênero de “detetive emocional”, desen-
volvendo uma história sobre desapare-
cimento e tentativa de resgate ao núcleo 
familiar por parte de Guilherme (um pai 
preconceituoso e machista), de seu filho 
Ricardo, estudante de direito que decide 
partir da Paraíba em direção a São Paulo 
para se dedicar às artes cênicas.

Entre a surpresa e o choque, sobra ao 
escritor a urgência contínua de seu ofí-
cio. “A literatura é maior que a indicação 
a esses prêmios. Obviamente eu estaria 
muito triste se ele não estivesse entre os 
semifinalistas, como ficarei triste se ele 
eventualmente não chegar às finais. No 
fundo, me sinto perdido no mercado li-
terário achando que fiz todo o trabalho 
de divulgação sozinho. Provavelmente 
eu teria uma resposta melhor para dar 
amanhã, mas vou comemorar isso escre-
vendo a crônica para o Jornal A União, 
porque é nisso que eu posso focar, é isso 
que faz um escritor. Não são essas pre-
miações”, finaliza Tiago Germano.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Através do QR Code 
acima, acesse a 

lista completa dos 
selecionados

Depois de ficar 
na seleção das 20 
melhores obras em 
prosa no prestigiado 
Oceanos 2023, livro 
do escritor picuiense 
está no páreo na 
categoria Romance 
Literário do Jabuti; 
antes, na mesma 
premiação, em 2018, 
Germano já esteve 
entre os finalistas 
em Crônicas

Imagem: Editora Moinhos/DivulgaçãoFoto: Fábio Cardoso/Divulgação

Da Redação

Na capital, programação conta 
com ações desenvolvidas pelos 
estudantes da Escola Técnica 
Estadual de Arte inspiradas 
na vida e obra de Pontes
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Hoje, a partir das 9h, a Escola 
Integral Técnica Estadual de Arte, 
Tecnologia e Economia Criativa 
Poeta Juca Pontes, em João Pessoa, 
realiza homenagem ao seu patro-
no, em razão da passagem de seu 
natalício. A programação conta 
com ações desenvolvidas pelos es-

tudantes inspiradas na vida e obra 
de Pontes: performances artísti-
cas, sarau, exposições de artes vi-
suais, memorial (montado exclusi-
vamente para o evento com objetos 
pessoais do poeta).

Na ocasião, serão exibidos tam-
bém dois documentários sobre 
Juca Pontes — sendo um produzi-
do pelo projeto Eca na TV, desen-
volvido pela ONG Aldeias SOS, 
em parceria com a instituição de 
ensino, e o outro produzido pelos 
estudantes do Curso Técnico de 
Produção de Áudio e Vídeo.

A Lei 12.618, publicada em 26 
de abril de 2023, no Diário Oficial do 
Estado, denominou de “Poeta Juca 

Pontes”, a Escola Integral Técnica 
Estadual de Arte, Tecnologia e Eco-
nomia Criativa.

Nascido em Campina Grande, 
em 10 de novembro de 1958, José 
Alves Pontes Júnior foi poeta, es-
critor, editor e jornalista. Fundou a 
editora Forma Editorial e a Confra-
ria Sol das Letras. Idealizou o pro-
jeto Pôr do Sol Literário, que ocorria 
na Academia Paraibana de Letras. 
Coordenou edições do Festival de 
Arte de Areia, da Secretaria de Es-
tado da Cultura, além de ter sido 
autor de obras como Ciclo Vegetal e 
As Flores do Meu Jardim. Morreu no 
dia 9 de abril, em João Pessoa, aos 
64 anos de idade.

TRIBUTO

Escola realiza homenagem a Juca Pontes

Da Redação

Hoje e amanhã, duas cidades 
paraibanas recebem a Caravana 
Interatos, projeto gratuito da Fun-
dação Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc): Baraúna e Campi-
na Grande.

No município de Baraúna, o es-
petáculo Passo da Saudade, do Co-
letivo Frevoada, será apresentado 
amanhã, a partir das 19h, na Pra-
ça de Eventos Petrônio Amaro Pi-
res, no Centro. A classificação in-
dicativa é livre.

Envolvendo dança, música e 
poesia, em cena estarão os passis-
tas Renata Lima, Lua Camboatá e 
Amáury. A música ao vivo é feita 
por Rodrigo Melo (bateria e per-
cussão), Tarcísio Pereira (trompe-
te) e Amáury (voz, piano, poesia, 
dramaturgia e direção geral). A di-
reção artística é de Valéria Vicen-
te. Já a direção musical é de Victor 

Figueirêdo (responsável também 
pela produção com Renata Lima). 
A coreografia é assinada por Rena-
ta Lima e Lua Camboatá.

Já a oficina “O Corpo Poético 
da Rua” será hoje, com Erik Breno 
(Coletivo Tanz), no auditório da Se-
cretaria de Educação de Baraúna, 
das 9h às 12h e das 14h às 17h. A 
oficina aborda o processo de “dan-

ça pessoal” e uma base pedagógi-
ca do “corpo de rua”.

Já em Campina Grande, o mu-
sical Eternamente Bibi, do Coleti-
vo Cara Dupla, será apresentado 
amanhã, às 19h, no Cine-Teatro São 
José. A classificação é livre.

O premiado monólogo inter-
pretado pela atriz Letícia Rodri-
gues tem foco na vida e a obra de 

um dos maiores nomes do teatro 
brasileiro: Bibi Ferreira.

Por fim, hoje, também no Cine-
Teatro, será a oficina “Improvisar 
é preciso: construindo a cena”, das 
14h às 18h. Ela é voltada para ato-
res e não atores que desejam co-
nhecer a metodologia do processo 
criativo do ministrante, o artista e 
produtor Rafa Guedes.

ESPETÁCULOS

Baraúna e CG recebem Caravana Interatos

Baraúna recebe ‘Passo da Saudade’, do Coletivo Frevoada (E); já Campina Grande terá o musical ‘Eternamente Bibi’ (D)

Foto: Romilson Rodrigues/DivulgaçãoFoto: Frevoada/Divulgação
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O presidente do Con-
sórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sus-
tentável do Nordeste 
(Consórcio Nordeste) e 
governador da Paraíba, 
João Azevêdo, partici-
pou, ontem, em São Pau-
lo, do seminário organi-
zado pelo Brazil Journal 
“O Nordeste é um Bra-
sil”, ocasião em que apre-
sentou para investidores 
os potenciais econômi-
cos e oportunidades de 

investimentos na região.
Em sua apresentação, 

o presidente do Consórcio 
Nordeste destacou o po-
tencial da região que tem 
uma localização estratégi-
ca privilegiada. “Nós es-
tamos mais próximos da 
Europa, Estados Unidos e 
África. O novo PAC prevê 
investimentos de R$ 49,1 
bilhões apenas em infraes-
trutura, temos ampliado 
constantemente o número 
de voos, possuímos uma 

grande qualidade na nos-
sa infraestrutura rodoviá-
ria, nos portos e, por isso, 
concentramos na nossa re-
gião a instalação de gran-
des Centros de Distribui-
ção”, frisou.

O gestor também evi-
denciou potenciais econô-
micos e sustentáveis com 
destaque para as ener-
gias renováveis e turis-
mo. “Nós somos os gran-
des geradores de energias 
eólica e solar, seremos o 

grande produtor do hidro-
gênio verde do mundo, so-
mos autossuficientes em 
energia e temos grandes 
projetos já executados e 
em andamento em todo 
o Nordeste no segmento. 
No turismo, temos as mais 
belas praias, uma gran-
de força cultural e gran-
des investimentos no se-
tor, como acontece com a 
construção de empreen-
dimentos no Polo Turísti-
co Cabo Branco, em João 

Pessoa”, acrescentou.
João Azevêdo ainda 

evidenciou o protagonis-
mo do Nordeste na pro-
dução de pesquisa e inova-
ção. “Temos 66 instituições 
públicas de ensino supe-
rior, 38 mil doutores, mão 
de obra qualificada, de-
monstrando a nossa tra-
dição em pesquisa e inves-
timentos em tecnologia”, 
afirmou.

Por fim, ele ressaltou a 
importância do Consórcio 

Nordeste para o desenvol-
vimento da região. “A en-
tidade é uma ferramenta 
de compartilhamento de 
experiências e de políticas 
públicas exitosas para ace-
lerar o desenvolvimento 
integrado da nossa região. 
Essa união de esforços já 
tem gerado resultados e 
promovido o crescimen-
to sustentável dos estados 
que deve evoluir ainda 
mais nos próximos anos”, 
sustentou.

INVESTIMENTOS

João mostra oportunidades do NE
Presidente do Consórcio Nordeste, governador da Paraíba apresentou potenciais da região a empresários

O Simpósio de Governo Di-
gital promovido pelo Governo 
do Estado, através da Secreta-
ria de Estado da Administra-
ção (Sead) foi realizado ontem 
no auditório do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB), 
em João Pessoa. O evento que 
está na sua segunda edição 
teve por objetivo disseminar 
conhecimento e fomentar a 
cultura da transformação di-
gital na administração pública 
estadual. E trouxe como tema 
o ‘Cidadão no foco’.

O secretário de Adminis-
tração do Estado, Tibério Li-
meira, abriu o evento agrade-
cendo a presença de todos e 
justificou a ausência do gover-
nado João Azevêdo que está 
cumprindo agenda em São 
Paulo. Tibério falou que o go-
vernador é um grande entu-
siasta do processo de moder-
nização governamental e por 
construir essa transformação 
digital “que não começou ago-
ra, começou, principalmen-
te, desde 2019, primeiro ano 
do mandato de João Azevê-
do, pois essa era uma das me-
tas principais do plano dele”, 
contou. 

Ele destacou que a gestão 
está seguindo o fluxo de ten-
tar acelerar esse processo, num 
ritmo que o Estado possa ter 
cada vez mais serviços digi-
tais ofertados à população, tra-
zendo mais comodidade, agili-
dade e eficiência na prestação 
desse serviço. “Nosso trabalho 
busca trazer a excelência para 
as pessoas que estão lá fora, 
porque é para o cidadão que o 
governo trabalha”. 

O secretário citou como 
exemplo a plataforma fede-
ral Gov.br como inspiração. “A 
ideia do Governo do Estado é 
criar esse acesso único, fazer 
com que todos os serviços es-
tejam numa porta só para que 
todo cidadão possa resolver 
problemas, que antes ele teria 
que se deslocar”. Ele comentou 
que há uma precisão de até o 
final de 2024, para que boa par-
te desse processo de moder-
nização tenha sido realizado, 
mas que ele é um serviço per-
manente. 

A secretária executiva de 
Administração, Jacqueline 
Gusmão, frisou que o governo 
vem investindo esforços e re-

cursos para que a transforma-
ção digital seja uma realidade, 
de forma a impactar positiva-
mente os paraibanos, tornan-
do a relação com o estado mais 
simples, eficiente, desburocra-
tizada e segura. “A Sead jun-
to com a Codata, que é o nosso 
braço tecnológico vem traba-
lhando para que muito breve-
mente tenhamos os principais 
requisitos para uma transfor-
mação digital completa e con-
tínua, que são exatamente uma 
plataforma única, facilitando 
o acesso dos cidadãos aos ser-
viços de governo em um úni-
co local com identidade digi-
tal, interoperabilidade segura 
e que deverá contemplar o por-

tal único de governo, incluin-
do a carta de serviços acesso 
com login único, integração 
com o Gov.br e muitos outros 
requisitos”. 

Ela lembrou que nessa 
caminhada já houve alguns 
avanços importantes, como: 
a publicação de instrumen-
tos legais, criação da carta de 
serviços com mais de 200 ser-
viços digitalizados, implan-
tação do PBDoc, a criação da 
Rede Paraíba Digital, implan-
tação da Jucep digital e tantas 
outras conquistas. “Continua-
mos diariamente a planejar 
uma estratégia de governo di-
gital que seja mais adequada 
para todos os paraibanos. Al-
mejamos que a transformação 
digital seja um catalisador da 
transformação social”. 

O secretário de Planeja-
mento, Orçamento e Gestão, 
Gilmar Martins, também es-

teve presente no evento e des-
tacou os avanços realizados 
com a modernização dos ser-
viços estaduais, lembrando 
que todo esse processo tem 
como foco central o bem-estar 
do cidadão. “Não tem como 
deixar de lado. O Estado exis-
te para servir o cidadão, não 
há como pensar transforma-
ção digital sem pensar neles”. 
Ele lembrou ainda que como 
o Governo da Paraíba já vi-
nha trabalhando nessa trans-
formação digital desde 2019, e 
que quando teve a pandemia 
do Covid-19 foi muito mais fá-
cil para o estado se adaptar à 
nova realidade, do que outros 
estados que não tinham pen-
sado a sua modernização. 

A primeira palestra do 
Simpósio Digital foi proferi-
da pelo Andress Suut, que é 
membro do Parlamento e ex-
ministro de empreendedoris-

mo e tecnologia da informação 
na Estônia. O país é hoje refe-
rência na transformação digi-
tal dos serviços públicos. 

Andress apresentou um 
pouco da experiência de 
como foi realizado o proces-
so de modernização do ser-
viço público na Estônia, que 
foi iniciado ainda na déca-
da de 90 e hoje é primeiro lu-
gar no mundo. “Havia uma 
tendência na nossa socieda-
de, queríamos nos moderni-
zar. Houve um planejamento 
e começamos a nossa jorna-
da. Melhorou muito a vida 
das pessoas. Com a moder-
nização houve uma econo-
mia que é revertida em servi-
ços de saúde e educação, por 
exemplo”, contou o estoniano 
que parabenizou o Governo 
do Estado por estar nesse ca-
minho da digitalização dos 
seus serviços. 

Simpósio discute transformação digital do serviço público
MODERNIZAÇÃO

Alinne Simões 

alinnesimoesjp@gmail.com

Conforme levantado por 
Gilmar Martins, a trans-
formação digital dos servi-
ços públicos acabam trazen-
do uma preocupação muito 
importante que é o cuida-
do com a exposição e aces-
so aos dados dos cidadãos. 
Para falar sobre esse tema, 
o simpósio trouxe a consul-
tora de segurança, privaci-
dade e proteção de dados, 
Elba Vieira, que expôs de 
forma geral o assunto, tra-
zendo dados e informações 
sobre o que se tem feito no 
Brasil e no mundo para ga-
rantir a proteção desses da-
dos. “Eu quis trazer uma 
fala que envolvesse segu-

rança da informação, pri-
vacidade e proteção de da-
dos por entender que isso é 
um tema extremamente im-
portante”.

A consultora destacou 
que a privacidade é um di-
reito constitucional brasi-
leiro e mais recentemente 
a proteção de dados. “Hoje 
mais de 100 países possuem 
uma Lei de Proteção de Da-
dos e o Brasil é um deles. 
Eu não vou dizer que é fá-
cil para uma empresa, orga-
nização, instituição se ade-
quar às diretrizes da LGPD. 
Não é simples, não é fácil, 
mas é uma jornada estrita-
mente necessária”. 

Elba parabenizou a ini-
ciativa do Governo de pro-
mover o intercâmbio nesse 
assunto, reunindo várias 
autoridades para debater 
e pensar a transformação 
digital do serviço público. 
Para ela, esse momento de-
monstra o quanto governo, 
autoridades e instituições se 
preocupam com o cidadão. 
“Não é à toa que o nome do 
evento é ‘cidadão no foco’. É 
um evento de extrema im-
portância, trazer esse acul-
turamente para as pessoas, 
essa importância, essa ne-
cessidade de entendimen-
to de tudo isso que estamos 
vivenciando hoje”.

Proteção de dados é fundamental
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Gilmar destacou o cuidado com a exposição de dados

O presidente do Consórcio 
Nordeste, João Azevêdo, 

destacou o potencial 
da região que tem uma 
localização estratégica 

privilegiada
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A população do municí-
pio de Rio Tinto, no interior 
da Paraíba, conheceu os no-
vos vereadores. Apesar da úl-
tima eleição municipal ocor-
rida em 2020, cinco novos 
vereadores devem assumir 
as vagas. O episódio eleito-
ral atípico aconteceu, ontem. 
A escolha dos novos parla-
mentares ocorre após a reto-
talização de votos. O Tribunal 
de Regional Eleitoral (TRE
-PB) cassou cinco dos onze 
vereadores por fraude à cota 
de gênero.

A retotalização dos votos 
foi conduzida pela 55ª Zona 
Eleitoral que abrange o mu-
nicípio de Rio Tinto, localiza-
do no Vale do Mamanguape. 
Com o novo resultado os no-
vos vereadores são Marcos 
Antônio Fernandes de Moura 
(Marcão), Marcos Aurélio de 
Oliveira Silva (Marcos Mou-
ra), Diego Quirino de Olivei-

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba deci-
diu pela irregularidade das 
contas de 2021 encaminha-
das a seu exame pelo pre-
sidente da Câmara de Ve-
readores de Cacimbas, José 
Arruda Cruz, a quem impôs 
o débito de R$ 13.896,09 e a 
multa de R$ 6 mil, com pra-
zo de 60 dias para restitui-
ção, sob pena de notificação 
ao Ministério Público Co-
mum para cobrança judicial. 
José Cruz – que ainda pode 
recorrer dessa decisão – res-
pondeu, entre outras irregu-
laridades, por não empenho 
de contribuições previden-
ciárias, burla a concurso pú-
blico e pagamentos por obras 
não executadas.

Reunida ontem, a 1ª Câ-
mara do TCE entendeu pela 
regularidade do Pregão Pre-
sencial 321/19 da Secretaria 
de Estado da Administração. 
Assim, também, do Proces-
so 02512/12 da Suplan rela-
cionado à execução de con-
tratos e aditivos objetivando 
a construção de escolas nos 

municípios de Manaíra, São 
José de Princesa e Pilões.

Outro processo da Su-
plan (nº 00148/13) atinen-
te à reforma e recuperação 
dos Estádios de João Pessoa, 
Campina Grande, Sousa e 
Cajazeiras, dos Ginásios de 
Esporte das duas primeiras 
cidades e da Vila Olímpica 

Ronaldo Marinho (DEDE), 
seguiu com vista ao conse-
lheiro Fernando Catão. A 
utilização de recursos fe-
derais ocasionou a remes-
sa ao Tribunal de Contas da 
União dos autos do Proces-
so 12166/14 atinente à cons-
trução de uma escola em Es-
perança.

TCE imputa débito a vereador acusado de burlar concurso
IRREGULARIDADES

De 1º de janeiro deste ano 
até o último dia26, a1ª Câ-
mara do TCE julgou 2,8 mil 
processos. Foram 102 con-
tas anuais de Câmaras de 
Vereadores, 12 oriundas de 
Secretarias Municipais, 70 
de organismos das Admi-
nistrações Indiretas de Mu-
nicípios, três Inspeções em 
obras públicas, 347 licitações 
e contratos, 75 Inspeções Es-
peciais, 142 denúncias e re-
presentações, 1.186 atos de 
pessoa, l11 concursos, 138 
recursos, 96 verificações de 

cumprimento de decisão e 
16 outros processos de na-
tureza diversa.

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba é in-
tegrada pelos conselheiros 
Fernando Catão (presiden-
te), Fábio Nogueira, Antonio 
Gomes Vieira Filho e Renato 
Sérgio Santiago Melo (subs-
tituto). O Ministério Público 
de Contas está representado 
pelo subprocurador geral Lu-
ciano Andrade Farias. A TV 
TCE-PB, Canal no YouTube, 
exibe todos os julgamentos.

Câmara já julgou quase 
três mil processos no ano

Em outro processo, o TCE aprovou pregão realizado pela Secretaria de Administração
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Solenidade na Câmara Municipal ocorre após retotalização de votos devido à cassação de cinco parlamentares

Cinco vereadores tomam posse hoje
RIO TINTO

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

ra (Diego Porquero), Arthur 
Antunes de Coimbra Perei-
ra (Arthur Copico) e Severi-
no Alves Pessoa (Ramos Pes-
soa), para cumprir o restante 
dos mandatos legislativos até 
o fim de 2024.  

Nas eleições de 2020, mais 
de 15 (quinze) mil eleitores 

foram às urnas, totalizan-
do 14.531 votos válidos, 323 
votos em branco, 518 nulos 
e 1.950 abstenções. Os cin-
co vereadores eleitos e cas-
sados pela Justiça são Luan 
Potiguara (728 votos), atual 
presidente da Câmara de Ve-
readores, Rafael Tchutchuca 

(896 votos), vice-presidente 
da casa, além dos vereado-
res Felipe Pessoa (968), Peo 
da Galinha (715) e Severino 
Pereira (713 votos).

A cassação dos cinco ve-
readores ocorreu, em agos-
to deste ano, quando o juiz 
Judson Kíldere Nascimen-

to Faheina, da 55ª Zona Elei-
toral, determinou a cassação 
do registro de candidatura e 
nulidade dos votos obtidos 
pelo partido Cidadania nas 
eleições para vereador de Rio 
Tinto, em 2020. Apesar da lis-
ta de candidatos atender às 
normas da cota de gênero, na 

época, ficou comprovado nos 
autos processuais que uma 
candidatura era considerada 
“laranja” pela Justiça.

Em outubro, os vereadores 
cassados ainda recorreram da 
sentença, no entanto, a Justi-
ça Eleitoral rejeitou o recurso 
e determinou o cumprimento 
da sentença que cassou todos 
os registros dos vereadores 
de Rio de Tinto. Os envolvi-
dos perderam o prazo para 
recorrer, alegado que o advo-
gado da defesa estava afasta-
do das funções por questões 
médicas. A manutenção da 
decisão foi proferida pela juí-
za Maria Cristina Santiago.

Os vereadores cassados 
devem ser afastados da Câ-
mara Municipal após noti-
ficação da Justiça Eleitoral. 
Desta forma, os novos verea-
dores devem sem diplomados 
pelo Tribunal Regional Elei-
toral (TRE-PB), em seguida, 
empossados no Poder Legis-
lativo municipal como deter-
mina a Justiça Eleitoral.

Casssados perderam o prazo para recurso, o que levou o TRE a determinar a retotalização e a posse dos novos parlamentares

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba jul-
gou inconstitucional a 
Lei nº 12.352/2012, do 
município de João Pes-
soa, que dispõe sobre a 
contratação obrigatória 
de bombeiros civis por 
estabelecimentos priva-
dos onde haja grande 
circulação. A relatoria 
do processo nº 0815993-
27.2021.8.15.0000 foi do 
desembargador Lean-
dro dos Santos.

A ação foi promo-
vida pelo Ministério 
Público estadual, sob 
o argumento de que a 
norma é formalmen-
te incompatível com as 
competências da União 
para legislar, privativa-
mente, sobre Direito do 
Trabalho e condições 
para exercício de pro-
fissões e para organi-
zar, manter e executar 
a inspeção do trabalho, 
exclusivamente, nos ter-
mos do artigo 22, incisos 
I e XVI, da Constituição 
da República. Sustenta, 
também, que não cabe 

ao ente municipal unila-
teralmente impor à ini-
ciativa privada a con-
tratação de bombeiros 
civis ou atribuir a estes 
profissionais a função 
de prevenção de incên-
dios, função privativa 
do Corpo de Bombei-
ros Militar. 

Em seu voto, o de-
sembargador Leandro 
dos Santos ressalta que 
a referida lei está eiva-
da de vício de incons-
titucionalidade formal, 
tendo em vista que, ao 
obrigar a contratação de 
Bombeiros Civis em to-
dos os estabelecimentos 
ou eventos de grande 
concentração pública no 
âmbito do Município de 
João Pessoa, assim con-
siderados aqueles com 
participação estimada 
de mais de 200 pessoas, 
violou a competência 
privativa da União de 
legislar sobre Direito do 
Trabalho, em desobe-
diência direta ao artigo 
22, inciso I, da Consti-
tuição Federal.

“No caso, há indis-
cutível inconstituciona-
lidade formal, por in-
vasão da competência 
privativa da União para 
legislar sobre direito do 
trabalho (CF/88, art. 22, 
I), uma vez que a norma 
dispõe sobre a nature-
za da relação (de traba-
lho) que deverá existir 
entre estabelecimentos 
e os bombeiros”, frisou 
o relator, citando a ju-
risprudência do STF no 
sentido de que compete 
à União legislar privati-
vamente sobre normas 
que estabeleçam con-
dições para o exercício 
profissional.

“Não estando entre 
as competências permi-
tidas ao Município le-
gislar sobre direito do 
trabalho, forçoso reco-
nhecer que a Lei Mu-
nicipal nº 12.352/2012 
está eivada de vício for-
mal de iniciativa do pro-
cesso legislativo, deven-
do ser declarada a sua 
inconstitucionalidade”, 
pontuou o relator.

Lei que obriga contratar bombeiro civil é inconstitucional
DECISÃO DO TJPB

Com um total de 771 au-
diências agendadas, até on-
tem, e três júris envolvendo 
casos de feminicídio, o Po-
der Judiciário estadual se pre-
para para participar de mais 
uma edição (25ª) da Semana 
da Justiça pela Paz em Casa.

O esforço concentrado, 
que acontecerá no período 
de 20 a 24 de novembro, é 
promovido pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) em 
parceria com os Tribunais de 
Justiça estaduais. Tem como 
objetivo ampliar a efetivida-
de da Lei Maria da Penha 
(Lei nº 11.340/2006), concen-
trando esforços para agilizar 
o andamento dos processos 
relacionados à violência de 
gênero.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por meio da Coor-
denadoria da Mulher em Si-
tuação de Violência Domés-
tica e Familiar, e com o apoio 

administrativo da Presidên-
cia, tem participado de to-
das as edições, cujo início do 
programa ocorreu em mar-
ço de 2015.

A coordenadora estadual 
da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica do TJPB, 
juíza Anna Carla Falcão, res-
saltou que as expectativas 
da Semana da Justiça pela 
Paz em Casa são as melhores 
possíveis.

“O Tribunal de Justiça da 

Paraíba, com total apoio do 
presidente, desembargador 
João Benedito da Silva, sem-
pre participou com bons re-
sultados do esforço concen-
trado, demonstrando uma 
união de magistrados, ser-
vidores, Ministério Público 
e Defensoria Pública, no en-
frentamento à violência con-
tra a mulher, empreenden-
do celeridade na tramitação 
e julgamento dos processos”, 
enfatizou.

Semana da Justiça pela Paz em Casa 
tem mais de 750 audiências fixadas

Juíza Anna Carla Falcão, coordenadora da Mulher 
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Congresso Nacional aprovou, ontem, projeto que libera recursos para compensar perdas na arrecadação

Estados e municípios terão R$ 15 bi
AUXÍLIO

Agência Senado

O Congresso Nacional 
aprovou ontem o projeto de 
lei (PLN) 40/2023, que libera 
R$ 15 bilhões para compensar 
a perda de arrecadação de es-
tados, Distrito Federal e mu-
nicípios. O texto também abre 
crédito especial de R$ 207,4 
milhões para pagar despesas 
de oito ministérios.

O texto original, apresen-
tado em outubro pelo Poder 
Executivo, previa apenas a 
liberação de recursos para 
os ministérios. Duas sema-
nas depois, a Presidência da 
República enviou uma nova 
mensagem para incluir os R$ 
15 bilhões destinados a esta-
dos, Distrito Federal e muni-
cípios.

Desse total, R$ 8,7 bilhões 
vão cobrir perdas de arreca-
dação do Imposto sobre Ope-
rações relativas à Circulação 
de Mercadorias e sobre Pres-
tações de Serviços de Trans-
porte Interestadual e Inter-
municipal e de Comunicação 
(ICMS). Os R$ 6,3 bilhões res-
tantes compensam redução 
nas transferências aos Fun-
dos de Participação dos Es-
tados e do Distrito Federal 
(FPE) e dos Municípios (FPM) 
em 2023.

O repasse para compen-
sar as perdas com o ICMS está 
previsto na Lei Complemen-
tar 201, de 2023, sancionada 
em outubro. De acordo com 
o texto, a União deve repassar 
um total de R$ 27 bilhões a es-
tados e ao DF até 2025.

O Ministério do Planeja-
mento e Orçamento (MPO) 
decidiu antecipar para este 
ano a transferência de parte 
dos recursos, o que deveria 
começar apenas em 2024. Isso 
foi possível porque, segundo 
o MPO, há um espaço fiscal 
de R$ 74,9 bilhões em relação 
à meta de resultado primário 
estabelecida na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias.

‘Projeto crucial’
Os R$ 15 bilhões liberados 

neste ano devem ser rateados 
de forma proporcional à per-
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O Governo 
Federal
usará R$ 8,7 
bilhões para 
compensar 
as perdas de 
arrecadação 
com o ICMS

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência-Brasil

Com relação aos fundos 
constitucionais, o objetivo do 
PLN 40/2023 é minimizar o im-
pacto financeiro verificado em 
2023. No caso do FPM, a União 
deve transferir às prefeituras a 
diferença entre os valores cre-
ditados em 2023 e 2022 no pe-
ríodo de julho a setembro, com 
correção financeira. Para o FPE, 
o montante corresponde à dife-
rença entre os valores credita-
dos em 2023 e 2022 nos meses 
de julho e agosto, sem atualiza-
ção monetária.

Parlamentares da oposição 
também defenderam a aprova-
ção da matéria. O líder do blo-
co no Senado, senador Rogerio 
Marinho (PL-RN), criticou a 
política fiscal adotada pelo go-
verno federal, mas disse que o 
projeto de compensação para 
estados e municípios “é uma 
unanimidade”.

“Os municípios sofrem com 

a queda dos impostos transfe-
ridos de forma obrigatória, no-
tadamente FPE e FPM. O PLN 
40/2023 faz com que estados e 
municípios possam ter algum 
alívio nas suas contas. O proje-
to é uma unanimidade. Todos 
os parlamentares, independente 
do espetro político, votam favo-
ravelmente. Quem vai ganhar 
com isso são os municípios bra-
sileiros”, afirmou.

Parlamentares da oposição 
também defenderam texto

 
O Federal Bureau of Inves-

tigation (FBI) alertou as autori-
dades brasileiras, em 1º de no-
vembro, que pessoas suspeitas 
de ligação com o grupo islâmi-
co Hezbollah planejavam co-
meter atos terroristas no Brasil. 
A Justiça Federal confirmou 
a informação à Agência Bra-
sil ontem.

A Seção Judiciária Federal 
em Minas Gerais foi respon-
sável por autorizar a prisão de 

dois suspeitos e o cumprimen-
to de onze mandados de busca 
e apreensão no âmbito da Ope-
ração Trapiche, que a Polícia Fe-
deral deflagrou na quarta-feira  
(8). A seção é o primeiro órgão 
público a mencionar o Hezbol-
lah. Até o momento, tanto a PF 
quanto o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública têm evita-
do associar os alvos da opera-
ção policial ao grupo político e 
militar sediado no Líbano.

A Operação Trapiche é re-
sultado de investigações que 
a Divisão de Enfrentamento 

ao Terrorismo da PF instau-
rou após o FBI encaminhar 
às autoridades brasileiras um 
memorando apontando o ris-
co iminente.

Segundo a Justiça o docu-
mento que representantes di-
plomáticos dos Estados Uni-
dos entregaram às autoridades 
brasileiras cita diversas pes-
soas, brasileiros natos ou na-
turalizados, cujas identidades 
não foram reveladas até o mo-
mento. O memorando tam-
bém menciona a possibilida-
de dos investigados estarem 

planejando, no Brasil, atos ter-
roristas em países vizinhos.

“As apurações levadas a 
efeito pela Polícia Federal, a 
partir das informações en-
caminhadas pelo FBI, detec-
taram indícios de atividades 
criminosas por parte dos in-
vestigados e ligações com o 
grupo militante islâmico Hez-
bollah, investigando-se uma 
possível fase de recrutamen-
to de brasileiros para atuações 
ilícitas, inclusive para fins ter-
roristas”, detalha a Justiça na 
nota enviada à Agência Brasil.

FBI diz que pessoas ligadas ao Hezbollah 
planejavam ataques terroristas no Brasil

QUEDA DE RECEITAS

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, negou 
um pedido do tenente-coro-
nel Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), de vol-
tar a exercer uma função 
administrativa do Exérci-
to e retirar a tornozeleira 
eletrônica.

Cid foi preso no dia 3 de 
maio, em uma operação da 
PF que investiga a inserção 
de dados falsos de vacina-
ção da Covid-19. Em 9 de 
setembro, ele teve o seu pe-
dido de delação premiada 
homologada por Moraes e 
foi liberado de um quartel 
onde estava detido no dia 9 
de setembro.

Quando deixou a prisão, 
Cid teve que cumprir medi-
das cautelares como se afas-
tar das suas funções como 
oficial no Exército, utilizar 
uma tornozeleira eletrôni-
ca e a proibição de conver-
sar com outros investigados 
e de acessar redes sociais. 
Mesmo afastado das For-
ças Armadas, o tenente-co-
ronel segue recebendo um 
salário de R$ 27 mil.

Segundo informações 
do portal UOL, em uma pe-
tição enviada para Moraes, 
a defesa de Cid argumen-
tou ao STF que o retorno às 
funções administrativas do 
Exército não colocaria em 
risco o andamento das in-
vestigações. Sobre o uso da 
tornozeleira eletrônica, foi 
dito que o tenente-coronel 
tem colaborado com a Jus-
tiça e que a medida não se-
ria mais necessária.

A defesa do tenente-
coronel também mostrou 
um receio de que o Exér-
cito suspenda o pagamen-
to do seu salário de R$ 27 
mil, afirmando que tal si-
tuação o deixaria em ‘si-
tuação de extrema dificul-
dade financeira”.

“O afastamento com-
pulsório do requerente, por 
ordem judicial, do exercício 
de suas funções como ofi-
cial do Exército, retira-lhe, 
de pronto, a possibilidade 
de prover o sustento fami-
liar, já que é arrimo de fa-
mília e, ao Exército, é facul-
tado - se não obrigatório -, 
suspender o pagamento de 
seus proventos, o que lhe 
deixaria em situação de ex-
trema dificuldade financei-
ra”, disse a defesa.

Moraes nega pedido para 
Cid retornar ao Exército

CUMPRIMENTO DE CAUTELARES

O plenário do Tribu-
nal Superior Eleitoral 
(TSE) aprovou hoje (9), 
por unanimidade, a fu-
são dos partidos PTB e 
Patriota, que após a união 
passa a se chamar Parti-
do da Renovação Demo-
crática (PRD). A nova le-
genda deve ter o número 
25 na urna.

Todos os ministros 
acompanharam o en-
tendimento da relatora, 
ministra Cármen Lúcia, 
para quem a fusão aten-
deu a todos os requisitos 
legais e formais, como a 
aprovação de novo esta-
tuto nacional, por exem-
plo. De início, o novo par-
tido iria se chamar Mais 
Brasil, mas após delibe-
rações internas foi feito 
novo pedido para alterar 
o nome, o que foi aceito 
pelo TSE. 

Fundado em 1981 
e por muitos anos con-
trolado pelo ex-deputa-
do Roberto Jefferson, o 
PTB optou pela fusão de-
pois de não ter consegui-
do eleger nenhum depu-
tado nas eleições de 2022. 

Isso fez com que a agre-
miação ficasse sem recur-
sos do Fundo Partidário e 
sem tempo de propagan-
da eleitoral em rádio e TV. 
O Patriota, por sua vez, 
elegeu cinco deputados. 
Pela cláusula de barreira 
vigente, para ter acesso 
aos recursos públicos a le-
genda precisa eleger pelo 
menos 11 deputados fede-
rais, distribuídos em pelo 
menos nove unidades da 
Federação.

Alternativamente, o 
partido pode superar a 
barreira se, mesmo ele-
gendo número menor de 
deputados, obtiver 2% 
dos votos válidos nas elei-
ções para a Câmara, dis-
tribuídos em pelo menos 
nove unidades da Federa-
ção, com um mínimo de 
1% dos votos válidos em 
cada uma delas.

Ao aprovar a fusão em 
convenção nacional, os 
dirigentes da nova sigla 
PRD decidiram também 
banir Jefferson dos qua-
dros do partido, diante 
do episódio em que o po-
lítico foi preso após reagir 
com tiros a uma ordem de 
prisão preventiva, no ano 
passado.

TSE aprova fusão entre 
partidos PTB e Patriota

NOVA LEGENDA
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Do valor total, 
R$ 8,7 bilhões 
vão cobrir 
perdas de 
arrecadação 
do ICMS e 
R$ 6,3 bilhões 
devem 
compensar a 
redução no 
FPM e FPE

n 

Rogerio 
Marinho 
disse que o 
projeto de 
compensação 
“é uma 
unanimidade”

da de arrecadação de cada 
ente. O redução da receita foi 
provocada pela Lei Comple-
mentar 194, de 2022. A nor-
ma limitou a 17% ou 18% a alí-
quota do ICMS cobrada sobre 
combustíveis e outros produ-
tos considerados essenciais.

A presidente da Comissão 
Mista de Orçamento (CMO), 
senadora Daniella Ribeiro 
(PSD-PB), classificou o PLN 
40/2023 como “um projeto 
crucial”.

“É um momento funda-
mental para o país. Esta me-
dida é vital para garantir que 
estados e municípios possam 
continuar a fornecer serviços 
essenciais à população, mes-
mo em tempos de adversida-
des econômicas”, afirmou.

Para a senadora Zenaide 
Maia (PSD-RN) a compensa-
ção é uma questão de justiça.

“Isso é a garantia dos re-
cursos para estados e mu-
nicípios. A situação não é 
simples. Se não tiver essa re-
composição do Governo Fe-
deral, a maioria dos muni-
cípios brasileiros não vai ter 
condições de cumprir com 
seus compromissos, inclusive 
com filha de pagamento. No 
caso do ICMS, 25% vai para as 
prefeituras. Sabe o que é che-
gar para um gestor e dizer: ‘a 
partir do próximo mês você 
não tem mais 25% dos seus 
recursos’? O Estado brasilei-
ro deve isso para a educação, 
a saúde e a assistência social 
dos municípios”, disse.

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

Gabriel de Sousa 

Agência Estado
Felipe Pontes 

Agência Brasil

O projeto de lei foi o único votado ontem na sessão do Congresso Nacional e aprovado de forma simbólica
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Garantia foi dada pelo ministro das Relações Exteriores de Israel após conversa com Mauro Vieira, do Itamaraty

Brasileiros estarão em nova lista
SAÍDA DE GAZA

Os 34 brasileiros que 
aguardam para deixar a 
Faixa de Gaza estarão na 
lista de estrangeiros auto-
rizados a cruzar a fronteira 
hoje. A informação foi dada 
pelo Ministério das Rela-
ções Exteriores, após con-
versa do ministro Mauro 
Vieira com o ministro das 
Relações Exteriores de Is-
rael, Eli Cohen.

Segundo o Itamaraty, 
Cohen afirmou não ter sido 
possível cumprir a garantia 
dada por ele de que os bra-
sileiros sairiam na quarta-
feira (8), por fechamentos 
inesperados na fronteira.

A lista com estrangeiros 
autorizados a deixar a Fai-
xa de Gaza é elaborada por 
autoridades egípcias e is-
raelenses. Até o momento, 
mais de 3.400 estrangeiros 
foram autorizados a deixar 
Gaza, sendo 36% com pas-
saporte dos Estados Unidos.

Os 34 brasileiros estão 
abrigados nas cidades de 
Khan Younes e Rafah, pró-
ximas à fronteira com o Egi-
to. A fronteira de Rafah, 
que liga o Egito à Faixa de 
Gaza, é o único local para 
entrada e saída de pessoas 
ou mercadorias no enclave 
palestino.

A fronteira foi reaberta 
ontem após ter ficado um 
dia fechada “por falta de se-
gurança”, informaram os 

Estados Unidos, apesar de 
não ter especificado o que 
motivou o fechamento da 
fronteira que liga a Faixa de 
Gaza ao Egito.

Na quarta-feira (8), a di-
plomacia brasileira chegou a 
informar ao grupo de brasi-
leiros que havia a expectati-
va de que a autorização saís-
se ontem, mas a previsão 
não se confirmou. Em publi-
cação numa rede social on-
tem, o brasileiro Hasan Ra-
bee, de 30 anos, lamentou 
mais um dia sem autoriza-
ção para sair.  

“Coloca nosso nome e a 
gente sai. Por que não estão 
colocando nosso nome nes-
sa lista? Isso é um absur-
do. Nós somos reféns aqui 
de Israel”, desabafou Has-
san, que está em Khan Yu-
nis com a esposa e as duas 
filhas, de três e seis anos, to-
das brasileiras. Ele foi para 
Gaza visitar a família pou-
cos dias antes de começar a 
guerra no Oriente Médio.  

“Mais de um mês nesse 
conflito. Infelizmente, além 
das bombas, explosões e 
mortes, tem outra guerra: 
a da fome, da água, do gás, 
do combustível, dos remé-
dios que você não encontra. 
Você entra no supermerca-
do e não encontra nada. Não 
tem gás para fazer comida”, 
relatou Hasan. Apesar das 
dificuldades, o palestino na-
turalizado brasileiro mos-
trou que ainda há pão para 
se alimentar. 
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Nações 
ocidentais 
e árabes e 
agências 
internacionais  
sublinharam a 
necessidade 
urgente de 
ajudar os civis 
de Gaza numa 
conferência 
em Paris

Foto: Pamela Drew/Flickr

A Casa Branca afirmou 
que Israel concordou em es-
tabelecer pausas humanitá-
rias de quatro horas por dia 
em sua incursão contra o 
Hamas no norte da Faixa de 
Gaza. A proposta começou 
a valer ontem. O movimento 
ocorre no momento em que 
o governo Joe Biden afirmou 
ter assegurado uma segun-
da rota para os civis fugirem 
dos confrontos.

Biden pediu ao premiê de 
Israel, Benjamin Netanyahu, 
que institua as pausas diá-
rias durante telefonema na 
segunda-feira. O porta-voz 
do Conselho de Segurança 
Nacional dos EUA, John Kir-
by, disse que a primeira pau-
saa conteceu ontem e que os 
israelenses haviam se com-
prometido a anunciar cada 
janela de quatro horas com 
ao menos três horas de ante-
cedência. Israel, segundo ele, 
também estava abrindo um 
segundo corredor para reti-
rada de civis.

Biden disse a repórteres 
que havia pedidos aos is-
raelenses uma “pausa mais 
longa do que três dias”, du-
rante negociações sobre a 
liberação de alguns reféns 
mantidos pelo Hamas, em-
bora ele tenha dito que “não 
havia possibilidade” de um 
cessar-fogo geral. 

Questionado sobre a de-
mora de Netanyahu para 
instituir as pausas huma-

nitárias, ele disse: “Está le-
vando um pouco mais de 
tempo do que eu esperava”. 
Kirby disse que as pausas 
podem ser úteis para reti-
rar todos os 239 reféns da 
região, entre eles menos de 
10 americanos.

Proteção a civis
Nações ocidentais e ára-

bes, agências internacionais 
e grupos não-governamen-
tais sublinharam a necessi-
dade urgente de ajuda aos 
civis de Gaza numa confe-
rência em Paris ontem, rea-
lizada num momento em 
que a crise humanitária no 
território sitiado piora no 
meio da massiva campa-
nha aérea e terrestre de Is-
rael contra o Hamas. 

A reunião terminou 
poucas horas antes de a 
Casa Branca anunciar que 
Israel concordou em imple-
mentar pausas humanitá-
rias diárias de quatro ho-
ras em Gaza.

Israel concorda com 
pausas humanitárias
Agência Estado

n 

Biden pediu 
ao premiê 
de Israel, 
Benjamin 
Netanyahu, 
durante 
telefonema na 
segunda-feira, 
que institua as 
pausas diárias

Além de bombas e explosões, população de Gaza enfrenta a fome e a falta de água, combustíveis e remédios

Os países da América La-
tina e Caribe conseguiram 
avançar no combate à fome e 
à insegurança alimentar nos 
últimos anos, sobretudo em 
decorrência da melhora nos 
índices da América do Sul. 

Na América Latina e no 
Caribe, o índice de fome pas-
sou de 7% em 2021 para 6,5% 
em 2022, o que representa, 
em números absolutos, que 
43,2 milhões de pessoas se 
encontravam nessa situação. 
Apesar do recuo, a taxa ain-
da ficou 0,9% acima da regis-
trada em 2019, ano imediata-
mente anterior à pandemia 
de covid-19. Entre a popula-
ção mundial, a taxa se man-
teve estável em 9,2%.

Os dados fazem parte do 
Panorama Regional de Segu-
rança Alimentar e Nutrição 
na América Latina e no Cari-
be 2023, elaborado por cinco 

agências do sistema da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU). O documento foi di-
vulgado hoje (9) e detalha 
como fatores geopolíticos, a 
exemplo da guerra da Ucrâ-
nia, a crise sanitária da co-
vid-19 e a crise climática afe-
tam os números.

A evolução dos índices 
na região sul-americana foi 
constatada entre 2021 e 2022, 
embora, ao mesmo tempo, 
na mesoamérica – que inclui 
Belize, Costa Rica, El Salva-
dor, Guatemala, Honduras, 
Nicarágua e Panamá, além 
de porções do México –, a 
proporção da população que 
ainda convive com a fome ou 
insegurança alimentar em 
estágio moderado ou grave 
aumentou.

No ano passado, 247,8 mi-
lhões de pessoas da região 
constituíam a parcela com in-
segurança alimentar mode-
rada ou grave, total reduzido 
em 16,5 milhões, na compara-

Fome na América Latina atingiu mais de  
43,2 milhões de pessoas no ano passado

INSEGURANÇA ALIMENTAR

Um enorme corpo celes-
te, conhecido como “cometa 
do diabo”, passará pela Terra 
no próximo ano pela primei-
ra vez em mais de 70 anos. 
O 12P/Pons-Brooks, como é 
chamado oficialmente, ga-
nhou o apelido em razão da 
formação de dois “chifres” 
compostos de gelo e gás, se-
gundo informações da ABC 
News. Conforme especialis-
tas, ele tem se apresentado 
excepcionalmente brilhante 
em comparação com outros 
cometas, embora não repre-
sente ameaça para os habi-
tantes da Terra.

Ainda de acordo com a 
ABC News, os cometas são 

compostos de poeira, gases 
congelados, gelo e rochas uni-
das após a formação do siste-
ma solar. “À medida que se 
aproximam do Sol, ficam len-
tamente mais quentes e bri-
lhantes. O gelo se transfor-
ma em gás e afasta a poeira, 
formando a tradicional cau-
da associada aos cometas. O 
12P/Pons-Brooks, no entan-
to, tem sofrido enormes au-
mentos de brilho com duas 
grandes erupções, a primeira 
ocorrendo em julho de 2023.”

Essas explosões permiti-
ram que o objeto deixe de ser 
escuro o suficiente para que, 
em alguns casos, seja visto 
sem a necessidade de gran-
des telescópios profissionais.

De acordo com o site 

Earth Sky, em 20 de julho 
deste ano, o cometa teve o 
que se chama de explosão, 
aumentando repentinamen-
te de brilho em cerca de seis 
magnitudes. No entanto, o 
cometa ainda não é brilhan-
te o suficiente para ser visto 
com binóculos comuns. Está 
apenas ao alcance de grandes 
telescópios, o que poderá mu-
dar no ano que vem.

Durante um eclipse solar 
total em 8 de abril de 2024, 
passando sobre o México, os 
Estados Unidos e o Canadá, o 
cometa terá potencial para fi-
car muito brilhante e ser vis-
to com binóculos, desde que 
o céu esteja sem nuvens.

O ponto da órbita em que 
estará mais perto do Sol será 

em 21 de abril do ano que 
vem. Já a maior aproximação 
da Terra está prevista para 2 
de junho de 2024.

O cometa 12P/Pons
-Brooks é um cometa perió-
dico do tipo Halley que foi 
descoberto pela primeira vez 
por Jean-Louis Pons em 12 de 
julho de 1812 e depois redes-
coberto de forma indepen-
dente por William Robert 
Brooks em 1883, de acordo 
com o site TheSkyLive.com. 
Desta forma, recebeu o so-
brenome de ambos os ob-
servadores. Atualmente, o 
cometa parece que está na-
vegando entre as estrelas de 
Draco, o Dragão, do nosso 
ponto de vista terrestre, se-
gundo o site.

“Cometa do diabo” passará na Terra em 
2024 pela primeira vez em mais de 70 anos

ASTRONOMIA

Agência Estado

Letycia Bond 

Agência Brasil 

Sabrina Craide 

Agência Brasil 

Índice
Na América Latina e 

no Caribe, o índice de 
fome passou de 7% em 

2021 para 6,5% em 2022, 
o que representa, em 
números absolutos, 

43,2 milhões de pessoas 

ção com o registrado em 2021. 
A projeção para 2022 indica 
que, do grupo que vive nessa 
condição, 159 milhões de pes-
soas são da América do Sul, 
61,9 milhões da América Cen-
tral e 26,9 milhões do Caribe.

“As persistentes desigual-
dades da região têm um im-
pacto significativo na segu-

rança alimentar dos mais 
vulneráveis. A prevalência 
da insegurança alimentar 
moderada ou grave continua 
afetando mais as mulheres 
do que os homens”, ressal-
tam as agências da ONU no 
relatório.

Brasil
Segundo os especialistas 

que compilaram os dados e 
elaboraram o documento, a 
proporção da população com 
experiência de subalimenta-
ção caiu em uma década tan-
to no Brasil, como na Améri-
ca Latina e no mundo, porém, 
em ritmos distintos. Na Amé-
rica Latina e Caribe o percen-
tual passou de 10,7% no perí-
odo de 2000 a 2002, para 6,7%, 
de 2020 a 2022. No Brasil, a va-
riação foi de 10,7% para 4,7%, 
no mesmo período. Já em ter-
mos globais, o índice caiu de 
12,9% para 9,2%. O cálculo dos 
dados de 2020-2022 são proje-
ções da ONU.
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A Nova Rota da Seda (ou “Beltand Road 
Initiative”) foi proposta durante uma 
visita oficial do presidente chinês 

Xi Jinping à Ásia Central em 2013. Como 
maior projeto de infraestrutura da história 
da humanidade, o objetivo principal é 
possibilitar a propagação econômica ao criar 
um sistema interconectado de transporte, 
energia e infraestrutura, numa área de 
aproximadamente 70% da população global, 
cerca de 55% do Produto Interno Bruto (PIB) 
mundial e 75% das reservas de energia, 
englobando tanto a rota da seda terrestre 
quanto a marítima. 

Apesar de ser um projeto inicialmente 
voltado para a Eurásia e África, a inclusão 
da América Latina é ratificada com mais 
assertividade a partir de 2017. Desde então, 
22 países assinaram acordos: Panamá 
(dezembro de 2017), Trinidad e Tobago, 
Suriname (maio de 2018), Antígua e Barbuda, 
Bolívia (junho de 2018), Dominica, Guiana 
(julho de 2018), Uruguai (agosto de 2018), 
Venezuela, Costa Rica, Granada (setembro 
de 2018), Chile, República Dominicana, Cuba, 
El Salvador (novembro de 2018), Equador 
(dezembro de 2018), Barbados (fevereiro de 
2019), Jamaica, Peru (abril de 2019), Nicarágua 
(janeiro de 2022), Argentina (fevereiro de 2022) 
e Honduras (junho de 2023).

Ao completar 10 anos em 2023, a ausência 
brasileira é um dos principais fatores 
a serem analisados no contexto latino-
americano: desde 2009, a China é o maior 
parceiro comercial do Brasil, obtendo uma 
marca inédita na balança comercial entre 
janeiro e outubro de 2023, com 30,6% e 
21,8% da participação nas exportações e 
importações totais, respectivamente; entre 
2005 e 2023, a China investiu US$ 67 bilhões 
no país em áreas como energia e mineração; 
ambos os países fazerem parte do Brics, um 
agrupamento que conta ainda com Rússia, 
Índia e África do Sul, ampliado em agosto 
de 2023 para o BRICS+ (Irã, Arábia Saudita, 
Egito, Argentina, Etiópia e Emirados Árabes). 

Para a China, uma possível entrada 
brasileira é um objetivo estratégico na 
expansão do projeto para a América Latina; 
para o Brasil, é um tema de alta relevância 
devido aos vínculos econômicos. Entretanto, 
visualizam-se dissonâncias no plano interno 
brasileiro: de um lado, uma parcela do 
governo afirma que os recursos financeiros 
chineses podem ser realizados por meio do 
Programa de Parcerias de Investimentos (PPI); 
de outro, há os que defendem a participação 
como forma de alavancar projetos de 
infraestrutura no país.

Dentre os possíveis aspectos positivos da 
entrada do Brasil na Nova Rota da Seda, 
pode-se citar a interdependência econômica; 
a elevação de indicadores econômicos 
(superávits comerciais, investimentos e 
financiamentos em áreas deficitárias, 
e acordos bilaterais/multilaterais); e a 
inexistência de condicionalidades econômicas. 
Em contrapartida, há de ressaltar as possíveis 
externalidades negativas, tais como a 
especialização regressiva;a reprimarização; a 
desindustrialização; e a ausência de produção 
de bens de alto valor agregado.

Em síntese, a inclusão do Brasil é uma 
janela de oportunidade para a transferência 
de tecnologia, a instalação de indústrias e da 
construção de trens de alta velocidade, portos, 
rodovias e ferrovias no país; é uma “nova rota” 
para o Brasil efetivamente construir um novo 
perfil de desenvolvimento com inclusão social 
e inserção internacional soberana. Cabe ao 
Estado brasileiro delinear um projeto nacional 
de desenvolvimento autônomo, não sendo um 
figurante de um roteiro criado do outro lado do 
Pacífico.

Nosso Norte 
   é o Sul

Bernardo Salgado Rodrigues
Professor da UEPB | Colaborador

Brasil e a Nova 
Rota da Seda?

Valor representa 3,4% do PIB estadual e equivale a R$ 2,1 mil por pessoa

Pagamento de 13o vai inserir 
R$ 3,3 bi na economia da PB

ATÉ FINAL DO ANO

O pagamento do 13o sa-
lário deve inserir R$ 3,34 bi-
lhões na economia da Pa-
raíba até o final deste ano, 
segundo estimativa divulga-
da ontem pelo Departamen-
to Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese). O montante repre-
senta 1,19% do total do Bra-
sil, 7,30% da região Nordes-
te, além de cerca de 3,4% do 
PIB estadual. 

De acordo com o levan-
tamento, a média de valo-
res por pessoa é estimada 
em R$ 2.175. Segundo os cál-
culos, cerca de 1,39 milhão 
de habitantes devem rece-
ber o 13o na Paraíba, núme-
ro que equivale a 1,60% do 
total que terá acesso ao bene-
fício no Brasil. Em relação à 
região Nordeste, correspon-
de a 7,55%. 

Antes mesmo do pagamen-
to do 13o salário, a secretária 
Cláudia Monteiro já decidiu o 
que irá fazer com o dinheiro: 
liquidar as dívidas com o car-
tão de crédito, que têm “tirado 
o seu sono”. Ela revelou que 
chegou a atrasar o pagamento 
algumas vezes ao longo deste 
ano e chegou a negociar o dé-
bito com as operadoras. 

Quitando a dívida, a pre-
tensão dela é tentar entrar 
2024 com as contas ajusta-
das. “Não tenho restrição no 
meu nome, mas anda sendo 
difícil manter tudo em dia. O 
cartão de crédito pode se tor-
nar uma ‘bola de neve’, mas 
também uma salvação em si-
tuações mais difíceis”, disse.

Por sua vez, a jornalista 
Cybele Morais explicou que 
geralmente utilizava o déci-
mo para pagar alguma des-
pesa típica dessa época do 
ano, como artigos de Natal 
ou mesmo presentes, mas os 
planos mudaram este ano. 
“Como no final do ano mi-
nhas duas filhas, uma de 5 
anos e outra de um ano e 
dois meses, irão mudar de 
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 +0,67%

R$ 4,940
-0,19%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2023 0,26
Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23

Euro  Comercial

+0,34%

R$ 5,270

Libra  Esterlina

+0,21%

R$ 6,039
 

Ibovespa

118.951 pts

Selic

Fixado em 1o de 
novembro de 2023

12,25%

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com

Cálculos do Dieese indicam que 1,39 milhão de habitantes devem receber o 13o na Paraíba

escola vou ter que separar 
boa parte dele para ajudar na 
matrícula e no material esco-
lar delas. Se depois disso ti-
ver alguma sobra penso em 
comprar pequenas lembran-
ças para dar no Natal a elas e 
os familiares”, contou. 

O Dieese informou ain-
da que os empregados do 
mercado formal, celetistas 
ou estatutários, representam 
52,5%, enquanto pensionis-
tas e aposentados do INSS 
equivalem a 47,5%. O empre-

go doméstico com carteira 
assinada responde por 1,1%.

Por segmento, os valores 
serão distribuídos da seguin-
te forma: os empregados for-
malizados ficam com 63,9% 
(R$ 2,13 bilhões) e os bene-
ficiários do INSS, com 26,4% 
(R$ 882,35 milhões), enquan-
to aos aposentados e pen-
sionistas do Regime Próprio 
do Estado caberão 7,2% (R$ 
239,46 milhões) e aos do Regi-
me Próprio dos municípios, 
2,5% (R$ 83,17 milhões).
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Empregados 
formais, 
celetistas ou 
estatutários, 
representam 
52,5% do 
total, enquanto 
segurados 
do INSS 
são 47,5%

Até dezembro de 2023, 
o pagamento do 13o salá-
rio tem o potencial de in-
jetar na economia brasilei-
ra cerca de R$ 291 bilhões. 
Este montante represen-
ta aproximadamente 2,7% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) do país e será pago 
aos trabalhadores do mer-
cado formal, inclusive aos 
empregados domésticos; 
aos beneficiários da Previ-
dência Social e aposenta-
dos e beneficiários de pen-
são da União e dos estados 
e municípios. Cerca de 87,7 
milhões de brasileiros se-

rão beneficiados com ren-
dimento adicional, em mé-
dia, de R$ 3.057

Dos cerca de 87,7 mi-
lhões de brasileiros que de-
vem ser beneficiados com o 
pagamento do 13o salário, 
53,8 milhões, ou 69,2% do 
total, são trabalhadores do 
mercado formal, entre eles, 
os empregados domésticos 
com carteira de trabalho as-
sinada, que somam 1,5 mi-
lhão, equivalendo a 1,7% do 
conjunto de beneficiários. 
Os aposentados ou pensio-
nistas da Previdência So-
cial (INSS) correspondem 

a 32,8 milhões, ou 37,5% do 
total. Além desses, quase 1 
milhão de pessoas (ou 1,2% 
do total) são aposentadas e 
beneficiárias de pensão da 
União (Regime Próprio). Há 
ainda um grupo constituí-
do por aposentados e pen-
sionistas dos estados e mu-
nicípios (regimes próprios) 
que vai receber o 13o e que 
não pode ser quantificado.

Divisão por categoria
Do montante a ser pago 

como 13o, cerca de R$ 201,6 
bilhões, ou 69% do total, irão 
para os empregados for-

mais, incluindo os trabalha-
dores domésticos. Outros 
31% dos R$ 291 bilhões, ou 
seja, cerca de R$ 89,8 bilhões, 
serão pagos aos aposenta-
dos e pensionistas. Conside-
rando apenas os beneficiá-
rios do INSS, 32,8 milhões 
de pessoas receberão R$ 55,4 
bilhões. Aos aposentados e 
pensionistas da União serão 
destinados R$ 11,2 bilhões 
(3,8%); aos aposentados e 
pensionistas dos estados, R$ 
17,5 bilhões (6%); e aos apo-
sentados e pensionistas dos 
regimes próprios dos muni-
cípios, R$ 5,6 bilhões.

Em todo o país, estimativa é de R$ 291 bilhões
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Lucro líquido do sistema foi de R$ 134,4 bilhões nos últimos 12 meses, e previsão é de cenário futuro mais positivo

Bancos têm piora na rentabilidade
RELATÓRIO DO BC

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

A rentabilidade dos ban-
cos caiu 6% no primeiro se-
mestre deste ano, em relação 
ao mesmo período de 2022. 
O lucro líquido do sistema 
nos últimos 12 meses encer-
rados em junho foi R$ 134,4 
bilhões. Apesar disso, segun-
do o Banco Central, o sistema 
bancário permanece rentável 
e com perspectivas positivas 
nos próximos meses.

“O recuo da rentabilidade 
refletiu o aumento de despe-
sas com provisões [reserva 
sobre riscos de crédito], des-
pesas de captação [o quanto 
é pago pela oferta do crédito] 
e custos administrativos”, ex-
plicou a autarquia. As infor-
mações são do Relatório de 
Estabilidade Financeira do 
BC, referente ao primeiro se-
mestre de 2023, que foi divul-
gado ontem.

De acordo com o docu-
mento, a perspectiva para os 
próximos trimestres é de um 
cenário mais positivo para 
a rentabilidade das institui-
ções financeiras. “A melho-
ra na qualidade das novas 
concessões e a redução das 
estimativas de perdas nas 
carteiras de crédito indicam 
menores pressões via provi-
sões”, diz.

O ciclo gradual de flexibi-
lização monetária (queda dos 
juros básicos) também é favo-
rável, pois reduzirá as despe-
sas de captação dos bancos, 
ao mesmo tempo em que o 
estoque de crédito perma-
necerá com proporção ain-
da relevante de concessões 
recentes a taxas mais altas. 
“Além disso, o novo ciclo ten-
de a aumentar a demanda 
por crédito e outros serviços 
bancários, além de reduzir a 
pressão sobre a capacidade 
de pagamento de famílias 
e empresas”, explicou o BC.

Em setembro, pelo quarto 
mês seguido, a taxa média de 
juros das concessões de cré-
dito teve queda, desaceleran-
do em 12 meses. O compor-
tamento dos juros bancários 
ocorre em um momento em 

que a taxa básica de juros da 
economia, a Selic, também 
vem sendo reduzida. A Se-
lic é o principal instrumento 
do BC para controlar a infla-
ção e está em 12,25% ao ano.

Até o fim do ano, a previ-
são dos analistas é que a Selic 
caia para 11,75%. Com isso, a 
taxa de captação dos bancos 
vem recuando.

A elevação da taxa bási-
ca ajuda a controlar a infla-
ção porque causa de reflexos 
nos preços, já que juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança, con-
tendo a demanda aquecida. 
Quando o Copom diminui 
a Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo 
o controle sobre a inflação 
e estimulando a atividade 
econômica.

Cartão de crédito
De acordo com o relató-

rio divulgado ontem, apesar 
das expectativas positivas de 
rentabilidade, a discussão so-
bre o limite de juros cobrados 
na modalidade cartão de cré-
dito rotativo requer atenção. 
O crédito rotativo é aque-
le tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão e dura 30 dias.

A modalidade é uma das 
mais altas do mercado. Em 
outubro, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva sancio-
nou lei que limita os juros do 
crédito rotativo.

A legislação define que as 
empresas emissoras de car-
tão têm 90 dias para enca-
minhar ao Conselho Mone-
tário Nacional (CMN) uma 
proposta de regulamenta-
ção com definição desse teto.

Caso contrário, ficou deci-
dido que os juros não pode-
rão ser maiores que o valor 
original da dívida. Ou seja, 
juros de 100% e não de mais 
de 400% ao ano como é cobra-
do atualmente. 

Em declaração recente, o 
presidente do BC, Roberto 
Campo Neto, afirmou que to-
dos precisam ceder para re-

Foto: Wenderson Araujo/CNA

Em todo o país, foram abatidas mais de 8,85 milhões de cabeças de bovinos

A quantidade de bovi-
nos, frangos e suínos aba-
tidos no terceiro trimestre 
deste ano cresceu tanto em 
relação ao trimestre ime-
diatamente anterior, quan-
to em comparação ao mes-
mo período do ano passado. 
Foram 8,85 milhões de cabe-
ças de bovinos; 1,58 bilhão 
de frangos e 14,60 milhões 
de suínos.

Os números fazem par-
te de resultados prelimina-
res da Estatística da Produ-
ção Pecuária, divulgados 
ontem pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE).

No terceiro trimestre fo-
ram abatidos 8,85 milhões 
de cabeças de bovinos, um 
crescimento de 5,8% em re-
lação ao segundo trimes-
tre deste ano e de 11,1% em 
relação ao mesmo período 
de 2022. Essa produção pe-

cuária representa 2,36 mi-
lhões de toneladas de car-
caças bovinas.

Frangos e suínos
O abate de frangos atin-

giu 1,58 bilhão de animais, 
alta de 1,4% ante o segun-
do trimestre deste ano e de 
3,1% perante o terceiro tri-
mestre de 2022. Foram 3,31 
milhões de toneladas de 
carcaças.

A quantidade de suínos 
abatidos cresceu 3,7% na 
comparação entre trimes-
tres imediatamente segui-
dos. Foram 14,60 milhões de 
julho a setembro, o que re-
presenta alta de 0,5% ante o 
mesmo período de 2022. O 
peso acumulado das carca-
ças registrou 1,37 milhão de 
toneladas.

Leite e ovos
A pesquisa do IBGE traz 

também informações so-
bre produtos de origem ani-
mal. A aquisição de leite cru 

por estabelecimentos que 
atuam sob algum tipo de 
inspeção sanitária atingiu 
6,20 bilhões de litros no ter-
ceiro trimestre, acréscimo 
de 8,4% ante o segundo tri-
mestre e de 0,8% na compa-
ração anual.

A produção de ovos de 
galinha foi de 1,06 bilhão de 
dúzias no terceiro trimes-
tre. Alta de 1% na compara-
ção entre trimestres imedia-
tamente seguidos e de 1,9% 
na comparação anual.

O levantamento mos-
trou ainda que os curtu-
mes que trabalham no cur-
timento de pelo menos 
cinco mil unidades intei-
ras de couro cru bovino por 
ano, declararam ter recebi-
do 8,63 milhões de peças de 
couro de julho a setembro. 
Essa quantidade represen-
ta alta de 3% em relação ao 
trimestre imediatamente 
anterior e de 6,6% em com-
paração ao terceiro trimes-
tre do ano passado.

Abate de bovinos, frangos e suínos 
registra alta no terceiro trimestre

AGROPECUÁRIA

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

A indústria paulista se 
preparou ao longo do ano 
para honrar agora no final 
de 2023 os pagamentos de 
13o salário de seus funcioná-
rios. De acordo com levanta-
mento feito pela Federação 
das Indústrias do Estado 
de São Paulo (Fiesp), ape-
nas 11,7% das empresas do 
setor pretendem pedir em-
préstimos neste fim de ano 
para cumprir a lei e pagar o 
13º salário. Trata-se do me-
nor porcentual desde 2008.

Isso se deve ao fato de 
67,8% dos estabelecimen-
tos industriais terem provi-
sionado recursos ao longo 
do ano para esta finalidade, 
mostra o estudo. É o maior 
patamar visto na série his-
tórica elaborada pela Fiesp.

Até 2018 a média de in-

dústrias que solicitaram fi-
nanciamento bancário para 
este propósito era de 32,4%. 
“De 2020 a 2023, a média 
caiu para 14%. Os 11,7% res-
pondentes que vão recor-
rer aos bancos para pagar 
o 13% salário pretendem 
usar os recursos para co-
brir 79,2% da folha de paga-
mento, em média, o quarta 
maior porcentual da série”, 
dizem os responsáveis pela 
pesquisa.

Custo
Embora sete em cada 10 

indústrias que solicitarão o 
financiamento bancário te-
nham sinalizado que o cus-
to está mais alto ou muito 
mais alto do que no ano an-
terior, esta é a menor indi-
cação dos últimos três anos.

Na pesquisa foram ouvi-
das 419 indústrias de trans-
formação paulistas.

Indústrias estão melhor 
preparadas para pagar 13o

SEM EMPRÉSTIMOS

Francisco Carlos de Assis 

Agência Estado

A produção brasileira 
de grãos na safra 2023/24 
pode atingir 316,71 milhões 
de toneladas, 1,5% ou 4,7 mi-
lhões de toneladas abaixo do 
obtido em 2022/23 (321,41 
milhões de t). Os núme-
ros fazem parte do segun-
do Levantamento da Safra 
de Grãos, da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab), divulgado ontem. 
Em comparação com a pre-
visão anterior, de outubro, 
houve uma redução de 747,5 
mil t, ou 0,2%.

Segundo a Conab, com o 
avanço da semeadura no iní-
cio de novembro, as atenções 
se voltam para a evolução 
das lavouras. “O porcentual 
de área semeada, atualmen-
te, apresenta-se aquém do 
observado no mesmo perío-

do da safra anterior, em vir-
tude, principalmente, do ex-
cesso de chuvas nas regiões 
Sul e Sudeste e às baixas pre-
cipitações no Centro-Oeste”.

A segunda estimativa 
aponta crescimento de 0,5% 
sobre a área cultivada, pas-
sando para 78,9 milhões de 
hectares. Além das culturas 
de primeira safra, cujo ca-
lendário de plantio se esten-
de até o fim de dezembro, a 
área prevista abrange tam-
bém as culturas de segun-
da e terceira safras e as de 
inverno, com os plantios se 
encerrando em junho.

O presidente da Conab, 
Edegar Pretto, disse em co-
municado que “a expectati-
va é de novamente termos 
uma potente safra de grãos 
no país, apesar das ques-
tões climáticas provocadas 
pelo El Niño. As informa-

ções levantadas pela Conab 
indicam, neste momento, 
que possivelmente teremos 
a segunda maior produção 
de grãos da história brasi-
leira, podendo ser a primei-
ra, por causa do aumento da 
área plantada”. 

Itens
De acordo com o boletim, 

a soja deverá atingir uma 
produção estimada em 162,4 
milhões de toneladas (au-
mento de 5,1% ante 2022/23, 
que foi de 154,60 milhões de 
t). O crescimento é de 2,8% 
na área a ser semeada, o 
que ainda consolida o Bra-
sil como o maior produtor 
mundial da oleaginosa.

Quanto ao milho, hou-
ve redução de 5% na área to-
tal a ser cultivada, calculada 
em 21,1 milhões de hectares, 
com produção total prevista 

em três safras de 119,07 mi-
lhões de toneladas, baixa de 
9,6% ante 2022/23 (131,76 mi-
lhões de t). Já para o algodão, 
é esperada alta de 4,2% na 
área a ser semeada, em um 
total de 1,73 milhão de hecta-
res, e produção de pluma em 
3,04 milhões de toneladas. 

No caso do arroz, há ex-
pectativa de crescimento de 
5,2% na área que está sendo 
semeada e produção de 10,82 
milhões de toneladas. A pre-
visão de produção é 7,8% 
maior ante 2022/23, que foi 
de 10,03 milhões de t. Para 
o feijão, a previsão é de alta 
de 3,3% na área total a ser 
semeada com as três safras, 
estimada em 2,8 milhões de 
hectares, e com a produção 
total no país de 3,06 milhões 
de toneladas, leve aumento 
de 0,7% ante 2022/23 (3,04 
milhões de t).

Previsão da Conab para safra 2023/24 
indica produção abaixo do ano anterior

316 MILHÕES DE TONELADAS

Agência Estado

duzir juros de cartão e que o 
principal problema é que o 
aumento da carteira de cré-
dito vem acompanhado por 
“uma inadimplência cada 
vez mais alta e com uma taxa 
de cada vez mais alta”.

A Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) já se ma-
nifestou criticando o limite 
de juros para o rotativo, pois 
poderia tornar os cartões in-
viáveis e reduzir a oferta de 
crédito. A entidade espera 
encontrar uma solução no 
mercado no prazo previsto 
pela lei, se aprovada.

Nas discussões, os bancos 
afirmam que os juros da mo-
dalidade rotativa são altos 
porque financiam o parcela-
mento de compras sem juros 
no cartão de crédito, que im-
pacta diretamente no custo 
de capital, no risco de crédi-
to e na inadimplência. Entre-
tanto, segundo a Febrabran, 
“não há qualquer pretensão 
de se acabar com as compras 
parceladas”.

Segundo Campos Neto, 
uma possível limitação ou 
taxação do parcelamento 
de compras é um tema que 
também vai ser discutido no 
CMN e que já teve “forte re-
sistência de vários setores”.

“Novo ciclo tende 
a aumentar a 
demanda por 
crédito, além 
de reduzir a 
pressão sobre 
a capacidade 
de pagamento 
de famílias e 
empresas

Banco Central
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Normas, que também podem ser aplicadas às comunidades quilombolas, foram publicadas no Diário Oficial da União

Assentamentos têm regras definidas
PARA A REFORMA AGRÁRIA

Fabíola Sinimbú                     
Agência Brasil

O Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) criou uma 
norma que define os proce-
dimentos para que famílias 
que moram em projetos de 
assentamento criados por 
outros órgãos governamen-
tais e em unidades de con-
servação de uso sustentá-
vel possam ser incluídas no 
Programa Nacional de Re-
forma Agrária (PNRA). As 
regras, que também podem 
ser aplicadas às comunida-
des quilombolas, estão pu-
blicadas no Diário Oficial 
da União de ontem.

Segundo as instruções, 
os órgãos e entidades de-
verão solicitar a inclusão 
das famílias no PNRA por 
meio de ofício apresentado 
à presidência ou superin-
tendência regional do Incra 
com documentos da área e 

a lista de famílias a serem 
beneficiadas, com o núme-
ro geral de pessoas, além 
do Cadastro de Pessoas Fí-
sicas - CPF - de cada chefe 
da unidade familiar.

O processo será inseri-
do no Sistema Eletrônico 
de Informações (SEI), onde 
tramitará administrativa-
mente até a publicação de 
uma portaria de reconhe-
cimento do assentamento 
ou unidade de conservação 
no Diário Oficial da União.

Perfil de famílias
Após o reconhecimento, 

um novo processo terá iní-
cio por meio de um formu-
lário que deverá ser apre-
sentado à Superintendência 
Regional do Incra ou à Di-
retoria de Desenvolvimen-
to e Consolidação de Proje-
tos de Assentamento, para 
que seja feita análise sobre 
os perfis das famílias em re-
lação ao que está previsto 

Famílias que moram em projetos de assentamento criados por outros órgãos governamentais podem ser incluídas no PNRA
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na Lei da Reforma Agrária.
Em geral, são obser-

vados os limites de renda 
familiar para atividades 
não agrárias, já que valo-
res acima de três salários 

mínimos mensais ou de 
um salário mínimo por in-
tegrante são impeditivos 
para ser beneficiário, as-
sim como outras fontes de 
renda, tipo serviço público, 

participação em empresa 
ou em outras propriedades 
rurais, por exemplo.

Após homologação pu-
blicada no site do Incra, as 
famílias terão acesso às po-

líticas públicas do PNRA. 
Junto com as regras, o Incra 
disponibilizou também os 
modelos de ofícios e reque-
rimentos a serem apresen-
tados nos processos. 

A temperatura média no 
Brasil atingiu nível recorde 
pelo quarto mês seguido em 
outubro. De acordo com o 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia (Inmet), entre julho 
e outubro, a diferença entre 
o valor registrado e a média 
histórica – variação que é tec-
nicamente chamada de “des-
vio” – foi superior a 1 grau 
Celsius (°C).=

De acordo com o levan-
tamento do Inmet, no mês 
passado, a temperatura mé-
dia observada no Brasil fi-
cou em 26,4°C. O resultado foi 

1,2°C acima da média históri-
ca para o mês (25,2°C). “Den-
tre os quatro meses consecu-
tivos mais quentes deste ano, 
setembro apresentou o maior 
desvio desde 1961, com 1,6ºC 
acima da climatologia de 
1991/2020 (média histórica)”, 
informou o Inmet. Naquele 
mês, a temperatura média re-
gistrada ficou em 25,8°C, en-
quanto a média histórica es-
tava em 24,2°C.

Em agosto deste ano, a 
temperatura média ficou 
em 24,3°C – resultado 1,4°C 
acima da média histórica 
(22,9°C) e, em julho, a média 
observada (23°C) estava mais 
de 1°C acima da média histó-

rica (21,9°C). O Inmet acres-
centa que esses meses “foram 
marcados por calor extremo 
em grande parte do país e 
eventos de onda de calor, re-
flexo dos impactos do fenô-
meno El Niño [aquecimento 
acima da média das águas do 
Oceano Pacífico Equatorial], 
que tende a favorecer o au-
mento da temperatura em vá-
rias regiões do planeta”.

O aumento da tempera-
tura global da superfície ter-
restre e dos oceanos também 
contribui para eventos cada 
vez mais extremos.

“O cenário indica que o 
ano de 2023 será o mais quen-
te desde a década de 60. Es-

tes resultados corroboram 
com as perspectivas encon-
tradas por outros órgãos de 
meteorologia internacional, 
pois, segundo pesquisado-
res do Serviço de Mudanças 
Climáticas Copernicus da 
União Europeia, é imprová-
vel que os dois últimos me-
ses deste ano revertam este 
recorde, tendo em vista que 
a tendência é de altas tem-
peraturas em todo o mun-
do até novembro”, acrescen-
tou o Inmet.

Alerta de calor
O calor deve continuar 

nos próximos dias. Dian-
te da situação, o Inmet emi-

tiu um alerta no qual prevê 
uma nova “onda de calor” 
que atingirá especialmente 
o interior do Brasil.

“O aviso meteorológico 
especial de nível amarelo 
(perigo potencial) de onda de 
calor abrange áreas do Cen-
tro-Oeste e Sudeste do país e 
é válido até, pelo menos hoje”, 
detalhou, em nota, o instituto 
ao explicar que o nível ama-
relo “é emitido quando a pre-
visão indica que as tempera-
turas devem ficar 5ºC acima 
da média pelo período de 
dois a três dias consecutivos”.

O Inmet acrescenta que a 
expectativa é que o “forte ca-
lor” continue, pelo menos, até 

meados da próxima semana. 
Contudo, a área de abrangên-
cia do fenômeno deve sofrer 
alterações.

Brasil registra recorde da temperatura média pelo 4o mês seguido
EM OUTUBRO

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

A Riotur está em busca 
de homens, mulheres e pes-
soas não binários para com-
por a corte do Rei Momo no 
Carnaval 2024. Os interes-
sados podem se inscrever 
até hoje, apenas presencial-
mente, na Rua Dom Marcos 
Barbosa, 02/2o andar – Di-
retoria de Operações – Ci-
dade Nova, das 10h às 17h.

A prefeitura concederá 
faixas de muso, musa e ci-
dadão LGBTQIAPN+ não 
binário aos escolhidos, que 
vão representar a comuni-
dade nos eventos da Riotur 
sobre a folia até 19 de feve-
reiro de 2024.

As exigências para con-
correr são as seguintes: ser 
morador do Rio de Janei-
ro, ser maior de 18 anos, ter 
concluído o Ensino Fun-
damental e identificar-se 
como integrante da comu-
nidade LGBTQIAPN+.

Uma comissão julgado-
ra composta por membros 
indicados pela Diretoria de 
Operações da Riotur fará 

Corte do carnaval carioca 
terá musos LGBTQIA+ 

PELA PRIMEIRA VEZ

Vinícius Lisboa 

Agência Brasil

Um estudo sobre a efe-
tividade da vacina mono-
valente original contra a 
Covid-19 comprovou uma 
recomendação já divulgada 
e defendida por especialis-
tas em imunizações e pelo 
Ministério da Saúde, mas 
ainda não seguida por par-
te dos residentes no Brasil: 
a dose de reforço é essen-
cial para se proteger contra 
a doença. A estimativa é que 
84% da população no país 
ainda não recebeu uma dose 
de reforço da vacina mono-
valente ou bivalente contra 
a Covid-19.

Para os pesquisadores, 
apesar de relevante, a pro-
teção de duas doses de vaci-
na monovalente original da 
Pfizer/BioNTech é de curta 
duração contra a Covid-19 
sintomática causada pela 
variante Ômicron. Confor-
me o estudo, a efetividade 
da vacina monovalente ori-
ginal da Pfizer/BionNTe-
ch contra infecção sintomá-

tica pela variante é de 54%. 
A potencial proteção das 
duas doses contra as varian-
tes Ômicron BA.1 e BA.2 al-
cança 58% e 51%, respecti-
vamente.

A pesquisa foi realiza-
da na cidade de Toledo, no 
Paraná, entre 3 de novem-
bro de 2021 e 20 de junho de 
2022, pelo Hospital Moinhos 
de Vento, com apoio da far-
macêutica Pfizer Brasil, em 
parceria com a Universidade 
Federal do Paraná, a Inova 
Research e a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde. Foi  anali-
sado o comportamento da 
Covid-19 em um cenário em 
que a cobertura de imuniza-
ção contra a doença havia 
sido de 90% nas 4.574 pes-
soas acima de 12 anos que 
participaram da amostra.

O estudo destacou ain-
da que a maior proteção foi 
notada no período após o re-
cebimento das duas doses, 
com queda da capacidade 
de proteção contra infecção 
sintomática com o passar do 
tempo. Para os pesquisado-
res, isso seria um indicativo 

da necessidade das doses de 
reforço, e também das for-
mulações adaptadas para 
assegurar cobertura às mais 
recentes variantes de Ômi-
cron em circulação.

O médico epidemiolo-
gista do Hospital Moinhos 
de Vento e coinvestigador 
principal do estudo, Mai-
con Falavigna, contou que 
a efetividade foi alta após 
a vacinação inicial, mas di-
minuiu substancialmente 
de três a quatro meses após 
a segunda dose. Na visão 
do pesquisador, a queda na 
proteção da vacina monova-
lente original pode ter rela-
ção com a mudança do per-
fil epidemiológico verificado 
na circulação das varian-
tes. Além disso, pode refle-
tir uma limitação no contro-
le da doença à medida que 
novas variantes evoluem e a 
maioria das populações ain-
da não atingiu a cobertura 
necessária com as doses de 
reforço. “Contudo, isso não 
significa necessariamente 
que a vacina perdeu efei-
to contra formas graves da 

doença”, assegurou. O es-
tudo defende a importân-
cia da aplicação das doses 
de reforço da vacina contra 
o SarsCoV-2 e a manutenção 
da vigilância em relação ao 
comportamento da doen-
ça na população e da evo-
lução do vírus. Além disso, 
os pesquisadores reforçam 
a necessidade de adoção de 
vacinas adaptadas com com-
ponentes da variante Ômi-
cron.

Estudo alerta para a necessidade de doses 
de reforço da vacina contra a Covid-19

SAÚDE

Indio do Brasil                      
Agência Brasil

n 

O aumento da 
temperatura 
global da 
superfície 
terrestre e 
dos oceanos 
também 
contribui para 
eventos cada vez 
mais extremos

Jurados
Uma comissão 

julgadora composta 
por membros 

indicados pela 
Diretoria de Operações 

da Riotur fará uma 
avaliação, com 

pontuação de 5 a 10 
aos candidatos

uma avaliação, com pon-
tuação de 5 a 10 aos candi-
datos. Serão considerados 
os seguintes critérios: faci-
lidade de expressão e de-
sembaraço, simpatia, espí-
rito carnavalesco e domínio 
da arte de sambar.

O regulamento pode ser 
conferido no site da Riotur, 
da prefeitura, por e-mail ou 
presencialmente, na sede 
da Riotur.

“Contudo, isso 
não significa 
que a vacina 
perdeu efeito 
contra formas 
graves da 
doença

 Maicon Falavigna
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Nova lei complementa o artigo 8o do ECA, que trata do atendimento de mulheres antes, durante e após a gestação

Gestante terá assistência psicológica 
PELO SUS

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Foi publicada ontem no 
Diário Oficial da União a Lei 
14.721/2023, que complemen-
ta o Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) sobre o 
direito de gestantes e puér-
peras à assistência psicológi-
ca no Sistema Único de Saú-
de (SUS), além de assegurar a 
promoção de campanhas de 
conscientização sobre saúde 
mental. As medidas entram 
em vigor em 180 dias.

A nova lei complementa 
o artigo 8o do ECA, que trata 
do atendimento de mulheres 
antes, durante e após a ges-
tação, por meio do SUS. Des-
de 2009, já havia sido incluí-
do um parágrafo atribuindo 
a responsabilidade ao po-

der público sobre a presta-
ção de assistência psicológi-
ca às mulheres.

De acordo com a Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS), é estimado que em 
países desenvolvidos uma 
em cada dez mulheres apre-
sentem problemas relaciona-
dos à saúde mental duran-
te o período perinatal, como 
ansiedade e depressão. Em 
países menos desenvolvidos, 
as mulheres nessas condi-
ções são afetadas por doen-
ças mentais na proporção de 
uma a cada cinco.

No Brasil, um estudo rea-
lizado pela Escola Nacio-
nal de Saúde Pública Sérgio 
Arouca (Ensp/Fiocruz), em 
2012, apontou uma prevalên-
cia de sintomas de depressão 
em 26,3% das mulheres no 

período de 6 a 18 meses após 
o parto.

Com a publicação da lei, 
um novo parágrafo define 
que “a assistência psicológi-
ca à gestante, à parturiente e 
à puérpera deve ser indica-
da após avaliação do profis-
sional de saúde no pré-natal 
e no puerpério, com encami-
nhamento de acordo com o 
prognóstico”.

Além de estabelecer pro-
cedimentos de assistência 
psicológica, a lei determina 
ainda que hospitais e estabe-
lecimentos de atenção à saú-
de de gestantes, públicos e 
privados, desenvolvam ativi-
dades educativas para cons-
cientização, esclarecimento 
e respeito à saúde mental da 
mulher no período da gravi-
dez e do puerpério.

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Assistência psicológica à gestante e à puérpera deve ser indicada por profissional de saúde
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Mariana Tokarnia             
Agência Brasil

A lei que cria a Política Na-
cional de Conscientização e In-
centivo à Doação e Transplante 
de Órgãos e Tecidos foi sancio-
nada pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Sila e está publica-
da no Diário Oficial da União 
de ontem. Além do aumento 
no número de doadores e do 
crescimento da quantidade de 
transplantes, a nova legisla-
ção, que entra em vigor em fe-
vereiro de 2024, tem como me-
tas promover a discussão, o 
esclarecimento científico e en-
frentar a desinformação sobre 
o tema.

Desde o início do ano, o Go-
verno Federal vem adotando 
ações para o fortalecimento 
do Sistema Nacional de Trans-
plantes (SNT), que resultaram 
em crescimento de 106% dos 
serviços ofertados. Atualmen-
te o Brasil mantém um total de 
1.198 serviços de transplante 
oferecidos por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

O número de potenciais 
doadores também aumentou 
de 62,6 por milhão de pessoas, 
em 2022, para 67,6 por milhão 
de pessoas neste ano. Houve 
crescimento ainda de doadores 
efetivos que já somam 19 por 
milhão de pessoas, enquanto 
no ano passado eram 16,5 por 

milhão de pessoas.
Entre as medidas previs-

tas na nova lei, a serem adota-
das pela União, estados, Distri-
to Federal e municípios, estão 
a realização de campanhas de 
divulgação e conscientização, 
atividades educativas nas es-
colas, desenvolvimento pro-
fissional e capacitação de ges-
tores e profissionais da saúde e 
da educação

Também está prevista a 
intensificação de campanhas 
sobre incentivo da doação e 
transplante de órgãos e teci-
dos na última semana do mês 
de setembro de cada ano.

Enquanto tramitou no Con-
gresso Nacional, o texto ficou 
conhecido como proposta da 
Lei Tatiane, em homenagem 
à Tatiane Penhalosa que per-
deu a vida, aos 32 anos, por 
não conseguir um transplan-
te de coração.

Segundo o Ministério da 
Saúde, até agosto deste ano fo-
ram realizados 5.914 transplan-
tes de órgãos, o que representa 
mais do que o dobro dos 2.435 
mil procedimentos desse tipo 
realizados no mesmo período 
de 2022. Quando considera-
dos os transplantes de córnea e 
medula óssea, até agosto deste 
ano foram feitos 18.461 proce-
dimentos, enquanto no mesmo 
período do ano passado o total 
registrado foi de 16.848.

Lei institui política para 
incentivar doação de órgãos

NO PAÍS

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Estudantes de todo o 
país farão, no próximo do-
mingo, as provas de mate-
mática e ciências da natu-
reza do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2023. 
Ao todo, serão 90 questões, 
todas objetivas, que deverão 
ser resolvidas em cinco ho-
ras. Revisão e descanso po-
dem ajudar os estudantes a 
estarem mais preparados e 
mais seguros para o segun-
do dia de exame.  

“Revisar matérias mais 
frequentes nas provas é o 
ideal! Tentar estudar todo 
o conteúdo da prova em 
uma semana é uma péssi-
ma ideia, mas reforçar con-
ceitos e fórmulas sobre os 
assuntos mais comuns, vai 
trazer mais tranquilidade e 
melhores chances de obter 
uma boa pontuação”, diz o 
professor de matemática do 
Colégio Leonardo Da Vinci 
de Porto Alegre, Diego An-
drades. 

Para a professora de quí-
mica do colégio Ao Cubo 
do Rio de Janeiro, Caroli-
ne Azevedo, três coisas são 
muito importantes na pre-
paração para o segundo dia 
de provas. A primeira de-

las, como destacado também 
Andrades, é focar os estu-
dos nos conteúdos mais re-
correntes dos anos anterio-
res, realizando, as questões 
de outras edições do Enem. 
As provas e os gabaritos de 
anos anteriores estão dispo-
níveis na página do Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep).

A segunda é chegar na 
prova com uma estratégia 
definida, ou seja, sabendo 
qual prova vai resolver pri-
meiro e quanto tempo vai 
dedicar a cada área do co-
nhecimento. “Não se deve 
tomar esse tipo de decisão 
na hora, muito menos fazer 
a prova sem uma estratégia 
definida”, diz a professora.

Já a terceira é avaliar o 
que deu certo e o que deu 
errado no primeiro dia do 
Enem, principalmente em 
relação ao controle do tem-
po. No último domingo, os 
estudantes fizeram as pro-
vas de linguagens, ciências 
humanas e redação. 

“Algumas questões das 
áreas de matemática e de 
naturezas são muito traba-
lhosas, às vezes envolvem 
muito cálculo, então o alu-
no precisa administrar bem 
o tempo para conseguir fa-

zer a prova inteira. Um estu-
dante que perde muito tem-
po em uma única questão 
frequentemente não conse-
gue fazer a prova inteira, por 
isso acaba chutando ques-
tões sem sequer ter lido. E 
muitas vezes são questões 
fáceis e rápidas, que ele teria 
acertado se tivesse ao menos 
lido”, diz Azevedo. 

Na mesma linha de Aze-
vedo, o professor Andrades 
sugere que os estudantes 
busquem iniciar a prova 
procurando uma questão 
mais fácil. “No início da pro-
va, o nervosismo atrapalha 
e pode comprometer. Esco-
lher bem por onde começar 
é fundamental para baixar 
a ansiedade e ganhar con-
fiança. Além disso, priori-
ze questões de rápida com-
preensão e interpretação 
bem como conteúdos com 
os quais você se sente mais 
confortável”, sugere. 

Segundo o professor, a 
organização é a chave para 
um bom desempenho. “Na 
primeira hora de prova, não 
hesite em pular as questões 
mais difíceis, fazendo ano-
tações nelas para voltar de-
pois. Finalmente, lembre-se 
que as questões da prova são 
sobre resolver um problema. 
As fórmulas podem ajudar, 

mas não são obrigatórias. 
Busque compreender o pro-
blema a ser resolvido, use 
as alternativas a seu favor e 
caso não lembre da fórmu-
la, faça estimativas ou apro-
ximações para chegar à res-
posta correta”, recomenda. 

Enem 2023
As notas do Enem po-

dem ser usadas para con-
correr a vagas em universi-
dades públicas pelo Sistema 
Seleção Unificada (Sisu), a 
bolsas de estudo em insti-
tuições privadas de ensi-
no superior pelo Programa 
Universidade para Todos 
(ProUni) e para obter finan-
ciamento estudantil pelo 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies). Pode ser usa-
do também para acessar o 
ensino superior em univer-
sidades estrangeiras.

Professores recomendam revisão e descanso
na reta final para as provas do Enem 2023

EDUCAÇÃO

Na última terça-feira, o 
Senado Federal aprovou o 
projeto de lei 3/2023, conhe-
cido como “Não é Não”, que 
estabelece protocolos de pre-
venção de violência contra 
mulheres em estabelecimen-
tos públicos, voltados prin-
cipalmente a locais de en-
tretenimento, como bares, 
boates e casas de show. O 
projeto ainda prevê medi-
das de atendimento a víti-
mas, além de instituir o selo 
“Mulheres Seguras” para es-
ses locais.

Inspirada em uma inicia-
tiva adotada pela Espanha 
em 2018, o No Callem (Não se 
calem), se tornou conhecida 
após o caso do jogador de fu-
tebol brasileiro Daniel Alves, 
preso desde janeiro desse 
ano, acusado de ter estupra-
do uma jovem no banheiro 
de uma boate em Barcelona. 
Na ocasião do crime, o proto-
colo No Callem foi acionado.

A presidente da Comissão 
da Mulher na OAB-PB, a ad-
vogada Izabelle Ramalho ex-
plica que o projeto ainda não 
foi aprovado como lei, mas 
caminha para essa sanção. 
“Ele vai servir para prevenir a 

violência contra a mulher em 
eventos realizados em locais 
fechados e com venda de be-
bida alcoólica. É exatamente 
assim que a lei coloca porque 
nesses espaços, as mulheres 
ficam mais vulneráveis a so-
frer algum tipo de constran-
gimento ou violência em ra-
zão de gênero”.

De acordo com Izabelle 
Ramalho, será uma alterna-
tiva a mais de proteger as 
mulheres diante de uma si-
tuação de violência ou assé-
dio. “É um protocolo de con-
dutas, que sendo adotado, 
deverá ter em sua equipe, 
pelo menos uma pessoa que 

seja devidamente qualificada 
para acolher a vítima, para 
acionar as autoridades. Ou-
tra medida que o estabeleci-
mento deve adotar, é manter 
em locais visíveis as informa-
ções de que existe um proto-
colo, os números de contato 
da Polícia Militar, da Dele-
gacia de Atendimento à Mu-
lher”, diz Izabelle, que com-
plementa: “Acontecendo um 
episódio é o estabelecimento 
que deverá se certificar que 
realmente existiu uma situa-
ção de assédio e violência. O 
estabelecimento vai precisar 
dialogar com a vítima para 
averiguar se há uma situação 

de violência, se há necessida-
de de assistência”. Entre as 
medidas previstas, está a de 
atendimento célere à vítima; 
a garantia de proteção pela 
equipe do estabelecimento; 
o afastamento do agressor e 
o acompanhamento da víti-
ma, por uma pessoa de sua 
escolha, bem como meio de 
transporte seguro na saída 
do estabelecimento.

Selo “Mulheres Seguras”
O projeto de lei 3/2023 

também cria o Selo “Mulhe-
res Seguras”, que deverá ser 
concedido pelo poder pú-
blico a qualquer outro esta-

belecimento comercial não 
abrangido pela obrigatorie-
dade de cumprimento do 
protocolo. Vinculada ao selo, 
também deverá ser divulga-
da uma lista dos locais clas-
sificados como seguros para 
as mulheres.

Para Izabelle Ramalho, o 
selo é uma forma de incenti-
var os estabelecimentos a en-
trar num rol de locais segu-
ros para as mulheres, “além 
de chamar a sociedade civil à 
colaborar no enfrentamento 
à violência contra a mulher. É 
sim um dever do estado, mas 
não só dele, é de toda socie-
dade, é uma causa.

Advogada ressalta aprovação de projeto no Senado Federal
PROTOCOLO “NÃO É NÃO”

n 

Ao todo, 
serão 90 
questões, 
todas 
objetivas, que 
deverão ser 
resolvidas 
em cinco horas
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As Belas do Belo, que não 
chegaram à final do Cam-
peonato Paraibano de Fute-
bol Feminino, foram convi-
dadas e vão participar  da 
primeira Copinha Feminina 
da história do futebol pau-
lista envolvendo 16 clubes 
de vários estados do país. 
Do Nordeste, apenas Botafo-
go, Vitória e Fortaleza estão 
na competição. Gledes Cos-
ta, técnica do Botafogo, fa-
lou da satisfação em partici-
par da Copinha.

“Isso só mostra que o nos-
so trabalho segue colhendo 
frutos. Estamos na competi-
ção com clubes de grandeza 
a nível nacional e trabalhan-
do para fazer bonito. Vamos 
utilizar a base do Paraibano 
com mais alguns reforços”, 
disse Gledes, acrescentando 
que a disputa começa no dia 
4 de dezembro.

A inédita competição terá 
16 equipes de oito estados 
diferentes e os grupos fo-
ram conhecidos após Maga-
li, Pretinha, Rosana e Roseli, 
ícones da história do futebol 
feminino, sortearem as cha-
ves na última quarta-feira. 
A atriz Bruna Linsmeyer e a 
atacante Cristiane apresenta-
ram o evento.

Divididas em quatro 
grupos, as 16 equipes se en-
frentam dentro das chaves 
em turno único, classifican-
do a melhor de cada gru-
po às semifinais, que assim 
como a decisão será em jogo 
único. Em caso de empate a 
definição dos finalistas será 
definida por meio de dispu-
ta de pênaltis.

Todas as partidas vão 

Competição reúne 16 equipes; do Nordeste, os únicos representantes serão Botafogo-PB, Vitória-BA e Fortaleza-CE

Belas do Belo vão disputar Copinha
EM SÃO PAULO

“Isso só mostra 
que o nosso 
trabalho segue 
colhendo 
frutos. Estamos 
na competição 
com clubes de 
grandeza em 
nível nacional 
e trabalhando 
para fazer 
bonito. Vamos 
utilizar a 
base do 
Paraibano 
com mais 
alguns reforços

Gledes Costa

acontecer na cidade de São 
Paulo. O Grupo A estará se-
diado no Estádio Oswaldo 
Teixeira Duarte, o Canindé; 
os jogos do Grupo B serão 
no Estádio Nicolau Alayon; 
o Grupo C será no Estádio 
Conde Rodolfo Crespi, na 
Rua Javari; e as partidas 
do Grupo D acontecem na 
Ibrachina Arena.

Grupos da Copinha Feminina 2023
n Grupo A: Botafogo-PB, Grêmio-RS, 
Flamengo-RJ e Santos.

n Grupo B: Vitória-BA, Minas Brasília-DF, 
Internacional-RS e Ferroviária.

n Grupo C: América-MG, Real Brasília-DF, 
Fluminense-RJ e São Paulo.

n Grupo D: Fortaleza-CE, Atlético-MG, 
Botafogo-RJ e Corinthians.

De volta ao Brasil após 
a conquista da medalha de 
ouro na 15a edição do Abu 
Dhabi World Pro Jiu-Jitsu, 
nos Emirados Árabes, tor-
nando-se o primeiro e úni-
co paraibano a faturar o bi-
campeonato mundial na 
modalidade, o lutador Ar-
thur Piloto, 13 anos, passa 
a disputar no próximo do-
mingo (12), o Internacional 
Kids do International Bra-
zilian Jiu-Jitsu Federation 
(IBJJF), em Coritiba-PR.

A competição disputa-
da na capital paranaense 
servirá também como su-
porte para o grande obje-
tivo no ano, já que o atleta 

vai disputar o Campeona-
to Europeu Kids de Jiu-Jitsu, 
nos dias 2 a 3 de dezembro, 
em Dublin, na Irlanda. Na 
competição europeia, Ar-
thur vai em busca de um tí-
tulo inédito na faixa laranja, 
categoria pesadíssimo, ou 
seja, sem limite de peso para 
atletas até 13 anos. Na tem-
porada passada, o paraiba-
no ficou com a medalha de 
prata na categoria.

“Vamos dar continuida-
de a preparação em compe-
tições anteriores onde ob-
tivemos sucessos. A nossa 
temporada tem sido mar-
cada por grandes feitos, no 
entanto, o grande objetivo 
é conquistar a medalha de 
ouro na competição e co-
locar no currículo a única 

medalha que ainda falta na 
carreira do Arthur”, pon-
tuou Alexandre Sousa, pai 
do lutador.

Na temporada, Arthur 
Piloto acumula conquis-
tas dentro e fora do país. 
Entre as principais, o títu-
lo do Campeonato jiu-jit-
su ConKidsInternational 
2023, em Las Vegas-EUA; 
o tricampeão, no Sul-Ame-
ricano Kids de jiu-jitsu, no 
Rio de Janeiro-RJ, além de 
bicampeão Pan Kids e o 
de tricampeão Brasileiro; 
o tricampeonato Brasilei-
ro de jiu-jitsu, ocorrido em 
Barueri-SP. Por fim, a me-
dalha de ouro na 15a edi-
ção do Abu Dhabi World 
Pro Jiu-Jitsu, nos Emira-
dos Árabes.

Arthur Piloto projeta conquista de título inédito na carreira
JIU-JITSU

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Arthur Piloto conquistou recentemente a 15a edição do Abu Dhabi Wolrd Pro de Jiu-Jitsu
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As Belas do Belo vão representar a Paraíba na 1a Copinha de Futebol Feminino que vai acontecer em São Paulo
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Botafogo vai enfrentar, no Almeidão, a Jacuipense-BA, enquanto o Dinossauro terá pela frente o ABC, em Natal

Belo e Sousa conhecem os adversários
PRÉ-COPA NORDESTE

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Depois de ter divulgado 
o calendário com as datas de 
disputa da Copa do Nordes-
te 2024, agora foi a vez da Di-
retoria de Competições da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) apresentar, na 
última quarta-feira (8), a ta-
bela básica com os confrontos 
da fase preliminar do torneio 
que vai apontar, em três fases, 
as últimas quatro equipes que 
irão disputar a fase de grupos 
do torneio regional.

Nesta fase de disputa as 
equipes que representam o 
futebol paraibano, Botafogo e 
Sousa, respectivamente, irão 
disputar as quatro vagas com 
mais 14 clubes melhores ran-
queados pela CBF (ABC-RN, 
Altos-PI, ASA-AL, Confiança-
SE, CSA-AL, Ferroviário-CE, 
Iguatu-CE, Jacuipense-BA, 
Juazeirense-BA, Moto Club-
MA, Potiguar-RN, Retrô-PE, 
Sampaio Corrêa-MA e Santa 
Cruz-PE. Destes, os melhores 
posicionados terão a vanta-
gem de jogar como mandan-
te, com isso o Botafogo recebe 
o Jacuipense-BA, enquanto o 
Sousa visita o ABC-RN.

Tanto Belo como Dinos-
sauro foram os representan-
tes do futebol paraibano nes-
ta mesma fase de disputa da 
competição na temporada 
passada, mas não consegui-
ram avançar para a fase de 
grupos. O alvinegro elimi-
nou o Retrô-PE, em cobran-
ças de pênaltis, na primeira 
partida eliminatória, na se-
quência foi eliminado para 
o Santa Cruz-PE depois de 
derrota por 2 a 1. Já o Sou-
sa não foi páreo para o Con-
fiança-SE, perdeu por 1 a 0 e 
de cara deu adeus à disputa 
pela fase de grupos.

Fora da disputa da fase 
de grupos desde a tempora-
da passada, o Botafogo quer 

voltar a disputar a fase prin-
cipal do torneio regional. A 
diretoria alvinegra enxerga 
na competição uma oportu-
nidade de conquistar recur-
sos, com o objetivo de equi-
librar o orçamento para a 
temporada de 2024.

“Qualquer clube que 
viesse como adversário não 
seria fácil. Assim como a Ja-
cuipense-BA, todas as de-
mais equipes têm as suas 
potencialidades. Mas, in-
dependentemente do ad-
versário, a nossa direto-
ria vai montar uma equipe 
com possibilidade de con-
seguir a classificação para 
a fase de grupos. A Copa 
do Nordeste é uma compe-
tição que pode nos garan-
tir aporte financeiro para a 
sequência da temporada e 
nosso objetivo é carimbar 
a passagem para a sequên-
cia do torneio”, disse Ro-

berto Burity, presidente do 
Botafogo.

Adversário do Botafogo, 
a Jacuipense garantiu parti-
cipação na fase preliminar 
depois do vice-campeonato 
na campanha do Campeo-
nato Baiano. Assim como o 
alvinegro, a equipe baiana 
parou pelo caminho e aca-
bou no segundo confron-
to classificatório contra o 
Vitória-BA, na temporada 
passada.

O Sousa reencontra o ad-
versário que lhe traz boas 
lembranças. Afinal, foi con-
tra o ABC-RN que o clube 
conquistou um dos grandes 
feitos na sua participação 
na competição. Em 2021, o 
alviverde eliminou a equi-
pe potiguar com o placar 
agregado em 4 a 2 para con-
seguir a sua primeira parti-
cipação na fase de grupos, 
com essa nova fórmula de 

disputa na edição de 2022.
O Elefante não encara o 

duelo apenas como uma re-
vanche, mas também como a 
retomada por dias melhores. 
Na atual temporada, o alvine-
gro potiguar acumulou o re-
baixamento à terceira divisão 
do futebol nacional e a perda 
do título estadual para o ri-
val América-RN. Na Copa do 
Nordeste, o clube foi elimina-
do pelo Sport-PE na semifinal.

As datas previstas para 
definição dos últimos qua-
tro clubes classificados para 
a fase grupos são 7 e 14 de ja-
neiro. A fase de grupos da 
Copa do Nordeste será dis-
putada entre 4 de fevereiro e 9 
de junho. Já inclusos os cam-
peões estaduais, os melhores 
ranqueados (no ranking da 
CBF) de Pernambuco, Ceará e 
Bahia, além das quatro equi-
pes classificadas na fase pre-
liminar do torneio.

“Dez”. A escova de dentes entra e 
sai da boca num movimento de-
satento, sob preguiçosa disritmia, 

apesar de seguir absolutamente no automáti-
co. “Dez pontos”, ele pensa, enquanto sai da 
arcada de baixo para a de cima, novamente 
em ritmo ora lento, ora apressado, pouco se 
dando conta do que está a fazer. Termina, 
em tese, e não lembra se já havia escovado 
a parte inferior. Volta e faz de novo, em se-
guida, segue mais uma vez para a superior. 
“Dez pontos perdidos ”.

Antônio sai do banho. Esquece de enxu-
gar as orelhas. Faz a barba só para baixo, 
sem escanhoar –  aquele movimento de 
cortar para cima a fim de deixar o rosto bem 
lisinho. Ainda bem que esqueceu, pois em 
meio a tanta distração, poderia terminar todo 
cortado. Talvez fosse bom, o perfume no pes-
coço sobre vários pequenos cortes abertos 
cairia como um choque para quem está dis-
perso em outro mundo. Ele deixa o tubo do 
creme de barbear aberto e se arrasta para a 
mesa. “Dez pontos perdidos em quatro”. Sua 
esposa bate com os talheres à mesa na ten-
tativa de tirá-lo daquele torpor. A colherada 
de cuscuz vai à boca e erra o alvo, deixan-
do cair farelo de milho na roupa. O café já 
esfriou. Tanto faz. Ele levanta, absorto, e sai 
para trabalhar sem o beijo de despedida. 

No ônibus, relembra os sofríveis últimos 
jogos. “Dez pontos perdidos em quatro par-
tidas”. Antes, olhava para quem vinha atrás 
com sorriso largo, de longe, julgando estar 
em posição já inalcançável. Enganoso é o co-
ração que sonha. Agora, todos estão na cola. 
A esperança de título escorre pelas mãos. 
Antônio já não sabe se termina ou não o ano 
como campeão brasileiro. Ele pisca os olhos 
com mais força e percebe que acaba de 
perder a parada. Pisca novamente e volta ao 
filme dos jogos anteriores, agora na boa fase 
das vitórias, do treinador vencedor, de Tiqui-
nho imbatível. O coletivo segue viagem, faz 
contorno no Centro da cidade e volta quase 
vazio no trajeto para o bairro. Ele perde o 
dia de trabalho. Apesar dos muitos assentos 
vazios, segue de pé, exatamente na mesma 
posição que se encaixou quando entrou no 
ônibus ainda lotado. Um metro e meio à 
sua esquerda encontra-se outro cidadão, 
também de pé, que assim como ele mantém 
olhar perdido para as janelas. Antônio per-
cebe que o outro não subiu há pouco, mas 
veio junto por quase todo o trajeto. O homem 
balbucia algo, repetidamente. Antônio tenta 
uma leitura labial, porém sem sucesso. Se 
aproxima um passo pequeno, dois, nada. 
É preciso chegar mais perto, quase colado. 
Eles agora estão lado a lado, braços encos-
tados, e o homem subitamente suspende seu 
pensamento alto. Seguem em silêncio, para-
da após parada, já se dirigindo ao terminal. 

Antônio se consome em curiosidade. 
Faltam duas para o ponto final. O que faria 
um homem desistir de seu destino e dar uma 
volta de ônibus pela cidade? Resolve então 
puxar assunto.  

–  Dez pontos perdidos em quatro jogos!
– É pra se lascar – responde o homem, 

para a surpresa de Antônio, que emenda a 
conversa:

– O Botafogo jogou fora um título que 
estava nas mãos! – diz lamentando. O outro 
consente com a cabeça, parece ter entrado 
no diálogo. 

– Nada mais deu certo desde que aquele 
homem saiu do time.

– O técnico? – pergunta Antônio, imagi-
nando ser esta a resposta, mas querendo 
confirmar.

– Não, Garrincha!

A Seleção Brasileira fará 
sua estreia na Copa do Mun-
do Sub-17 no próximo sá-
bado (11), às 9h (horário de 
Brasília), contra o Irã, pela 
primeira partida da fase de 
grupos. Com o objetivo de 
conquistar o pentacampeo-
nato mundial, a Amareli-
nha detém o maior número 
de participações na compe-
tição, com 18 Copas, empa-
tado com os Estados Unidos.

A primeira vez que o Bra-
sil disputou o torneio foi na 
edição inaugural de 1985, 
realizada na China, cujo li-
mite de idade era 16 anos, 
mas reconhecido pela Fifa 
como um Mundial Sub-17. 
A equipe conquistou o ter-
ceiro lugar diante de Mali, 
com a vitória por 4 a 1. Ao 
longo dessas 18 participa-
ções, o Brasil levantou a taça 
em 1997, 1999, 2003 e 2019. 
Terminou em segundo lu-
gar em 1995 e 2005 e na ter-
ceira posição em 1985 e 2017. 

Desde então, a Seleção 
Brasileira entrou em cam-
po 89 vezes no Mundial, e 
nenhum outro time nacio-
nal disputou mais partidas 
do que a Amarelinha. Ao 
todo, os brasileiros balan-
çaram as redes 199 vezes, 

com uma média de 2,23 gols 
por jogo. Na partida contra 
o Irã, os atletas comanda-
dos por Phelipe Leal têm a 
oportunidade de marcar o 
200o gol da Seleção na Copa 
do Mundo Sub-17.

Atual campeã, o Brasil 
apresenta a maior sequên-
cia invicta da competição, 
com oito jogos. A invenci-
bilidade é mantida desde 
a partida válida pela deci-
são do terceiro lugar da edi-

ção de 2017, ganhada diante 
de Mali por 2 a 0. No Mun-
dial de 2019, a equipe, que 
teve Phelipe Leal como au-
xiliar técnico da conquista, 
venceu todos os sete jogos 
da Copa.

Neste sábado, no Está-
dio Internacional de Jacar-
ta, a Seleção Brasileira ini-
cia a caminhada em busca 
de continuar a escrever sua 
grande história na Copa do 
Mundo Sub-17.

MUNDIAL SUB-17

Brasil estreia no sábado contra o Irã

Invicto
Brasil acumula oito 

jogos sem perder desde 
a edição de 2017, quando 
derrotou Mali por 2 a 0, 
já que em 2019 venceu 

todos os sete jogos

Paulinho, hoje no Atlético 
Mineiro, em ação pelo Brasil 
na Copa do Mundo Sub-17, no 
qual a Amarelinha terminou 
em terceiro lugar em 2017

Foto: Jan Kruger/FIFA

Foto: Cristiano Santos/Botafogo

O Botafogo, que não fez uma boa temporada este ano, terá a chance de voltar à Copa do Nordeste

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Dez pontos
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A essência do futebol se 
constituiu de craques com 
ginga, dribles, arrancadas e 
mudanças de direção, com 
desacelerações repentinas e 
descobertas de espaços. Gra-
ças à intuição e à criativida-
de, mas também à mais deli-
cada e detalhista articulação 
do corpo. A história do fute-
bol brasileiro, por seu con-
junto de lances mirabolantes, 
sempre esteve ligada aos joe-
lhos de seus jogadores.

São inúmeros os talentos 
que tiveram carreiras abre-
viadas por causa de ruptu-
ras de ligamentos, meniscos 
e problemas nas cartilagens: 
Reinaldo (Atlético-MG, anos 
70), Zico (Flamengo, anos 
90) e Garrincha. Nos tempos 
atuais, porém, com inúmeras 
técnicas nas intervenções e 
tratamentos, jogadores com 
problemas similares costu-
mam ter carreira mais pro-
longada. A revolução nestas 
cirurgias também beneficia 
os atletas amadores, como 
corredores de fim de sema-
na e aqueles que gostam de 
jogar seu futebol no fim de 
semana.

Nas últimas semanas, im-
portantes nomes do futebol 
brasileiros sofreram graves 
lesões no joelho. Em julho, 
Dudu, do Palmeiras, rompeu 
o ligamento cruzado ante-
rior e menisco. Em outubro, 
Neymar, do Al-Hilal, sofreu 
contusão muito semelhante 
durante um duelo entre Bra-
sil e Uruguai pelas Elimina-
tórias da Copa do Mundo. 
Nesta semana, Rodrigo Nes-
tor, meia do São Paulo, teve 
uma ruptura do ligamento 
colateral do joelho esquerdo.

“As inovações dos trata-
mentos e as novas interven-
ções nos permitiram sermos 
menos invasivos na aborda-
gem das lesões, o que possi-
bilita uma melhor recupera-
ção. Foram surgindo técnicas 
de reparação meniscal, da 
cartilagem, avanços nas ci-
rurgias de reconstrução de li-
gamentos, tudo voltado cada 
vez mais para a melhora da 
parte biológica, tentando 
preservar ao máximo as es-
truturas da articulação”, diz 
o ortopedista Marcos Corte-
lazo, especialista em cirur-
gia de joelho e coordenador 
do pronto-socorro de ortope-
dia do Hospital São Luiz, em 
São Paulo.

Os próprios clubes têm 
sido mais cautelosos para 
apontar um prazo para o re-
torno aos gramados dos jo-
gadores que sofrem lesões 
deste tipo. É preferível que 
a recuperação seja mais lon-
ga a correr o risco de ante-
cipar uma volta ao campo 
sem que o atleta esteja 100% 
pronto para desempenhar 
todas as suas funções técni-
cas e táticas.

Joelho
Por ser uma das maio-

res articulações do corpo, 
responsável por sustentar o 
peso, o joelho é um fator de-
terminante para a prática do 
futebol. Ao propiciar estabili-
dade, é ele que permite que o 
craque realize o que pensou. 
Quando o joelho não funcio-
na bem, é como se, para um 
violinista, a corda de um vio-
lino estourasse durante uma 
apresentação.

“Por ser bastante exigi-
do, o joelho é uma das áreas 
que mais sofrem com lesões, 
além, claro, de outros fatores 
que podem comprometer seu 
bom funcionamento, como 
sobrepeso, histórico genético 
e a idade”, observa Cortelazo.

Segundo estudo da Uni-
fesp (Universidade Federal 
de São Paulo), 72,2% das le-
sões são nos membros in-
feriores, com o joelho ocu-
pando a terceira colocação 
(11,8%) depois do tornoze-
lo (17,6%) e da coxa (34,5%). 
“Evidente que nos anos 70 
não seria possível obter o 
resultado que encontramos 
hoje, por causa da falta de co-

nhecimento, de capacidade 
de avaliação e técnica opera-
tória inadequada, situações 
compatíveis com o tempo 
que se vivia na época”, diz o 
ortopedista José Luiz Runco, 
médico da seleção nas Copas 
de 1998 e 2002, entre outras.

O caso de Franco Baresi
Um dos marcos do avan-

ço das intervenções no joe-
lho ocorreu na Copa do 
Mundo de 1994, com o líbe-
ro italiano Franco Baresi. O 
drama e a recuperação do jo-
gador causaram impacto na 
opinião pública mundial em 
relação à eficiência das no-
vas técnicas.

O então capitão italia-
no sofreu ruptura de me-
niscos do joelho direito no 
jogo contra a Noruega, o se-
gundo de sua seleção na-
quele Mundial, e foi parar 
na mesa de cirurgia do hos-
pital Lennox Lin, em Nova 
York. Porém, após a recém
-implementada videoartros-
copia e rápida recuperação, 
Baresi voltou à equipe na 
final da Copa. O Brasil foi 
campeão, mas ele teve ex-
celente atuação. “Este caso 
já demonstrou como a evo-
lução das técnicas operató-
rias e o diagnóstico correto 
foram fundamentais para o 
atleta se recuperar e retor-
nar em alto nível dentro de 
uma competição”, ressalta 
Runco.

Com novas alternativas, 
apesar de uma recuperação 
grave levar, em média, oito 
meses, contra pelo menos 
um ano e meio nos anos 80 
e 90, a chance de um jogador 
voltar a atuar normalmente 
é muito maior, diz Runco. In-
clusive em função do fortale-
cimento muscular, já que são 
os músculos um dos princi-
pais elementos de proteção 

dos joelhos. “O que também 
tem facilitado, e sendo um 
fator de prevenção, é o fato 
de existirem vários meios de 
trabalhos preventivos, atra-
vés da fisioterapia, que ser-
vem para prevenir e facili-
tar a recuperação de lesões 
no joelho.”

Revolução médica
A principal técnica que 

revolucionou as interven-
ções cirúrgicas no joelho é 
a artroscopia, que permi-
te ao médico, por meio de 
um monitor, diagnosticar e 
realizar a intervenção sem 
invadir a articulação. E a 
partir dos anos 90, com o 
desenvolvimento de equi-
pamentos cirúrgicos, como 
instrumentos precisos de 
corte, o método, que passou 
a se chamar videoartrosco-
pia, se tornou a principal so-
lução para as lesões graves. 
No procedimento, é feita 
pequena incisão na pele do 
paciente, para que seja in-
serido um artroscópio. Por 
meio de um monitor de TV 
inserido ao sistema, é possí-
vel ver a imagem da estru-
tura e realizar a operação.

Até os anos 80, as técnicas 
para as intervenções não es-
tavam tão evoluídas. A par-
tir do diagnóstico, o joelho 
era aberto para a cirurgia, 
muito mais invasiva. Infiltra-
ções também eram comuns 
e costumavam postergar e 
agravar o problema. Em vá-
rias ocasiões, os meniscos de 
um jogador eram retirados. 
Atualmente, isso ocorre ape-
nas como último recurso.

Nos anos 60 e 70, os cra-
ques Garrincha (Botafogo) e 
Reinaldo (Atlético-MG) fo-
ram os exemplos mais em-
blemáticos de jogadores que 
tiveram a carreira encurta-
da por causa da retirada dos 
meniscos. Conhecido como 
“Anjo das pernas tortas”, 
Garrincha tinha, possivel-
mente desde o nascimento, 
os joelhos desalinhados

Tais condições, por al-
guns anos, até ajudaram o 
jogador a desafiar a lógica e, 
com movimentos surpreen-
dentes, se tornar uma len-
da. O tempo e as pancadas, 
no entanto, foram tirando a 
magia dos joelhos do craque, 
que, após ter retirado os me-
niscos, em 1964, nunca mais 
foi o mesmo.

Reinaldo, um dos melho-
res centroavantes dos anos 
70, se deparou com proble-
mas no joelho desde o iní-
cio da carreira. Em 1974, ele 
teve rompidos os meniscos 
da perna esquerda após pi-
sar em um buraco durante 
um jogo. Dois anos depois, 
em função de uma pancada 
no treino, teve os meniscos 
retirados, em uma cirurgia 
que hoje, para muitos, não 
seria considerada necessá-
ria. Ele ainda conseguiu con-
tinuar jogando em alto nível 
por bom tempo. Mas encer-
rou a carreira em 1988, em 
função destes problemas, aos 
31 anos.

Muitos atletas, porém, 
tiveram de encerrar ainda 
mais precocemente a tra-
jetória no futebol, confor-
me afirma Márcio Pinto de 
Abreu, membro titular da 
Sociedade Brasileira de Or-
topedia e Traumatologia e 
da Sociedade Brasileira de 
Cirurgia do Joelho e Artros-

copia e que atuou como mé-
dico do Internacional “Na-
quela época (anos 70 e 80), 
as cirurgias para correção 
da lesão não eram bem-su-
cedidas. Hoje esta situação 
mudou radicalmente, pois 
nos últimos 30 anos houve 
uma melhor compreensão 
da anatomia e biomecânica 
do joelho e um grande avan-
ço tecnológico”, destaca.

As dificuldades na recu-
peração ocorriam em outros 
componentes importantes 
do joelho: ligamentos; ten-
dão patelar (antigamente co-
nhecido como rótula) e car-
tilagens, entre os principais. 
Em 1985, Zico sofreu uma 
grave contusão após entra-
da do zagueiro Márcio Nu-
nes, em jogo contra o Bangu. 
O craque flamenguista saiu 
de campo com torção nos 
dois joelhos, no perônio es-
querdo e nos dois tornozelos. 
Seus joelhos nunca mais fo-
ram os mesmos. Sem estabi-
lidade nas pernas, se machu-
cava em treinos.

Zico acabou tendo lesão 
de ligamento cruzado ante-
rior e ligamento colateral do 
joelho esquerdo. Naqueles 

anos, ainda não havia cirur-
gias que reconstruíssem com 
precisão o ligamento cruza-
do anterior. A videoartros-
copia trouxe soluções para a 
reconstrução de ligamentos. 
Geralmente, a lesão ocorre 
em função de traumas ou de 
desacelerações com o pé fixo 
no gramado, e compromete 
o funcionamento do joelho, 
uma articulação tibiofemo-
ral, formada entre três ossos: 
o fêmur, tíbia e patela

Enxertos
Há todo um método, hoje 

em dia, para a retirada dos li-
gamentos lesionados, subs-
tituindo-os por enxertos. A 
técnica tem avançado para 
encontrar soluções que deem 
maior estabilidade ao joelho. 
Mas as intervenções já têm ob-
tido bons resultados, com en-
xertos como os tendões flexo-
res do joelho e o terço médio 
do tendão patelar, entre outros.

Técnicas para recupera-
ção de cartilagens e do ten-
dão patelar evoluíram. As 
cartilagens revestem as ex-
tremidades dos ossos e não 
permitem que haja choque 
entre estes durante o movi-

mento. Já o tendão patelar 
é o ponto de ligação entre 
a patela e a tíbia e um dos 
responsáveis pela extensão 
do joelho.

Foi no tendão patelar 
do joelho direito que o cra-
que Ronaldo sofreu sua 
mais séria contusão. Após 
uma intervenção com ras-
pagem em 1996, Ronaldo, 
em 1999, sofreu grave con-
tusão atuando pela Inter de 
Milão, que o obrigou a rea-
lizar mais duas interven-
ções, entre 1999 e 2000. As 
partes rompidas do tendão 
foram reconstituídas nos 
procedimentos.

O jogador, então, passou 
por um processo de recupe-
ração que permitiu a ele jogar 
a Copa do Mundo de 2002, 
conquistar o título e ainda 
ser artilheiro e o maior nome 
da competição.

Atualmente, para a corre-
ção da região do tendão pa-
telar, em geral, é realizada 
sutura no local, por meio de 
fios de alta resistência, com 
a opção de enxertos de outro 
tendão e com fitas sintéticas, 
que aceleram a recuperação e 
a cicatrização.

Novas técnicas e intervenções, como as aplicadas em Neymar e Dudu, garantem vida mais longeva nos campos

Evolução evita fim precoce da carreira
CIRURGIA NO JOELHO

Agência Estado
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“Este caso já 
demonstrou 
como a 
evolução 
das técnicas 
operatórias e 
o diagnóstico 
correto foram 
fundamentais 
para o atleta

Runco

Médicos com Neymar após a cirurgia para reconstrução do ligamento colateral do joelho

Dudu também rompeu o ligamento cruzado anterior e menisco e passou por cirurgia



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  - SEXTA-FEIRA, 10 de novembro de 2023        24Memorial EDIÇÃO: Jorge Rezende
EDITORAÇÃO: Rafael Nóbrega

461 — Papa Leão I
474 — Leão II, imperador bizantino
1241 — Papa Celestino IV
1549 — Papa Paulo III
1673 — Miguel I, rei polonês
1851 — Joaquim Mariano Franco de Sá, juiz, 
jornalista e político (PB)
1982 — Leonid Brejnev, político soviético
1995 — Ken Saro-Wiwa, escritor e ativista 
ambiental nigeriano
2006 — Jack Palance, ator de cinema
norte-americano
2015 — Sandra Moreyra, jornalista brasileira
2017 — Marcia Cabrita, atriz e humorista 
brasileira
2018 — Alexandre Guimarães, médico e 
dirigente esportivo (PB)

Mortes na História

Obituário
Renan Alexandre Ramos e
Joanderson Alexandre da Silva
4/11/2023 – Em Caaporã (PB), 
assassinados. Os dois foram 
mortos a tiros por um grupo de 
homens armados e uma terceira 
pessoa ficou ferida.

Foto: Reprodução

Cassiano de Zorzi Caon
4/11/2023 – Aos 52 anos, em Ipê 
(RS), de causa não revelada. 
Prefeito do município de Ipê foi 
encontrado morto em sua fazenda 
na localidade de Capão do Bugre. 
Também foi vereador da cidade 
entre 2017 e 2020. Era advogado e agricultor, 
nascido em Caxias do Sul (RS).

Foto: Rádio Pampa

Adenilson Freitas
5/11/2023 – Aos 24 anos, em Santa 
Rita (PB), assassinado. Foi morto 
a tiros por dois homens em uma 
motocicleta enquanto caminhava 
no bairro de Várzea Nova.

Foto: Reprodução

Gean Benício de Mendonça
5/11/2023 – Aos 47 anos, 
em Catolé do Rocha (PB), 
assassinado. Foi morto em 
via pública no bairro São 
Francisco.

Foto: Reprodução

Decimar Gonçalves
5/11/2023 – Aos 88 anos. Era 
a filha única da artista Dercy 
Gonçalves, que morreu em julho 
de 2008, aos 101 anos, vítima de 
complicação decorrente de uma 
pneumonia.

Foto: O Globo

Jucélio Tavares de Lira
6/11/2023 – Aos 43 anos, em Lagoa 
Seca (PB). Servente de pedreiro 
morreu após sofrer um choque 
elétrico quando trabalhava em 
uma estufa de hidroponia, no Sítio 
Lagoa do Barro. Ele era natural do 
Sertão de Pernambuco.

Foto: Reprodução

William John Woods
(Doutor Guilherme ou
Médico da Hanseníase)
6/11/2023 – Aos 86 anos, de 
causa não divulgada. Médico 
irlandês, ex-missionário da 
Igreja Batista, vivia no Acre 
desde a década de 1960. Foi condecorado 
pela rainha Elizabeth com o título de 
Cavaleiro da Ordem do Império Britânico, 
uma homenagem por sua luta para 
diminuir os casos de hanseníase na 
Amazônia. Nas décadas de 1970 e 1980, 
em pequenos aviões, barcos, canoas, 
lombo de animais e muitas horas a pé, 
levava os medicamentos que tratavam e 
curavam a hanseníase, para moradores 
de seringais, aldeias indígenas, 
localidades ribeirinhas e locais de difícil 
acesso no Acre. Era formado em Medicina 
pela Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam), em 1974.

Foto: Acre News

Francarlos Miguel dos Santos
4/11/2023 – Aos 29 anos, em 
São José de Caiana (PB), vítima 
de homicídio. Foi morto a tiros 
enquanto jogava uma partida de 
futebol na zona rural.

Foto: Reprodução

Cícero Andson
Mascena dos Santos
4/11/2023 – Aos 32 anos, em 
Cajazeiras (PB). Músico teria 
morrido após sofrer uma 
convulsão, no bairro Jardim 
Europa. A viúva da vítima afirma 
que seu marido foi assassinado, após ser 
espancado e sofrer a convulsão.

Foto: Arquivo Pessoal

Na Escócia, a procura por cadáveres para dissecação gerou práticas macabras, e dois irlandeses tornaram-se assassinos

Falta de corpos levou a assassinatos
ESTUDOS DA MEDICINA

Da Redação

No século XIX, na Escó-
cia, a procura por cadáveres 
para dissecação levou a prá-
ticas macabras. Dois irlande-
ses tornaram-se assassinos 
sem precedentes na história. 
A qualidade do corpo varia-
va de acordo com a estação e 
com a taxa de decomposição. 
No calor de junho valia cerca 
do equivalente hoje a 1,1 mil 
euros, enquanto que no frio 
de dezembro podia chegar 
aos 1,4 mil euros.

De acordo com o portal 
de notícias Big Think e regis-
trado por Teresa Oliveira no 
Site Zap, diante das leis res-

tritivas que limitavam a dis-
secação a criminosos, suici-
das e órfãos, cirurgiões, como 
Robert Knox, enfrentavam a 
escassez de corpos para es-
tudos da Medicina. Burke e 
Hare, dois irlandeses, apro-
veitaram essa oportunidade. 
Começaram por desenterrar 
cadáveres, mas, ao longo de 
dez meses, assassinaram de-
zenas de pessoas para forne-
cer corpos frescos.

Eles escolhiam sempre o 
mesmo tipo de vítima, como 
bêbados, mendigos, prosti-
tutas e viajantes, cujas mor-
tes raramente eram investi-
gadas pela polícia. O modus 
operandi de Burke e Hare era 

praticamente o mesmo para 
cada assassinato. Embriaga-
vam a vítima com uísque até 
que ficasse paralisada. De-
pois, a sufocavam – a asfixia 
era a melhor maneira de ga-
rantir que o corpo se manti-
vesse fresco.

O negócio de Burke e Hare 
prosperou até 1827, quando 
mudanças nas leis e medidas 
de segurança tornaram a ob-
tenção de corpos mais difícil. 
Contudo, a ousadia deles foi 
notória, uma vez que chega-
ram a matar pessoas que es-
tavam nas suas próprias ca-
sas. Mas a sorte deles acabou 
quando tentaram matar uma 
inquilina chamada Margaret 

Docherty. Eles foram desco-
bertos por outros moradores 
do local: James e Ann Grey. 
O casal denunciou Bruke e 
Hare à polícia e eles acaba-
ram presos.

Apesar das suspeitas, o ci-
rurgião Knox, que era o prin-
cipal comprador dos corpos, 
nunca foi preso. Depois da 
detenção dos dois assassi-
nos, a opinião pública virou-
se contra Knox, que viu, as-
sim, a sua carreira arruinada. 
Burke foi condenado à for-
ca, enquanto que Hare, a sua 
esposa e a esposa de Burke 
escaparam à pena de morte, 
uma vez que Hare testemu-
nhou contra Burke. N o século XVII a tulipa 

surpreendeu os mercantilistas 
dos Países Baixos, tornou-

se objeto de especulação mercantil: 
“Adaptou-se a um mercado de massa”, 
como observou o historiador Simom 
Schama, em ‘O desconforto da riqueza: 
a cultura holandesa na época do ouro’, 
1992.

O fato é que a tulipa em 1636-1637 
era a flor das flores na Holanda. Ela 
estava ao alcance de todos. Mas se 
diferenciava entre si como produto 
decorativo: as tulipas mais valiosas não 
estavam acessíveis ao homem comum. 
Era apenas consumida pelos burgueses 
(ver Schama: ‘Mania das tulipas’, p. 
348). Tornara-se, assim, um produto de 
luxo, fazia parte do cotidiano do século 
de ouro, segundo Schama.

Por incrível que pareça, a flor das 
flores dos holandeses fez parte das 
flutuações mercantis daquela época 
(chegou até a concorrer com o açúcar 
brasileiro), teve um papel ativo na 
“burrica” da Bolsa de Valores de 
Amsterdã, concorrendo com metais 
preciosos – ouro e prata. Ela virou 
mania na Holanda.

Essa febre de consumir Tulipas 
chegou, de certa forma, a afetar a 
economia periférica, leia-se, colonial. 
No caso, as capitanias holandesas 
do Brasil. Explico: muitos judeus de 
Pernambuco e da Paraíba, sabendo do 
boom das tulipas na Holanda, deixaram 
suas atividades na zona açucareira 
do Nordeste e foram para Amsterdã, 
negociar com tulipas. Houve, então, um 
desfalque de mão de obra qualificada, 
com a saída daqueles judeus que foram 
mercadejar com tulipas.

Mas, leitor, tudo isso foi muito 
efêmero, mero engodo do mercantilismo. 
O sociólogo alemão Max Weber (1864-
1921) explicou muito bem o que foi de 
fato a especulação mercantil da flor 
das flores na Holanda: “O escândalo 
das tulipas, na Holanda que, com 
frequência, se inclui entre as grandes 
crises de especulações: as tulipas 
haviam se transformado em objeto 
de luxo, no comércio colonial dos 
patrícios enriquecidos e, de repente, 
atingiram preços elevadíssimos. O povo 
foi induzido a obter lucros com certa 
facilidade, até que, por fim, surgindo a 
fraude, muitas pessoas foram levadas 
à ruína. Não obstante, isso não teve 
nenhuma importância para a vida 
econômica holandesa” (‘História geral 
da economia’, p. 258).

O leitor pode visualizar todo esse 
escândalo assistindo ao filme ‘Amor e 
tulipas’ (2017). Vale a pena conferir.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

O escândalo das 
tulipas na Holanda 
seiscentista

Carlos Azevedo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil Holandês

Aforismo
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muito melhor do que 
sou hoje. Não se está 

morto até morrer. Serei 
um garoto até a morte.”
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de Lici-
tação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço. Terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE  Nº 06/2023
Registro CGE Nº 23-02638-6 20/11/2023 10:00

Elaboração do Anteprojeto e Estudos Am-
bientais do Complexo Rodoviário de Acesso 
ao Porto de Cabedelo
Valor estimado da obra: R$ 329.635,86
Prazo de execução: 30 (trinta) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informações., 
pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão So-
cial, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: http://www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão 
serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 09 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da CPL

Em reunião com o Dnit, secretário de Planejamento de João Pessoa aborda impacto da obra no sistema viário da capital

Intervenção na BR-230 em discussão
DESENVOLVIMENTO URBANO

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria de 
Planejamento (Seplan), propôs, 
durante o 3º Encontro Anual do 
Fórum Unicidades, fortalecer 
parcerias com universidades 
na agenda urbana dos muni-
cípios e participou, ontem, de 
audiência com o diretor-geral 
do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (Dnit), Fabrício de Oliveira 
Galvão, para discutir interven-
ção na BR-230. A série de encon-
tros aconteceu em Brasília (DF).

O secretário de Planejamen-
to de João Pessoa, José William 
Montenegro, participou da pos-
se do novo presidente da Cai-
xa Econômica Federal, Carlos 
Vieira Fernandes, e de audiên-
cia com o diretor-geral do Dnit, 
Fabrício de Oliveira Galvão. Ele 
tratou sobre as obras de inter-
venções na BR-230 e suas inter-
ligações e o impacto com o sis-
tema viário de João Pessoa e  
Região Metropolitana.

“Defendemos e estamos 
aprofundando com o Dnit o 
entendimento de que uma BR 
que divide uma cidade ao meio 
não pode mais ter apenas fun-
ção ‘tradicional’ de rodovia, mas 
sim de uma importante via de 
integração para o sistema viário 
do município e sua região me-
tropolitana”, observou o secre-
tário, que estava acompanhado 
do deputado federal Mersinho 

Lucena e do presidente da Câ-
mara Municipal de João Pessoa, 
Dinho Dowsley.

Fórum Unicidades  
O secretário de Planejamen-

to de João Pessoa, José William, 
participou, na terça (7) e quarta-
feira (8), do 3o Encontro Anual 
do Fórum Unicidades, também 
em Brasília. Na ocasião, ele pro-
pôs fortalecer parcerias entre o 
Poder Público e as universida-
des e institutos de educação me-
diante ‘um foco mais pragmá-
tico’ que diminua a distância 
entre o conhecimento produzi-
do na Academia e a realidade 
cotidiana das cidades.

A sugestão foi dada duran-
te painel sobre  “Parcerias com 
universidades para enfrenta-
mento de desafios das agen-
das urbana e ambiental”, nas 
três esferas administrativas – 
União, Estados e Municípios. 
O tema suscitou o debate em 
torno da necessidade das par-
cerias alcançarem, em menos 
tempo possível, benefícios para 
a sociedade, para a população 
de forma geral.

Na ocasião, ele enalteceu 
o papel da Academia para o 
desenvolvimento nacional, 
principalmente na área de 
pesquisas, mas destacou a im-
portância dos estudos e conhe-
cimentos teóricos dialogarem 
mais e melhor com as expec-

tativas, necessidades e desa-
fios das cidades, especialmente 
num tempo de rápidas transfor-
mações como agora.

Além desse, foram debati-
dos temas relativos aos desafios 
e oportunidades para a política 
urbana no Brasil nos próximos 
anos, a Política Nacional de De-
senvolvimento Urbano, e a go-
vernança metropolitana com 
os possíveis caminhos para no-
vos avanços.

Além dos integrantes do fó-
rum, o evento contou com a par-

ticipação de representantes do 
WRI Brasil, da UNB e do Minis-
tério das Cidades, por meio das 
secretarias de mobilidade urba-
na, de desenvolvimento metro-
politano, e do novo programa 
Periferia Viva.

Ao final do evento, o secre-
tário lembrou que muitas ini-
ciativas da gestão do prefeito 
Cícero Lucena estão alinhadas 
com a atuação da Frente Nacio-
nal de Prefeitos, com os objeti-
vos do Fórum Unicidades e com 
os compromissos do WRI Brasil.

Ele citou, entre outras, o lan-
çamento em junho passado do 
Plano de Ação Climática de João 
Pessoa, e o trabalho para im-
plantação de quatro novos par-
ques ambientais e de lazer no 
município (Parque da Cidade, 
das 3 Ruas, do Cuiá e do Roger).

Além de ações por meio do 
Programa João Pessoa Sustentá-
vel, entre as quais a construção já 
foi iniciada de três edifícios resi-
denciais com 747 apartamentos 
para famílias do Complexo Beira 
Rio. E, ainda, os projetos de im-

plantação de quatro corredores 
viários e cinco terminais de in-
tegração, em parceria com o Go-
verno do Estado e organismos 
internacionais - Agência Fran-
cesa de Desenvolvimento (AFD) 
e a Agência Espanhola de Coo-
peração Internacional para o De-
senvolvimento (Aecid).

 O Fórum Unicidades reúne 
secretários e dirigentes de pla-
nejamento e desenvolvimento 
urbano do Brasil e é uma inicia-
tiva destinada ao debate da po-
lítica urbana do país. 

n 

Desafios para 
a política 
urbana e a 
governança 
metropolitana 
com os 
possíveis 
caminhos 
para novos 
avanços foram 
discutidos

Montenegro: “Uma BR que divide uma cidade ao meio não pode ter função tradicional de rodovia”

Foto: Secom-JP

Cerca de 300 diretores e es-
pecialistas da Rede Municipal 
de Ensino de João Pessoa par-
ticiparam nessa quarta-feira 
(8) do seminário regional “O 
enfrentamento ao trabalho in-
fantil pela política municipal 
de educação”. O evento foi rea-
lizado pela Secretaria de Edu-
cação e Cultura de João Pessoa 
(Sedec-JP) em parceria com o 
Núcleo de Estudos e Pesqui-
sas sobre o Desenvolvimento 
da Infância e Adolescência da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (Nupedia/UFPB) e com 
o Fórum Estadual de Preven-
ção e Erradicação do Trabalho 
Infantil da Paraíba (Fepeti). O 
seminário aconteceu no audi-
tório do Centro de Tecnologia 
da UFPB.

 O objetivo foi contribuir 
com a formação de profissio-
nais da política de educação 
municipal que atuam na Edu-
cação Básica, na escola públi-
ca, para o enfrentamento ao 
trabalho infantil.

 A mesa de abertura foi 
composta pelo professor Ro-
berto Rondon, diretor do Cen-
tro de Educação da UFPB; 
Profa Dra Clévia Carvalho, 
representante da Sedec; pro-
fessora Denise Pereira dos 
Santos, representante do Nu-
pedia/UFPB; e a representan-
te do Fepeti, Maria Senharia 
Ramalho.

 Durante a fala,  Clévia 
Carvalho, dirigente da Di-
retoria de Ensino, Gestão e 
Escola de Formação da Se-
dec, disse que se trata de um 
evento importante do pon-
to de vista formativo porque 
traz um tema que precisa ser 
enfrentado pela sociedade 

brasileira, pela sociedade de 
João Pessoa, e a educação é 
um viés muito significativo 
para o enfrentamento do tra-
balho infantil.

 “Nós sabemos que o en-
frentamento dessa temática, 
dessa problemática, precisa 
ser um enfrentamento inter-
setorial, mas a educação tem 
um papel fundamental. Por 
isso que reunimos gestores 
e especialistas. Recentemen-
te tivemos uma formação de 
32 horas só para psicólogos 
e assistentes sociais da Rede. 
Agora é um momento em que 
esses profissionais estão pre-
sentes também, mas com um 
olhar muito voltado para a 
gestão escolar. Por isso que 
aqui estão os gestores das uni-
dades de ensino, mas tam-
bém de Centros Municipais 
de Educação Infantil”, disse.

 Para a organizadora do 
evento, Denise Pereira de San-
tos, o seminário busca sensi-
bilizar e capacitar os profis-
sionais de educação (gestores, 
pedagogos, assistentes sociais 
e psicólogos escolares) para a 
questão do trabalho infantil.

 “É necessário fazermos 
essa sensibilização e essa ca-
pacitação para que os profis-
sionais possam reconhecer si-
tuações de trabalho infantil 
nas escolas e, a partir disso, 
acionar a rede intersetorial de 
defesa dos direitos da criança 
e do adolescente. Então, a esco-
la tem um papel muito impor-
tante na identificação desses 
casos e ao identificar também 
perceber quais as consequên-
cias do trabalho infantil para 
essas crianças e adolescentes”, 
explicou Denise Pereira.

Trabalho infantil é tema 
de seminário regional

NA UFPB
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PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 228/2022
Pregão Eletrônico nº 028/2022 - Contrato nº 228/2022 - Contratante: Município de Coremas/PB, 

CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: ALYANNA FEITOSA DA SILVA STAUDINGER – ME, CNPJ 
43.800.832/0001-03 – Objeto: prorrogação do prazo de vigência do Contrato 228/2022, na forma do art. 
57 da Lei n 8.666/93 e alterações posteriores, por um período de mais 08 (oito) meses, através da qual o 
mesmo atingirá seu período de 24 (vinte e quatro) meses, ou seja, até 12/08/2024, mantidas as condições 
e valores pactuados originalmente, acrescentando-se o valor de R$ 33.255,00 (trinta e três mil duzentos e 
cinquenta e cinco reais), correspondente à prorrogação. – Data da Assinatura: 09/11/2023 – Signatários: 
Irani Alexandrino da Silva (pela Contratante) e Alyanna Feitosa da Silva Staudinger (pela Contratada)

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 034/2023
A Sessão Pública do Pregão Eletrônico nº 034/2023, com abertura marcada para o dia 13/11/2023, 

fica ADIADA para o dia 23/08/2023 às 08:00 (oito) horas. Coremas/PB, 09 de novembro de 2023 
– Francieudo Soares da Silva (pregoeiro).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 035/2023
Pregão Eletrônico nº 035/2023 – Objeto: Contratação de empresa para aquisição parcelada 

de materiais e equipamentos odontológicos para atender às demandas das Unidades Básicas de 
Saúde, Centro de Especialidades Odontológicas e outras necessidades da Secretaria de Saúde do 
Município de Coremas-PB. O Município de Coremas, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público 
que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico do tipo menor preço por item, cuja sessão 
pública ocorrerá através do Portal de Compras Públicas (www.portaldecompraspublicas.com.br). 
A abertura das propostas ocorrerá no dia 27/11/2023, às 08h00 (oito) horas. A versão digital do 
edital poderá ser visualizada nos sítios eletrônicos www.portaldecompraspublicas.com.br, https://
coremas.pb.gov.br/licitacaolista.php e http://www.tce.pb.gov.br.

Coremas/PB, 09 de novembro de 2023.
Francieudo Soares da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos, tipo automóvel, zero km, ano de fabricação/modelo 2023 ou 
superior, motor de no mínimo 1.8cc, Flex, capacidade individual para 07 (sete) lugares e demais caracterís-
ticas contidas no Termo de Referência do instrumento convocatório, destinado a atender às necessidades 
da Secretaria Municipal de Educação e Cultura, objetivando o transporte de alunos da Educação Infantil. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00022/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS FUNDEB 30%: 
20.600 – 12.361.0008.1038 – 4.4.90.52 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CUITEGI e: CT Nº 00210/2023 - 07.11.23 - RIO VALE AUTOMOTORES LTDA - R$ 240.180,00.

Cuitegi/PB, 09 de novembro de 2023.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) veículo 
0 (zero) Km destinado ao Fundo Municipal de Saúde de Duas Estradas – PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) OUVIDORIA NO SITE. E-mail: .... Edital: http://
duasestradas.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/. 

Duas Estradas - PB, 09 de Novembro de 2023
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA ATENÇÃO BÁSICA, HOSPITAL MUNICIPAL E SAMU DO MUNICIPIO DE ESPE-
RANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00035/2023. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Esperança: 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02016.10.302.1018.2077 
– MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 02016.10.301.1017.2030 – MANUT 
DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 02016.10.302.1018.2078 – MANUTENÇÃO DA 
POLICLINICA MUNICIPAL 02016.10.302.1017.2081 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00314/2023 - 12.09.23 - MERCANTEX COMERCIO E REPRESENTACOES 
DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 5.543,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2023
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DIVERSOS PARA MELHOR ATENDER AS NECESSIDA-

DES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00044/2023. 
DOTAÇÃO: 16.00 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – SEC DE SAÚDE- 631. 01.00 GABINETE DO 
PREFEITO; 04.122.1002.2002 – MANTER AS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO; 02.00 
SEC. DE PLANEJAMENTO E COORDENAÇÃO; 04.121.1002.2005 – MANTER AS ATIVIDADES 
DA SEC. DE PLANEJAMENTO; 03.00 SEC DE ADM E RECURSOS HUMANOS; 04.122.1002.2008 
– MANTER AS ATV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS; 04.00 SEC. DE 
FINANÇAS; 04.123.1002.2014 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS; 06.00 
FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL; 07.00 FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLES-
CENTE; 08.243.2003.2036 – MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE; 08.00 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12.122.1002.2039 – MANTER AS ATIVIDA-
DES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 09.00 SEC. DE CULTURA E TURISMO; 23.695.2009.2060 
– MANTER AS ATIVIDADES DE CULTURA E TURISMO; 10.00 SEC. DE INFRAESTRUTURA; 
15.452.1002.2061 – MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA; 11.00 SEC 
DE URBANISMO MEIO AMBIENTE E SANEAMENTO; 15.452.1002.2063 – MANTER AS ATIVIDADES 
DA SEC DE URBANISMO MEIO MBIENTE E SANEAMENTO; e OUTROS. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 
0000722/2023 – 20.10.23 – DARLU INDUSTRIA TEXTIL LTDA - CNPJ: 40.223.106/0001-79 - Valor 
R$ 1.890,00 (hum mil, oitocentos e noventa reais).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 30 de novembro de 2023 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, localizada à Rua Frei Damião de Bozzano, 07 – Centro – Itapororoca/PB, Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 06.2023, destinada a Contratação de empresa no ramo 
pertinente para implantação de DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA, conforme termo 
de referência. Recursos Próprios / Outros. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais 
esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, 
nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Itapororoca, 09 de novembro de 2023

TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO.

REF: PREGÃO ELETRÔNICO 02.2022.
OBJETO: Prorrogação por 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do Termo 

de Contrato de nº 0370/2022 datado de 20/12/2022 e com término de vigência em 31/12/2022, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Aquisição de kits pedagógicos com peças, 
componente e material de apoio do professor, para atender as necessidades dos Centros de Edu-
cação da rede municipal de ensino, conforme termo de referência

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MARIA 
CONCEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: PRIME EDUCAÇÃO E TECNOLOGIA LTDA – CNPJ: 
40.212.937/0001-45

JUSTIFICATIVA: Conforme pode se observar no edital do processo, a vigência está: 12 (doze) 
meses, observando a data de abertura, teríamos uma vigência até dezembro de 2023, portanto, 
na celebração do contrato foi colocado até 31/12/2022, não sendo possível a efetivação total da 
compra dos produtos licitados, sendo inviável, com isso, viemos ratificar o novo prazo de 12 meses, 
para garantir um melhor cronograma de ações da administração municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 29.12.2022
VALOR ADITIVADO: R$ 825.690,00 (Oitocentos e Vinte Cinco Mil Seiscentos e Noventa Reais)
NOVA VIGÊNCIA: 21/12/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.064 /2023

CHAVE GGM: 7PMF-CL81-Z76G-8RHY
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE SUPRIMENTOS DE 

AGROPECUÁRIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVI-
MENTO SOCIAL – SEDES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 17.006/2023
Data da sessão: 27/11/2023
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
UASG: 982051
Local da Disputa: https://www.gov.br/compras/pt-br/.
Edital: https://www.gov.br/compras/pt-br/      https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e www.

transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes.
João Pessoa, 9 de novembro de 2023.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.065/2023

Chave CGM nº UGZU-BOTO-6O9W-FW4A
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO, ATRAVES DO CONVÊNIO Nº 813675/2014, 

FIRMADO COM A PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA E CIDADANIA – SEMUSB.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 3.212/2023.
Data da sessão: 24/11/2023
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes.
João Pessoa, 9 de novembro de 2023.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro

EXTRATO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10006/2023 

- A Prefeitura de Juazeirinho-PB/Fundo Municipal de Saúde, vem através de seu Pregoeiro nos termos do 
Art. 41 § 1º da Lei 8.666/93, e da peça convocatório, tornar público para conhecimento dos interessados, 
o julgamento da impugnação do instrumento convocatório do Pregão Presencial Nº 10006/2023. Objeto: 
AQUISIÇÃO DE UM RAIO X E SISTEMA DE DIGITALIZAÇÃO DE IMAGENS DE ALTA RESOLUÇÃO, 
COM ALIMENTADOR MONOCASSETE CONFORME A ESPECIFICAÇÃO NO TERMO DE REFERÊN-
CIA, PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Protocolado: No dia 
07/03/2023, encaminhado via e-mail da CPL, pela pessoa jurídica: VMI TECNOLOGIAS LTDA, CNPJ: 
02.659.246/0001-03. Conclusão: Diante do exposto, este julgador julga PROCEDENTE a presente im-
pugnação, o que desta forma fica adiada a presente licitação sem data, para a modificação do presente 
termo de referência. Recomenda: Que seja encaminhada uma cópia desta peça para conhecimentos de 
todos os licitantes, inclusive para a Recorrente. É o julgamento. Cópia do julgamento da impugnação: 
Poderá ser retirada através do endereço eletrônico de e-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com.

Juazeirinho - PB, 09 de Novembro de 2023.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE ERRATA DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO
Na matéria publicada no Diário Oficial da União, Diário do Estado, Jornal da União e Famup 

no dia 27/10/2023, referente a publicação de aviso de licitação do Pregão Eletrônico 016/2023
Onde se lê:
Recebimento das propostas inicia-se no dia 27 de outubro de 2023 a partir das 14:00hrs. 

Abertura e julgamento das propostas dia 13 de novembro de 2023 até as 10:00hrs, quando o 
sistema encerra o recebimento de propostas e documentos. Início da sessão de disputa dia 
13 de novembro de 2023 às 10:15hrs, pelo sistema BNC (Banco Nacional de Compras). Os 
editais e anexos e outras informações podem ser obtidos no sistema BNC, como também,  no 
portal da prefeitura e na Sala de Licitações localizada na Rua São Paulo, 67, 1º andar, Centro 
– Juripiranga – PB, no horário das 07:30 às 13:00, segunda a sexta-feira, ou, ainda através 
dos e-mails: ljuripiranga@gmail.com – Camila Cavalcante de Melo - Pregoeira do Município 
de Juripiranga – PB.

Leia-se:
Data da abertura da sessão pública: 22 de novembro de 2023.
Horário da abertura do recebimento das propostas: 14h (horário de Brasília) do dia 08/11/2023.
REFERÊNCIA DE TEMPO: horário oficial de Brasília (DF).
Horário de encerramento de recebimento das propostas: 10:00h do dia 22 de novembro 2023.
Horário da disputa: 10h:15min (Dez horas e quinze minutos– horário de Brasília) do dia 

22/11/2023.
Tempo da disputa: Definido pela Pregoeira no ato do certame. 
Endereço eletrônico para formalização de consulta: ljuripiranga@gmail.com.
Ficam mantidos os demais termos daquela publicação.

Albéryc da Silva Souza,
Presidente de Licitações da Prefeitura Municipal de Juripiranga-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2023, realizado pela 

Comissão Permanente de Licitação em 03 de Agosto de 2023 e em conformidade com a Lei Federal 
n.º 8.666/93, fica decidida a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa H & M CONSTRUÇÕES LTDA – EPP com valor total de R$ 

305.365,88 (Trezentos e Cinco Mil, Trezentos e Sessenta e Cinco Reais e Oitenta e Oito Centavos), 
pelas razões expostas no referido Laudo.

Pedro Régis – PB, 08 de Novembro de 2023.
Michele Ribeiro de Oliveira

PREFEITA

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Tomada de Preços N.º 006/2023 PROCESSO Nº 2023.06.051, ADJUDI-
CAMOS o Presente Tomada de Preços em favor da empresa H & M CONSTRUÇÕES LTDA – EPP 
com valor total de R$ 305.365,88 (Trezentos e Cinco Mil, Trezentos e Sessenta e Cinco Reais e 
Oitenta e Oito Centavos).

Pedro Régis - PB, 08 de Novembro de 2023.
Michele Ribeiro de Oliveira

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
O MUNICÌPIO DE PASSAGEM, Estado da Paraíba, localizada à Rua Raimundo silva, 

302, Bairro Centro – Passagem - PB, em conformidade com o art. 75, II da Lei Federal nº 
14.133/2021, Nova Lei de Licitações e Contratos Administrativos, torna público para conhe-
cimento dos interessados, que, fará realizar entre os dias 10 de novembro de 2023 a 14 de 
novembro de 2023, cotação adicional de propostas de preços para a contratação de empresa 
especializada para a realização de cursos profissionalizantes de nível fundamental e médio, 
incluindo pessoal, deslocamento, hospedagem, insumos e equipamentos necessários à 
execução da ação, por conta da contratada, perfazendo um total de 150 vagas distribuídas 
nos cursos de: Mecânica de Moto, Mecânica e Manutenção de Bicicleta, Manutenção de 
Ar Condicionado, Manicure, Pedicure e Unha em Gel, Barbeiro, Cabeleireiro e Penteado 
destinadas a população do município de Passagem - PB, que obedecerá às disposições 
do art. 75, II, da Lei Federal nº 14.133 de 01 de abril de 2021. Segue em anexo o Termo 
de referência. Os interessados deverão protocolizar suas cotações no setor de licitações 
da prefeitura no endereço acima mencionado até às 12:00 (doze) horas do último dia para 
apresentação de cotações, juntamente com documentos que comprovem a regularidade, fiscal, 
social e trabalhista da proponente, bem como documentos comprobatórios da constituição e 
titularidade da mesma. Oportunidade em que a Administração escolherá a mais vantajosa. 
Qualquer informação adicional poderá ser obtida no setor de Licitação no endereço acima 
mencionado, nos horários de expediente normal.

Prefeitura Municipal de Passagem/PB, 09 de novembro de 2023.
Agente de contratação,

Alessandro Ferreira da Silva.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
EXTRATO DO CONTRATO Nº 086/2023

Pedro Régis, ** de Novembro de 2023.
TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2023

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR OBRA DE 
URBANIZAÇÃO NO SÍTIO CUITÉ NO MUNICÍPIO DE PEDRO RÉGIS.

CONTRATADO: H & M CONSTRUÇÕES LTDA – EPP
CNPJ: 01.233.506/0001-03
PRAZO: **/05/2024
VALOR TOTAL: R$ 305.365,88 (Trezentos e Cinco Mil, Trezentos e Sessenta e Cinco Reais 

e Oitenta e Oito Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
05.01 – Departamento da Infraestrutura – 15.451.0328.1015 – Construção de Praças, Parques 

e Jardins – 15.451.0575.1016 – Construir e Repor. Calçamentos, Meio Fio, Muro de Arrimo – 
4.4.90.51.01 – Obras e Instalações.

MICHELE RIBEIRO DE OLIVEIRA
PREFEITA/CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Publicidade de notificação por escrito ao Licitante que se recusou a assinar contrato 
Pregão Eletrônico nº 0039/2023: contratação de empresa especializada para prestar serviços 

de locação de um veículo caminhão tanque (pipa) para transporte de água potável para o Município 
de Piancó – PB.

A Prefeitura Municipal de Piancó no intuito de dar publicidade ao ato de notificar por escrito 
Licitante que descumpriu Edital do Pregão Eletrônico nº 0039/2023, comunicou ao licitante 
CHRISTIAN ACIOLE DE ARAUJO 11747791440 - ME – CNPJ 34.754.583/0001-68, sobre a 
abertura de procedimento administrativo para apurar a conduta do licitante que se recusou a 
assinar termo contratual, mesmo com sua Proposta de Preços vigente, acerca do Objeto do 
Pregão Eletrônico N.º. 0039/2023, ocasionando prejuízos à administração pública. Do ato que 
aplicar a penalidade ADVERTÊNCIA POR ESCRITO caberá recurso, no prazo de 05 (cinco) dias 
úteis (Item 19.10), a contar da ciência da intimação, podendo a Administração reconsiderar sua 
decisão ou nesse prazo encaminhá-lo devidamente informados para a apreciação e decisão 
superior.”. Para esse fim, foi comunicado o seguinte endereço eletrônico gestaodecontratos-
pmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 09 de novembro de 2023.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00042/2023
Objeto: contratação de empresa especializada para prestar serviços de tombamento de bens 

móveis pertencentes a Prefeitura Municipal de Piancó – PB.
Vencedoras: PRESTCONTAS ASSESSORIA E CONSULTORIA EM GESTAO EMPRESARIAL 

E PUBLICA LTDA – CNPJ 39.933.307/0001-80, com o valor global R$ 44.000,00 (Quarenta e 
quatro mil reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 09 de Novembro de 2023.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2023
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, 

para conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 
00043/2023, tipo menor preço por item, a partir das 08:30horas (horário de Brasília-DF) 
do dia  23/11/2023, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado a 
contratação de empresa especializada para aquisição de material médico hospitalar para 
manutenção da demanda da secretaria de saúde da Prefeitura Municipal de Piancó – PB, 
durante o exercício de 2024. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço citado 
acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 09 de Novembro de 2023
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2023
 A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, 

para conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 
00044/2023, tipo menor preço por item, a partir das 08:30horas (horário de Brasília-DF) 
do dia  24/11/2023, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado 
a contratação de empresa especializada para aquisição de material odontológico para 
manutenção da demanda da secretaria de saúde da Prefeitura Municipal de Piancó – PB, 
durante o exercício de 2024. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço citado 
acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 09 de Novembro de 2023
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00040/2023.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: ANTONIO MARCOS PADRE BADU, inscrita no CNPJ/CPF sob n° 

23.937.523/0001-64. 
OBJETIVO: Fornecimento de equipamentos para o veículo do DEMUTRAN (Departamento 

Municipal de Trânsito) do município de Piancó/PB.
Valor Global Estimado: R$ 7.486,00 (sete mil quatrocentos e oitenta e seis reais).

Piancó- PB, em 07 de novembro de 2023.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.011/2021, em 15.01.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa IVANILDA NUNES DANTAS EIRELI 

ME - CNPJ 36.023.551/0001-18.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para prestação dos serviços de odontologia 

para atendimento no programa de saúde da família (PSF) e estratégia de saúde da família (ESF), 
referente a chamada pública 00001/2021.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, II Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 09 de novembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.044/2022, em 11.11.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa VAGNER DA FONSECA CONCA FILHO
CNPJ:  48.163.806/0001-27.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área 

de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, PLANTONISTAS/URGENTISTAS 
para o SAMU/UPA, atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente a Chamada 
Pública 00001/2022. 

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, II Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 09 de novembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00026/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 28 de novembro de 
2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS – PB, 
CONFORME CONVENIO 912835, FIRMADO COM A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, SICONV Nº: 
912835 E OPERAÇÃO Nº: 1075436–09. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 09 de novembro de 2023
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 011/2023 – SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público para conhecimento 

dos interessados nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas 
constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no 
decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 que regulamenta o sistema de registro de preços e alte-
rações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial 
Sistema de Registro de Preço do tipo menor preços em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de Riachão do Bacamarte, no dia 27 de novembro de 2023 as 10:00, objetivo: Aquisição 
de pecas, destinados a manutenção dos veiculos da frota municipal; Informações na Av. Senador 
Cabral, nº 252, Centro, Riachão do Bacamarte- PB CEP: 58.382-000.

Riachão do Bacamarte - PB, 09 de novembro de 2023
Wilson Lourenço de brito

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 005/2023 – SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE através do fundo municipal de 

saúde, torna público para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 
de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 que regulamenta o 
sistema de registro de preços e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preços em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, no dia 27 de novembro de 2023 
as 11:00, objetivo: Aquisição de peças, destinados a manutenção dos veículos da frota municipal; 
Informações na Av. Senador Cabral, nº 252, Centro, Riachão do Bacamarte- PB CEP: 58.382-000.

Riachão do Bacamarte - PB, 09 de novembro de 2023
Wilson Lourenço de brito

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços 

de pavimentação em paralelepípedos e drenagem de trecho da Rua Projetada 01, na comunidade de 
Piabuçú, localizada na Zona Rural do município de Rio Tinto – PB. LICITANTE DECLARADO VENCE-
DOR e respectivo valor total da contratação: WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA 
LTDA - Valor: R$ 106.217,91. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio 
Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com.

Rio Tinto - PB, 09 de Novembro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
 AVISO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS N.°00014/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de pintura de Escolas 

Municipais: E.M.E.F. Francisco Gerbasi (localizada na comunidade de Barra de Mamanguape); E.M.E.F. 
João XXIII (localizada na comunidade do Sítio Tanques); E.M.E.F. Washington Luiz ( localizada na 
comunidade de Praia de Campina); E. M. E. F. Ivanilda Maria dos Santos (localizada na comunidade 
de Lagoa de Praia) E. M. E. F. Maria Milta Bernardo Leandro (localizada na comunidade Sítio Aritingui); 
E.M.E.F. Nilo Peçanha (localizado na comunidade de Cravaçu); E.M.E.F. Santa Terezinha (localizada 
na comunidade Sítio Pau D’arco); E.M.E.F. Professor Severino Joaquim da Silva ( localizada na 
comunidade Sítio Tatupeba); E.M.E.F. Presidente Rodrigues Alves ( localizada na comunidade Sítio 
Tavares) no município de Rio Tinto - PB. A EMPRESA ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
CIVIL E LOCAÇÕES LTDA INTERPÔS RECURSO ADMINISTRATIVO CONTRA A FASE DE HABI-
LITAÇÃO DO CERTAME EM RAZÃO DA HABILITAÇÃO DAS EMPRESAS ASCOL ASSESSORIA 
DE CONSTRUÇÃO LTDA E CONSTRUTORA EXECUTE LTDA. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio 
Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com.

Rio Tinto - PB, 09 de novembro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS N.°00015/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de pintura de 

Escolas Municipais: E. M. E. F. Rosália Menezes de Mendonça (localizada na comunidade Sítio Boa 
Vista); E. M. E. F. Raimundo Zózimo de Carvalho (localizada na comunidade de Rio do Banco); E. 
M. E. F. Severino Lourenço (localizada no na comunidade Sítio Taberaba)  E. M. E. F. Josina Arruda 
Câmara (localizada na comunidade Sítio Campart II); E. M. E. F. Elias Barros Souza ( localizada na 
comunidade Vila Regina II); E. M. E. F. Presidente Getúlio Vargas (localizada na comunidade Sítio 
Piabuçu) no município de Rio Tinto - PB. A EMPRESA ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
CIVIL E LOCAÇÕES LTDA INTERPÔS RECURSO ADMINISTRATIVO CONTRA A FASE DE HABI-
LITAÇÃO DO CERTAME EM RAZÃO DA HABILITAÇÃO DAS EMPRESAS ASCOL ASSESSORIA 
DE CONSTRUÇÃO LTDA E CONSTRUTORA EXECUTE LTDA. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio 
Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. 

Rio Tinto - PB, 09 de novembro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS DE PREÇOS 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para conhe-

cimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços nº 00003/2023, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para reforma das Praças Presidente Epitácio 
Pessoa (do relógio) e Alcindo Leite (Centro) no município de Santa Luzia/PB, que o recurso impetrado pela 
empresa AMETISTA CONSTRUTORA E EMPREITEIRA LTDA, CNPJ nº 29.828.673/0001-16, foi JULGADO 
PROCEDENTE, decidindo pela HABILITAÇÃO da mesma, e ainda informa que a sessão de abertura dos 
envelopes de propostas de preços será realizada no dia 14/11/2023 às 08h00min. Maiores Informações, 
na Sala da Comissão de Licitação situada no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 
12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de 
Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 09 de novembro de 2023.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

E ABERTURA DE PROPOSTAS DE PREÇOS 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023

O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para conhe-
cimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços nº 00004/2023, 
que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para conclusão da implantação de 
infraestrutura urbana - construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, 
Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua Anilton Claudino de 
Sousa e Trecho da Rua Pedro Amâncio no Município de Santa Luzia-PB, conforme Contrato de 
Repasse N° 868570/2018, que o recurso impetrado pela empresa AMETISTA CONSTRUTORA E 
EMPREITEIRA LTDA, CNPJ nº 29.828.673/0001-16, foi JULGADO PROCEDENTE, decidindo pela 
HABILITAÇÃO da mesma, e ainda informa que a sessão de abertura dos envelopes de propostas 
de preços será realizada no dia 14/11/2023 às 08h30min. Maiores Informações, na Sala da Comis-
são de Licitação situada no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no 
endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa 
Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 09 de novembro de 2023.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 02 AO CONTRATO N° 00160/2022

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2022
CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA:  EMPROTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ N° 10.465.480/0001-10.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 210 (duzentos e dez) dias o Contrato Original, com vigência 

a partir de 08 de novembro de 2023 a 05 de junho de 2024, baseando-se na Cláusula Segunda - Do 
Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Contrato de Repasse n° 918607/2021 - Ministério do Desenvol-
vimento Regional e Contrapartida da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB. 02.050 - Secretaria 
Municipal de Serviços Urbanos - 15.451.1004.1019 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de 
pavimentação (asfáltica ou paralelepípedo). Elementos de Despesa: 4490.51 - 1.500.0000 - Obras 
e Instalações. 4490.51 - 1.700.0000 - Obras e Instalações.

FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 210 (duzentos e dez) dias, (08/11/2023 a 05/06/2024).
DATA DO TERMO ADITIVO: 08 de novembro de 2023.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 04 AO CONTRATO N° 00054/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS 

LTDA, CNPJ nº 21.933.413/0001-07.
DO OBJETO: Alterar a Prorrogação de Prazo prevista na Cláusula Segunda do Contrato nº 

00054/2022, de 16/03/2022, assim como acréscimo de quantitativos, também previsto na referida 
Cláusula, Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo 
com o disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativos de ser-
viços previstos e não previsto na planilha orçamentária, o que justifica a alteração de valor contratual.

DO PRAZO: Fica prorrogado por mais 150 (cento e cinquenta) dias o Contrato Original, com 
vigência a partir de 27 de outubro de 2023 a 25 de março de 2024, baseando-se na Cláusula Se-
gunda - Do Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DO ACRÉSCIMO: Por força do presente aditamento o valor previsto na cláusula terceira do 
contrato fica aumentado aproximadamente em 8,68% do valor contratado, dando assim um valor 
de R$ 16.553,76, que somando ao valor inicial do contrato que é de R$ 190.812,54, dá-se num 
montante de R$ 207.366,30 (duzentos e sete mil trezentos e sessenta e seis reais e trinta centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 57, § 1º, inciso II, e 
no artigo 65, inciso II, § 1º, da Lei n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Contrato de Repasse n° 912896/2021 - Ministério do Desenvolvi-
mento Regional e Contrapartida da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB. 02.050 - SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS - 15.451.1004.1019 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de 
pavimentação (asfáltica ou paralelepípedo). Elementos de Despesa: 4490.51 - 1.500.0000 - Obras 
e Instalações. 4490.51 - 1.700.0000 - Obras e Instalações.

DATA DO TERMO ADITIVO: 27 de outubro de 2023.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de medicamentos não constantes no rol da Farmácia Básica destinados a 
doação no Município de São José do Bonfim/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão eletrônico nº 00028/2023. 
VIGÊNCIA: 31 de Dezembro.  
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.04 SECRETARIA DA SAUDE - 10 301 2006 2016 Manutenção 

das Atividades Administrativas da Secretaria de Saúde- ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 MA-
TERIAL DE CONSUMO; 02.041 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE - 10 301 2006 2085 Manutenção 
do Fundo Municipal de Saúde; 10 303 2012 2089 Programa de Assistência Farmacêutica Básica 
- 3390.32 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO. 

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: -MED & FARMA 
COMERCIO ATACADISTA MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ Nº 41.778.326/0001-21, VALOR: R$ 
228,30; - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTOS LTDA, 
CNPJ Nº 15.218.561/0001-39, VALOR: R$ 8.610,16. 

São José do Bonfim - PB, 07 de Novembro de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de novembro de 2023     27Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00061/2023
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Aquisição 
de veículo tipo pick-up 4x4, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação 
de São José de Piranhas - PB. Abertura das propostas: dia 23 de novembro de 2023 às 09h00 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados po-
derão obter o texto integral do edital através do endereço eletrônico www.tce.pb.gov.br e e-mail: 
cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 09 de novembro de 2023.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2023
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item, visando à Aquisição 
de ônibus, tipo ORE 1, padrão FNDE, para transporte escolar de estudantes do sistema municipal 
de ensino do município de São José de Piranhas - PB. Abertura das propostas: 23 de novembro 
de 2023, às 13h00. A republicação é indispensável devido a um equívoco identificado no Caderno 
de Informações Técnicas referente ao Ônibus Rural Escolar do FNDE, que está anexado ao Termo 
de Referência. Por engano, foi incluído o caderno do modelo ORE 0 em vez do modelo ORE 1, que 
é o objeto deste edital. A licitação ocorrerá através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Os interessados poderão obter o texto integral do edital no endereço eletrônico www.tce.pb.gov.br 
ou através do e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 09 de novembro de 2023.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSICA DE 
SAÚDEDO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 24 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 24 de Novembro de 
2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.
saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 09 de Novembro de 2023
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site 
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Um (01) Veículo para Transporte de Passageiros, tipo VAN, Zero Quilômetro, 
com Capacidade de 11 lugares (10 passageiros + 01 motorista) para Atender as Necessidades da 
Secretaria Municipal de Saúde de São José do Sabugí/PB. Abertura da sessão pública: 14:00 horas 
do dia 24 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 14:01 horas do dia 24 de Novembro de 
2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.
saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 09 de Novembro de 2023
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz-PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 03 
(três) veículos 0KM, tipo passeio, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste município. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 23 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília-DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 11:00 
horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserradaraiz@gmail.
com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Serra da Raiz - PB, 07 de Novembro de 2023.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Bento José da Costa, S/N - Centro - Serra da Raiz - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Equipamentos 
de Informática e Material Permanente. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 23 de No-
vembro de 2023. Início da fase de lances: 13:01 horas do dia 23 de Novembro de 2023. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: cplserradaraiz@gmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Serra da Raiz - PB, 07 de Novembro de 2023.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2023, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS DIVERSAS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Sertãozinho - PB, 09 de Novembro de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS DIVERSAS. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: .... Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/. 

Sertãozinho - PB, 09 de Novembro de 2023
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisição parcelada de verduras e frutas diversas para atender a demanda das Secre-
tarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00013/2023. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Sertãozinho e: CT Nº 00056/2023 - Tem de Tudo Comercio e Servicos Ltda - 1º Aditivo - acréscimo 
de R$ 8.991,62. ASSINATURA: 09.11.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATACAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE CONS-
TRUÇÃO CIVIL PARA EMPREITADA DE PERFURAÇÃO DE TRÊS POÇOS TUBULARES 
PROFUNDOS, INSTALADO COM BOMBA SUBMERSA, BOMBA DOSADORA DE CLORO 
ELETROMAGNETICA, CAIXA D’ÁGUA DE FIBRA APOIADA E CHAFARIZ PARA ABAS-
TECIMENTO SINGELO NO MUNICÍPIO DE SERTÃOZINHO -PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00001/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00059/2023 - Porto Brasil Incorporacoes Ltda - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 60 
dias. ASSINATURA: 09.11.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA, NA ÁREA DE CONSTRUÇÃO 
CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO DE UM PORTAL NA CIDADE DE SERTÃOZINH-PB. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do 
objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00067/2023 - Ybg Construcoes e Servicos Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. 
ASSINATURA: 09.11.23

PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL  Nº 0051/2023
OBJETO: Aquisição de Material Elétrico para iluminação natalina da Praça 26 de Novembro 

e outras praças, para as festividades natalinas desta cidade. Foram considerados vencedores 
do certame, os licitantes: C2I2 COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA. - Valor: R$ 
38.630,00; CENTRAL ATACADO LTDA - Valor: R$ 2.176,00; NOBREGA COMERCIO E SER-
VIÇO LTDA - Valor: R$ 7.680,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores infor-
mações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, a Rua Pernambuco, 
S/N - Centro - Solânea - PB - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.. Email: 
licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 09 de Novembro de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
RESULTADO DE HABILITAÇÃO E PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de SUMÉ – PB, TORNA PUBLICO para 

conhecimento dos interessados o resultado do Julgamento da Habilitação, referente à Tomada de 
Preço em epigrafe, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA LANCHONETE (CORETO), LOCALIZADA NA PRAÇA ADOLFO 
MAYER. EMPRESA HABILITADA: CONCEITO FACILITIES LTDA - CNPJ: 35.894.466.0001-62. Não 
havendo qualquer manifestação a ser constatada em ata, mas sim a renúncia expressa ao direito de 
interpor recurso, na forma da alínea “a” do inc. I, c/c § 6º do art. 109 e inc. III do art.43 da Lei Federal 
nº 8.666/93, possibilitando nesta mesma sessão ser realizado a análise das propostas de preços 
da licitante habilitada, como segue. PROPOSTA CLASSIFICADA E VENCEDORA DO CERTAME: 
CONCEITO FACILITIES LTDA com valor global da proposta de preços de R$ 103.501,14 (cento e 
três mil, quinhentos e um reais e quatorze centavos). Maiores Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço Av. Primeiro de Abril, 379, centro, Sumé-PB. Telefone: 
(83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

SUMÉ - PB, 09 de novembro de 2023
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a Licença de Regularização e Operação, em João Pessoa, 09 de 
novembro de 2023, para atividade Recuperação da Barragem Leitões, zona Rural de Taperoá – PB. 
Processo: 2023-005092/TEC/LRO-0266.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 040/2023 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 211/2023
OBJETIVO: Aquisição de equipamentos diversos para equipar a Academia de Saúde no Muni-

cípio, atendendo a emenda parlamentar destinada ao Município de Teixeira/PB.
DATA DA SESSÃO: 28 de Novembro de 2023, às 08h30min;
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital pelo site www.teixeira.pb.gov.
br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 09 de Novembro de 2023.
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 188/2023
PROCESSO Nº 26.201.001331.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE OUTSOURCING DE IMPRESSÃO 
NA MODALIDADE DE FRANQUIA MAIS EXCEDENTE, MEDIANTE O FORNECIMENTO E DISPO-
NIBILIDADE DE EQUIPAMENTOS, ASSISTÊNCIA TÉCNICA DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 
CORRETIVA, FORNECIMENTO DE PEÇAS E SUPRIMENTOS/INSUMOS/CONSUMÍVEIS (EXCETO 
PAPEL), SOFTWARE DE CONTAGEM DAS PÁGINAS IMPRESSAS (BILHETAGEM), destinado ao 
DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DA PARAÍBA – DETRAN/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02198-5
João Pessoa, 09 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 218/2023
PROCESSO Nº 19.000.000139.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE 
LOCAÇÃO DE GERADOR ELÉTRICO, destinado à SETDE e FUNESC, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02593-3
João Pessoa, 09 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 225/2023
PROCESSO Nº 19.000.000144.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL (ÓLEO 
DIESEL S-10) PARA VEÍCULOS, MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS DO DER/PB E ALOCADOS AO 
ÓRGÃO ATRAVÉS DE CONTRATO ESPECÍFICO, destinado ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS 
E RODAGENS DA PARAÍBA - DER, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02506-6
João Pessoa, 09 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 239/2023
PROCESSO Nº  19.000.000083.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ALTO 
CUSTO OPME (TIPO KIT VERTEBROPLASTIA E MEMBRANA DE DURA-MÁTER), destinado 
ao  HOSPITAL ESTADUAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA SENADOR HUMBERTO LUCENA - 
HEETSHL, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 24/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02603-8
João Pessoa, 09 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

Comissão de Licitação
ERRATA n º 01

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023
O TJ-PB, informa aos interessados, que no Edital, da licitação supracitado, cujo objeto é a 

Contratação de empresa especializada em Serviços de Engenharia para executar serviços de 
adaptações/manutenções/adequações/reforma na subestação localizada no Fórum Criminal da 
Capital,  conforme especificações estabelecidas no Projeto Básico – Anexo I do edital, publicado no 
dia 01/11/2023 pág 38 no DOE, e pág 26 do Jornal A UNIAO, de modo que onde lê-se : 16/10/2023  
leia-se 16/11/2023. Demais condições do Edital permanecem inalteradas. Demais esclarecimentos 
poderão ser obtidos, através do e-mail comilic@tjpb.jus.br ou pelo tel 83-99400-8910.

João Pessoa, 09 de novembro de 2023.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 130/2023
PROCESSO Nº 19.000.000012.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO PARA 
PRODUÇÃO E EMISSÃO DE CARTEIRA NACIONAL DE HABILITAÇÃO E SUAS VARIANTES, 
COM SOLUÇÃO INTEGRADA, destinado ao DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DA 
PARAÍBA – DETRAN/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01384-9
João Pessoa, 09 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO N°. 002/2023/CINEP
Alienação de imóveis localizados no Distrito Industrial do Turismo - DITur, no município de João 

Pessoa, Estado da Paraíba.
A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, pessoa jurídica de direito 

privado, constituída sob a forma de sociedade de economia mista, inscrita no CNPJ sob o n°. 
09.123.027/0001-46, em conformidade com as Leis Federais n°. 13.303/2016 e n°. 6.404/1976, a Lei 
Estadual n°. 10.781/2016, ao Decreto Estadual n°. 37.192/2016, ao Estatuto Social e ao Regulamento 
de Licitações, Contratos e Convênios, ambos desta sociedade de economia mista, bem assim com 
a Resolução de Diretoria CINEP n°. 010/2019 e as demais normas de direito privado e legislação 
aplicável, torna público o Edital de Chamamento Público n°. 002/2023/CINEP, tendo como objeto 
a alienação, no âmbito do Programa de Incentivo Locacional, de 01 (um) lote de imóvel integrante 
da área denominada Distrito Industrial do Turismo - DITur, localizado no município de João Pes-
soa, Estado da Paraíba, destinados à implantação de empreendimentos voltados à hospedagem. 
As propostas deverão ser enviadas para análise através do site institucional da COMPANHIA DE 
DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP (www.cinep.pb.gov.br), onde encontra-se disponível, 
na íntegra, o edital.

João Pessoa, 09 de novembro de 2023.
Rômulo Soares Polari Filho

Diretor Presidente

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2023
REGISTRO Nº 23-02621-0

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 108/2023) vem convocar os interessados em 
participar do PREGÃO ELETRÔNICO ESTATAL Nº 007/2023 cujo objeto consiste na Contratação 
de Empresa especializada na PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO EM APARELHOS 
DE AR CONDICIONADO nas diversas especificações, inclusive com reposição de peças, quando 
necessário, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Referência.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Global. Tipo: Menor Preço. Local: Sala de disputa do 
www.licitações-e.com.br. O Edital e seus Anexos poderão ser retirados no sítio eletrônico da CINEP, 
http://www.cinep.pb.gov.br/portal/, na aba “Serviços” -> “Editais e Licitações”, no site do Banco do 
Brasil no endereço www.licitacoes-e.com.br, e através de solicitação ao e-mail cineplicitacao@gmail.
com. Limite de Acolhimento e Abertura de Propostas: 10h00 (dez horas) do dia 05 de dezembro de 
2023, no www.licitações-e.com.br.

João Pessoa, 08 de novembro de 2023.
Henrique Candeia Formiga

Presidente da Comissão Permanente de Licitação - CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 08/2023

Registro CGE Nº 23-02397-1
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n,  nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº08/2023 (Obras de Implantação da 
Iluminação Pública da Rua João de Souza Maciel em Cajazeiras) , que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitada as Empresas: SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, L & L CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP, BKL CONSTRUÇÕES LTDA e FGTECH INSTALAÇÕES E 
MANUTENÇÃO ELÉTRICA LTDA.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/ PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br

João Pessoa, 09 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 102/2023

REGISTRO Nº 23-02631-9
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETO EXECUTIVO PARA IMPLANTAÇÃO DE HELIPONTO 

NO GRUPAMENTO TÁTICO AÉREO, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 28 de novembro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 09 de novembro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 103/2023

REGISTRO Nº 23-02630-1
OBJETO: SERVIÇO ESPECIALIZADO DE ENGENHARIA PARA A ELABORAÇÃO DE PROJETO 

EXECUTIVO DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM PARA A LADEIRA QUE LIGA A COMUNIDADE 
MORRINHO A ALDEIA BEM FICA - BAIA DA TRAIÇÃO – PB

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 28 de novembro de 2023, às 11h. 

João Pessoa, 09 de novembro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

AVISO DE CREDENCIAMENTO
O ESTADO DA PARAÍBA, através da LOTERIA DO ESTADO DA PARAÍBA - LOTEP, autarquia 

estadual, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 09.300.922/0001-99, com sede na Rua Cardoso Vieira, 
255 - Varadouro, João Pessoa - PB, 58010-420, doravante e simplesmente denominada LOTEP, 
criada pela Lei Estadual nº. 1.192 de 02 de abril de 1955, normatizada pela Lei Estadual nº. 12.703 
de 27 de junho de 2023, torna público que realizará CREDENCIAMENTO de pessoas jurídicas 
qualificadas para PERMISSÃO da exploração da modalidade lotérica de Apostas de Quota Fixa 
(AQF), com data prevista de abertura no dia 20/11/2023 para o recebimento da documentação de 
habilitação dos interessados. O edital e seus anexos serão publicados na mesma edição do Diário 
Oficial do Estado da Paraíba deste aviso de credenciamento, bem como ficarão disponíveis no site 
da Loteria do Estado da Paraíba (https://lotep.pb.gov.br/).

João Pessoa (PB), 09 de novembro de 2023.

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
HOSPITAL NAPOLEÃO LAUREANO

CNPJ - Nº 09.112.236/0001-94
EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE INTERESSE DE VENDA DE VEÍCULO.

De acordo com as normas de transparência e gestão da Fundação Napoleão Laureano,  tor-
namos público a quem possa interessar, que estamos realizando a venda do veículo FIAT/Fiorino 
ano fabricação 2009/ modelo 2010 – Placa:KKJ-5090-PB, o referido veículo estará a disposição 
para vistoria dos interessados no pátio do HNL até o dia 20/11/2023 e recebendo as propostas em 
envelope lacrado até o dia 21/11/2023 no endereço: Av. Capitão José Pessoa nº 1140 – Bairro: 
Jaguaribe – João Pessoa – PB – Contato para acompanhar a vistoria do veiculo é o Sr. Sebastião 
Almeida contato:83-98163-1276. O qual tornamos público o referido processo de venda. 

João Pessoa, 09/11/2023
Marcelo Pinheiro de Lucena Filho

Presidente Fundação Napoleão Laureano
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